
КЛАДЫ ЗЕМЛИ РУССКОЙ

ГОСУДАРСТВО ПРОТИВ ИНВАЛИДОВ: 
НОВЫЙ РАУНД

28.05–10.06.2019  #10 (426)                             М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я   Г А З Е Т А   Р А С С Л Е Д О В А Н И Й

с. 12–13

с. 11

с.  14–15

Как банкоматы обманывают 
клиентов

16+

с. 24–25 с. 8–9

ЕСЛИ НЕ УБЬЮТ, ТО ОБХАМЯТ
Как «Аэрофлот» стал объектом всенародной ненависти…

Уникальные 

археологические 

артефакты 

будут 

представлены 

на «Ганза-2019»

Что раздражает 
здоровую часть 
общества России…

За обвинение в грабеже нужно отвечать!
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ВОССТАНИЕ МАШИН

СУД ПОСТАВИЛ ТОЧКУ В «ДЕЛЕ О БАШНЕ»
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НАЦИИ ПРОТИВ 
РОССИИ

На фоне и без того насыщенной 
невеселыми новостями повестки прак-
тически незамеченной прошла но-
вость – 20 мая 2019 года Верховный 
суд Белоруссии отказал в регистрации 
общественного объединения «Бес-
смертный полк». Казалось бы, фор-
мальность. Однако красноречиво ил-
люстрирующая особенности актуальной 
политики властей Белоруссии по отно-
шению к России.

Сегодня только ленивый не высказал-
ся в духе, дескать, с таким другом как 
Лукашенко и врагов не надо. Поэтому 
посмотреть на проблему хотелось бы 
шире.

Один из самых ярых русофобов Збиг-
нев Бжезинский еще на заре слома 
СССР предсказывал: «Новый мировой 
порядок при гегемонии США создается 
против России, за счет России и на об-
ломках России». И по всему выходит, 
что план этот крайне успешно для наших 
недругов, реализуется.

Который год Россия, наделенная укра-
инскими властями статусом «агрес-
сора», остается главным инвестором 
в экономику Украины. Миллиарды дол-
ларов, заработанных в России, которые 
миллионы мигрантов из Средней Азии 
перечисляют на родину, поддерживают 
эти полуфеодальные экономики. В от-
вет – китаизация, заигрывание с НАТО 
и американцами, вытеснение русских. 
В Казахстане 20% населения – русские. 
Но это не помешало экс-президенту На-
зарбаеву, вопреки здравому смыслу, за-
менить кириллицу на латиницу. И этот 
список можно продолжать дальше.

Создана потрясающая своей изощ-
ренностью матрица. Правительства всех 
стран экс-республик Советского Сою-
за так или иначе обречены на разыг-
рывание национальной карты, на нац-
билдинг, направленный против России. 
Иначе как объяснить своим народам, 
почему наши страны теперь выживают 
порознь. Для этого и нужны «свидомые» 
и «литвины» всех мастей и расцветок.

С этими юными государствами все по-
нятно. Но почему Россия не защищает 
свои национальные интересы и не рас-
пространяет своего влияния хотя бы 
на постсоветском пространстве? Отсту-
пать уже некуда. Мы должны уже нако-
нец не на словах, а на деле позволить 
себе быть империей, страной-цивили-
зацией, оплотом и колыбелью Русского 
мира. Иначе – распад и вымирание.

А пока в той же Белоруссии пря-
мо сейчас уже три года отбывают 
пятилетние сроки по сфабрикованно-
му делу об экстремизме «пророссий-
ские публицисты» Дмитрий Алимкин, 
Юрий Павловец и Сергей Шиптен-
ко. Вся вина их в том, что они высту-
пали с критикой проявлений русофо-
бии в Белоруссии и отстаивали идею 
белорусско-российского объедине-
ния. При этом прошлый посол России 
в Белоруссии Александр Суриков это 
судилище поддержал. И Россия снова 
бросила своих патриотов. Может,   при-
шло время защитить их сейчас?
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«Закон, который обеспечит работу 
Интернета, если вдруг кто-то решит 
закрыть нам доступ к глобальному 
Интернету, он нам нужен, потому 

что мы же не можем жить 
без Интернета – у нас 
все там происходит <…> 
Поэтому этот закон 

является элементарной 
мерой безопасности 

и страховки».

Дизайнер 
Артемий Лебедев 

(про закон о надежном Рунете)

«Мне кажется, что вхождение в депутатство – это 
игра на понижение. Когда я вижу тех бывших 
спортсменов и артистов, видно, что они бывшие, люди 
неактуальные, это некий дом престарелых, не хотел бы 
там оказаться. Мне кажется, что мне пока туда рано».

Лидер группы «Ленинград» 
Сергей Шнуров

«Вот у нас Ольга Алимова перестала ругаться матом 
в соцсетях».

Председатель Госдумы РФ 
Вячеслав Володин

«Много все-таки вице-премьеров у нас…».

Председатель Правительства РФ 
Дмитрий Медведев

«Неудивительно, что диктаторы любят WhatsApp. 
Отсутствие защиты в нем позволяет им шпионить 
за собственным народом, поэтому WhatsApp 
по-прежнему свободно доступен в странах вроде 
России или Ирана, где Telegram запрещен властями».

Основатель Telegram 
Павел Дуров

«Если бы раньше знал, как устроена жизнь 
в следственных изоляторах, то вносил бы совсем 
другие законы».

Экс-сенатор Совета Федерации РФ 
Рауф Арашуков

«Дорогой народ, в течение своей жизни я пытался 
делать все, чтобы украинцы улыбались, это 
ощущал сердцем, это была не моя работа, это 
была моя миссия. Следующие пять лет я сделаю 
все, чтобы вы украинцы не плакали».

Президент Украины 
Владимир Зеленский

«Это программа отупения. Такая мелькающая 
информация не дает ничему застревать в мозгу, 
поэтому что ни спроси у современных детей – 
они не знают ничего. По-моему, это пустая трата 
времени… если спортом не заниматься – у них 
у всех сколиоз, у 90%, они будущие инвалиды».

Глава Патриаршей комиссии по вопросам семьи, 
защиты материнства и детства протоиерей 

Димитрий Смирнов 
(о компьютеризации школ)

«И вот этот город, в котором 
бесы до сих пор ходят и гуляют, 
этот город, разрушивший свой 
храм и не восстановивший, 
этот город проявил себя 
бесами снова. Наследники 
тех бесов устраивают 
и сейчас свой шабаш. 
Полторы тысячи 
– это много? А то, 
что 20 тысяч вышло 
на крестный ход за восстановление храма – это 
не народ? Это не люди? Любая социология показала, 
что сторонников храма больше, чем противников».

Телеведущий 
Владимир Соловьёв

«Ответственности никакой, совершенно. Для них 
нужен праздник – вот свадьба: «ладно, родители, 
давайте раскошеливайтесь», а потом «не сошлись 
характерами» начинается. Это отсутствие воспитания, 
ответственности за все. И вот эти гражданские браки, 
как они называют, – это не гражданские браки. 
Это просто сожительство, чаще всего – временное».

Глава Комитета Госдумы РФ 
по вопросам семьи, женщин и детей 

Тамара Плетнёва

АЛЕКСЕЙ 
КОЖЕВНИКОВ, 

заместитель 
главного редактораВЫЛЕТИТ – НЕ ПОЙМАЕШЬ…

«Это уже последний шаг 
по уничтожению России. Поэтому 
надо понимать, что вот такие вот 
лозунги и попрыгушки – это все 

просто чья-то программа, чей-то 
замысел. Это нейролингвистическое 

программирование, 
которому подвергают вас».

Депутат Госдумы РФ 
Наталья Поклонская 

(о событиях в Екатеринбурге)

АЛЕКСЕЙ 
КОЖЕВНИКОВ,

заместитель 
главного редактора
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Инаугурация нового Пре-
зидента Украины показала, 
насколько острым будет кон-
фликт нового лидера страны 
со старой элитой. И насколько 
глубокой будет пропасть меж-
ду «постмодернистским» об-
ликом и риторикой Владимира 
Зеленского и управляемой им 
страной, которая за годы пре-
зидентства Петра Порошенко 
опустилась по показателям 
экономического развития 
и уровня жизни населения 
к уровню Молдавии и Арме-
нии.

П
ервым своим решением 
на посту президента Вла-
димир Зеленский рас-
пустил Верховную раду. 
Шаг ожидаемый и пред-

сказуемый, как отмечают эксперты, 
политологи и инсайдеры, и согла-
сованный с администрацией Бело-
го дома. Но означающий, что в те-
чение по крайней мере ближайших 
трех месяцев Украину ждет новый 
политический цейтнот, связанный 
с предвыборной кампанией в пар-
ламент страны. Зеленского ждет 
мощнейшая оппозиция, готовая 
к реваншу, и у которой для этого 
есть такой инструмент, как выборы 
в Раду. Политический кризис но-
вый лидер Украины получил, что 
называется, не отходя от кассы. Это 
было заметно даже по ходу самой 
церемонии. Часть зала срывалась 
на аплодисменты – часть злобно 
комментировала, временами пере-
бивая слова президента.

Сейчас основной вопрос для Зе-
ленского – это отставка правитель-
ства. Он уже предложил кабине-
ту министров самораспуститься. 
Но пока его просьбе внял только ми-
нистр обороны Степан Полторак. Он 
подал в отставку ровно в тот момент, 
когда закончилась инау гурация. 
До того еще прежним президен-
том было удовлетворено прошение 
об отставке Александра Турчино-
ва, секретаря Совета нацио нальной 
безопасности и обороны страны. 
Премьер-министр Украины Влади-
мир Гройсман тоже подал в отстав-
ку. Возможно, новый президент по-
лучит «чистое поле» в кабинетах 
правительства и администрации. 
Но очень большой круг оппозицио-
неров перед выборами в Раду и по-
сле тоже. Украина – не Армения, где 
новому лидеру Пашиняну удалось 
за год скрутить в бараний рог ста-
рые элиты. Утром 20 мая, как раз 
в тот момент, когда Зеленский при-
сягал на верность Украине, премьер 
Армении Никола Пашинян не пу-
скал на работу судей – последний, 
но самый коварный элемент тради-
ционной системы распределения 
влияния пал в Армении. Случит-
ся ли подобное на Украине за весь 
срок президентских полномочий 
Зеленского, не знает никто. Укра-
инская олигархия и бюрократия 
обладают значительными экономи-
ческими и политическими ресурса-
ми – в стране есть не только Киев. 
Тогда как в постсоветских стра-
нах типа Армении в распоряжении 
элитных кругов был только ресурс 
распила очень ограниченных госу-
дарственных инвестиций и взятки, 
мздоимство с населения в прямом 
виде. Одним словом, мир украин-
ской олигархии и коррупции силен 
и крепок. А возможностей для ре-
ванша, по крайней мере, частично-
го много, начиная с грядущих выбо-
ров в Раду.

 ПЕРЕД ЗЕЛЕНСКИМ СТОЯТ 
 ГРАБЛИ ПОРОШЕНКО 

Сейчас уже постфактум интерес-
но анализировать причины пора-
жения предшественника нового 
украинского президента. Не в рам-
ках предвыборной кампании, 
а шире. Тем более, что Владимир 
Зеленский вполне может наступить 
на те же грабли, на которые в свое 
время наступил Пётр Порошенко. 
Может быть вынужден даже на них 
наступить.

«Когда в 2016 году меняли Яце-
нюка на Гройсмана, я написал за-
метку с заголовком: «Решалы или 
реформаторы? Выбор ближайшего 
времени». Это была главная раз-
вилка президентства Порошенко, 
и он на ней выбрал неправильный 
путь. Надо было выбирать сложный 
вариант и без надежды на второй 
срок бороться за реальные пере-
мены в стране. За те самые рефор-
мы, о которых Порошенко просто 
зачитывал речи пять лет. А он вы-
брал легкий путь и боролся за ап-
паратный контроль над страной. 
Порошенко сделал премьером 
Гройсмана, думая, что тот будет 
ему подчиняться. Власть получи-
ли решалы. Система управления 
в стране сложилась командно-ку-

мовская. То есть, 2016 год был по-
воротным моментом. В итоге, Грой-
сман – к удивлению и возмущению 
Порошенко – оказался самостоя-
тельным. Решалы неплохо зарабо-
тали, но именно этот заработок ста-
нет для них последним», – говорит 
в разговоре с обозревателем «Со-
вершенно секретно» украинский 
журналист Дмитрий Литвин, оце-
нивая причины поражения ушед-
шего президента страны Петра По-
рошенко.

«Что теперь? Теперь мы снова 
вышли на ту же самую развилку: 
решалы или реформаторы. Думаю, 
Зеленский попытается выбрать ре-
форматоров, но при этом его глав-
ной задачей станут не реформы как 
таковые, а обеспечение симпатии 
общества по отношению к проис-
ходящему в государстве. Пробле-
ма в том, что нашему народу сим-
патичны как раз не реформаторы, 
а пиарная обслуга решал – и патри-
отических в вышиванке, и аполи-
тичных любителей бабла, и россий-
ских с украинскими паспортами. 
Эта пиарная работа не остановит-
ся – люди будут врать каждый день 
и дальше. Решалы просто так 
не сдадутся. И сограждане просто 
так не поумнеют. А вот симпатию 
от общества – все-таки можно по-

лучить. Как Саакашвили в Грузии 
обеспечивал политическую крышу 
для реформаторов, Зеленский дол-
жен будет обеспечивать доверие 
к власти, – только доверие к влас-
ти может быть крышей для ре-
форм. Если Зеленский это не суме-
ет, то беда. Если получится – то он 
может стать очень успешным», – 
продолжает Литвин.

 ЗАБЫЛИ 
 ПРО «РУКУ КРЕМЛЯ» 

Новый Президент Украины в тек-
сте инаугурации ни разу не упомя-
нул топоним «Россия». Это очень 
ощутимый контраст по сравнению 
с риторикой Петра Порошенко, для 
которого конфликт с Россией был 
поводом «не переживать» за це-
лый ряд нараставших снежным ко-
мом внутренних проблем. Бывший 
Президент Украины, так и не оце-
нил до конца важность внутренней 
повестки. Но почему Зеленский во-
обще уклонился от этой темы, для 
российской аудитории интересный 
вопрос.

«Ему незачем Россию упоминать. 
Если сказать про Россию что-то 
жесткое, то это наверняка заставит 
кремлевскую публику ощетинить-
ся, что невыгодно с точки зрения 
возможных переговоров. Если ска-
зать про Россию нейтрально, то это 
означает нажить себе новых вра-
гов в Украине. Тем более что Зелен-
ский, как видно, разделяет русский 
народ и руководство в Кремле: 
для него первые – люди как люди, 
а вот вторые – военный против-
ник. А сказать про Россию позитив-
но ни один украинский президент 
в обозримом будущем уже не смо-
жет. При этом нельзя сказать, что 
Зеленский вообще не говорил 
о России. Понятно, что прекра-
тить войну без Кремля не получит-
ся. И, например, слова Зеленского 
об освобождении пленных были 
обращены как раз к России. Имен-
но Кремль должен дать команду 
на освобождение всех удержива-
емых лиц», – говорит украинский 
журналист Дмитрий Литвин.

– Зеленский не раз говорил о не-
обходимости прямого диалога 
с Путиным. Пойдет ли он по этому 
пути, став президентом?

– Более вероятно, что поначалу 
Зеленский будет искать возможнос-
ти для какого-то многостороннего 
формата – допустим, Нормандского 
или Нормандского плюс США. Чтобы 
можно было гарантировать обеща-
ния Президента России через при-
сутствие других влиятельных фигур. 
Насколько это эффективно? Думаю, 
что не особо. Возможно, стоит про-
бовать как раз прямой диалог, только 
делать его публичным, чтобы со сто-
роны двух лидеров могли участво-
вать пусть и косвенно, но два народа. 
Главное, чего хочет новый Президент 
Украины от России – это изменения 
подхода, и продемонстрировать та-
кое изменение подхода предлага-
ет через освобождение пленных. 
Не уверен, что это нужно руковод-
ству России. Вообще пока провисает 
вопрос о Викторе Медведчуке (зани-
мается гуманитарными вопросами 
на Донбассе). Он как бы и отвечал 
за освобождение пленных. Возмож-
но, для Зеленского будет важно изъ-
ять Медведчука из процесса, а для 
Кремля может быть важно как раз 
сохранить Медведчука в этом про-
цессе. Вот еще одна интрига и не-
совпадение интересов», – считает 
Литвин.

Ярослав ФЕОФАНОВ

НИ СЛОВА 
О РОССИИ
Íîâûé Ïðåçèäåíò Óêðàèíû 
ìíîãîîáåùàþùå ìîë÷èò 
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Рост протестных настроений 
в России связан не только 
с социальным недовольством, 
но и неумением власти работать 
с людьми и находиться в диало-
ге с сообществами в регионах. 
Почему так происходит? В во-
просе разбирался обозреватель 
«Совершенно секретно».

Р
оссийские регионы охваты-
вает протест. Причин много. 
Но в этом материале, в основ-
ном, на примере Архангель-
ской области рассматриваем 

типичные региональные «точки ки-
пения», распространенные ошибки 
местных властей. Если бы региональ-
ные власти умели общаться с людь-
ми, профессионально занимались 
социальными коммуникациями, 
а руководили этой сферой не диле-
танты, сегодня в стране было бы на-
много меньше конфликтов.

 «ГРАЖДАНСКАЯ ВОЙНА» 
 В ШИЕСЕ 

Архангельская область, по обще-
му мнению социологов, политиков, 
журналистов, – федеральный лидер 
по масштабам протеста. Он локали-
зован вокруг станции Шиес – глухого 
еще недавно разъезда на Северной 
железной дороге, поселок вокруг ко-
торого давно опустел.

Эта станция, где московские вла сти 
пытаются построить мусорный поли-
гон, расположена всего в четырех ки-
лометрах от границы Архангельской 
области с Республикой Коми. До Ар-
хангельска отсюда более тысячи ки-
лометров, а Сыктывкар – столица 
Коми, всего в двух с половиной ча-
сах езды. И людей, живущих в Коми, 
особенно из Сыктывкара, на месте 
событий намного больше, чем жите-
лей других районов Архангельской 
области. В начале мая этого года сык-
тывкарцы создали на границе двух 
регионов еще один пост в местечке 
Межег, где уже была заблокирована 
попытка проезда бензовозов, кото-
рые как считают активисты, направ-
лялись к месту строительства полиго-
на. Пост расположен всего в 130 км 
от Сыктывкара, там организовано по-
стоянное патрулирование. Если бы 
в свое время границу между двумя 
регионами нарисовали с точки зре-
ния хозяйственной и демографичес-
кой логики, то сейчас Шиес был бы 
проблемой не губернатора Архан-
гельской области Игоря Орлова, ко-
торый рискует из-за этой проблемы 
своей должностью, а проблемой гла-
вы Коми Сергея Гапликова.

«Вчера вечером на Шиесе нашей 
небольшой инициативной груп-
пе удалось блокировать работу трех 
единиц тяжелой техники, участвую-
щей в погрузочно-разгрузочных ра-

ботах песка. Каждая техника охраня-
лась тремя сотрудниками ЧОП и тре-
мя полицейскими. Аргументы у них 
закончились, и они были вынуждены 
отступить – техника заглушила дви-
гатели. Позже ЧОП и полиция при-
шли повторить утренний сценарий. 
В присутствии бездействующей поли-
ции начали силовой сценарий – отте-
снили нас, активистов, находящихся 
в меньшинстве, за пределы дороги, 
по которой поехали грузовики к эк-
скаваторам. В течение часа шла ра-
бота техники. После пришло подкре-
пление со стороны местных жителей 
и «ЧОПы» сразу рассосались. Вы-
вод: на Шиесе сейчас рулит в чистом 
виде силовой сценарий, который на-
прямую зависит от массовости нахо-
ждения людей на незаконной строй-
ке», – пишет один защитников Шиеса 
Сергей Антуфьев в соцсетях.

Шиес сегодня – это уже постоянная 
точка протеста, в который интегриро-
ваны тысячи участников, сотни тысяч 
и миллионы сочувствующих. Шиес 
стал точкой сбора идентичности, 
если хотите. О Шиесе сложены пес-
ни, сняты любительские фильмы – 
это протест Русского Севера, конкрет-
но – против «зажравшейся» Москвы, 
которая решила вывозить сюда свой 
мусор. Но если оставить за скобками 
идеологию и посмотреть на пробле-
му чисто технологически, то видим 
массу ошибок в работе региональных 
и местных властей, которые не знают 
настроений населения, не общаются 
с людьми, а иногда, возникает ощу-
щение, считают их идиотами.

Шиес находится в Ленском районе 
Архангельской области. В местной 
районной газете «Маяк» за все время 
протеста, благодаря которому район 
стал известен всей стране, не опубли-
ковано ни одного материала с любы-
ми позициями, точками зрениями, 
разбором ситуации вокруг этой темы.

Обсуждение проблемы, естествен-
но с полной поддержкой протеста, 
перетекло в социальные сети, в рай-
онные паблики в ВКонтакте. Власть 
проиграла общественности Шиес. 
Игнорирование актуальной повестки 
дня властями и политической средой 
в регионах – самая распространенная 
и глупая ошибка, которую мы можем 
видеть почти везде. Когда возникает 
экстренная ситуация, зовут техноло-
гов из Москвы, профессиональный 
уровень многих из которых тоже вы-
зывает сомнения. Но в основном, это 
все-таки слаженные команды про-
фессионалов – социологов, медий-
щиков и т. д. Но в таких местах, как 
Ленский район им делать нечего – тут 
нужно с нуля создавать коммуника-
цию властей с населением.

Шиес консолидировал обществен-
ный протест по всей огромной Архан-
гельской области, хотя многие города 
и райцентры находятся от этого глу-
хого полустанка на расстоянии мно-
гих сотен километров. Митинги про-
должаются на протяжении уже почти 
целого года. 19 мая в области про-
шел Единый день экопротеста за чис-
тый Русский Север. В Вельске – круп-
ном областном городе – протестуют 
против размещения в районе полиго-

на, на который будет свозиться мусор 
из шести окрестных районов. То есть, 
экопротест стал естественной частью 
жизни региона, но власти не знают, 
как с этим работать.

В разговоре с обозревателем «Со-
вершенно секретно» житель древ-
него Каргополя, директор турбюро 
«Лаче» Радик Аднобаев рассказыва-
ет, как сейчас власти общаются с на-
селением.

«Для того, чтобы снизить частоту 
протестных акций, которые мы, го-
рожане проводим регулярно, власти 
придумали хитрый ход. Они соста-
вили максимально плотный график 
различных мероприятий на цен-
тральной городской площади, где 
только и возможно проводить ми-
тинги. Мероприятия продумывают-
ся на месяц вперед. Так плодотвор-
но наша администрация еще никогда 
не работала по организации публич-
ных активностей», – рассказывает Ра-
дик Аднобаев.

Подобное происходит по всей Ар-
хангельской области. Чиновникам за-
прещено посещать митинги. «Област-
ная пресса никогда не спрашивала 
нашего мнения с самого начала про-
теста. Но поначалу они ездили, пи-
сали, втирали что-то про «экологич-
ные» и современные методы работы 
в Экотехнопарке, а потом бросили это 
дело, видимо устали врать», – рас-
сказывает Аднобаев.

Районные отделения «Единой Рос-
сии» на местах – пустое место. Они 
не работают. Активнее коммунисты. 
Они поддержали в целом экологи-
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ческий протест. Но, как говорят акти-
висты, занимаются «перетягиванием 
каната», – им протест интересен с по-
зиции усиления собственного влия-
ния в регионе и муниципалитетах.

Активисты рассказывают о другой, 
более креативной технологии, кото-
рая позволит в перспективе «осед-
лать» протест системным политичес-
ким силам.

«Справедливая Россия» органи-
зовала альтернативную митинговую 
кампанию, которая проходит во мно-
гих местах параллельно с независи-
мой митинговой активностью. Участ-
ники кампаний протеста считают, что 
это делается для того, чтобы перетя-
нуть людей под крыло системных по-
литических сил. Однако этот вопрос 
нуждается в дополнительном изуче-
нии.

Дело в том, что «справедливоросы» 
предпринимают значительные уси-
лия по продвижению законопроек-
та о возврате полномочий по утвер-
ждению генпланов муниципальным 
представительным органам вла-
сти. Эти полномочия были переда-
ны на уровень области по инициати-
ве губернатора Игоря Орлова как раз 
для того, чтобы не спрашивать мест-
ное население о том, где размещать 
полигоны твердых бытовых отходов.

Несколько муниципалитетов (Со-
брание депутатов Котласа, Ленско-
го района и Урдомы) подали иск 
на Обл собрание, чтобы признать 
принятый документ незаконным.

 КТО ВСЕ ЭТИ ЛЮДИ? 

Масштаб протеста в Архангель-
ской области говорит не только о ре-
альном масштабе экологических 
проблем, но еще и о том, насколь-
ко низким является качество управ-
ленческой деятельности в первую 
очередь областного правительства 
и администрации губернатора ре-
гиона.

Архангельский протестный кейс по-
казывает нам, что в области не ра-
ботает с населением, не получает 
обратную связь и не мониторит соци-
альные процессы «Единая Россия».

Власти региона тоже не смогли 
предвидеть ситуацию, не имеют эф-
фективного мониторинга социаль-
ных процессов, не знают «карту про-
тестных активностей», не понимают, 
каков потенциал общественной ак-
тивности в регионе.

Проблема далеко не только одной 
области, а практически всех регио-
нов страны. Региональная бюрокра-
тия, несмотря на часто значительный 
опыт управленческой, политической, 
партийной работы, не готова к работе 
с населением.

Посмотрим, каков опыт работы чи-
новников, которые по долгу службы 
могут так или иначе иметь отношение 
к протестной активности вокруг Шиеса.

Глава администрации Ленско-
го района Алексей Торков, медик 
по образованию, но с длительной уже 
административной карьерой. Два-
жды, в 2009 и 2013 годах, избирался 
на должность главы муниципального 
образования «Ленский муниципаль-
ный район». Впрочем, в современ-
ной российской реальности от муни-
ципалов мало что зависит.

Поэтому важнее смотреть, кто пер-
сонально провалил работу на уровне 
областной администрации.

Директором Департамента по вну-
тренней политике и местному само-
управлению администрации губерна-
тора и правительства Архангельской 
области работает Юрий Попелышев. 
С 2006 года он руководил областной 

партийной организацией «Единой 
России».

Информационно-аналитическое 
управление в администрации обла-
сти возглавляет Олег Ипатов, а Де-
партамент пресс-службы и информа-
ции – Андрей Мурашов.

Общее в трудовых биографиях 
этих чиновников, как и многих их 
коллег из «проблемных» в смысле 
обще ственного протеста регионов, 
заключается в том, что практически 
ни у кого из них нет опыта роста и раз-
вития на федеральном уровне. Они 
не достигли того профессионально-
го уровня, который позволил бы вы-
страивать процессы, о которых мы го-
ворим в этом материале.

И это общая проблема для всей 
страны. Работать с реальным обще-
ственным мнением, а не с имитаци-
онными повестками, российская бю-
рократия не умеет.

 ПРОГНОЗИРУЕМ ПРОТЕСТ 

В этом году выборы губернаторов 
пройдут в 18 регионах, в следующем 
2020-ом году – в 16 регионах. Экс-
перты и инсайдеры говорят о том, что 
в своих креслах усидят не более, чем 
десять губернаторов. Однако общест-
венные протесты могут возникать в тех 
или иных областях или республиках 
вне зависимости от выборных процес-
сов. Экологический протест – без сом-

нения главный двигатель народного 
недовольства в России. Но протестная 
повестка на самом деле очень широ-
ка. И неверно думать, что представ-
лена она лишь общефедеральными 
проблемами или такими глобальны-
ми процессами, как снижение уровня 
жизни населения. На местах миллион 
проблем, многие из которых вырастут 
в большие проблемы для властей ре-
гионов. Расскажем о некоторых «точ-
ках кипения» на примере Вологодской 
области. Губернатор Олег Кувшинни-
ков – в числе фаворитов федерально-
го центра, почти гарантированно со-
хранит себя в должности. Но область 
характеризуется серьезными внут-
риэлитными противоречиями и кон-
фликтами. Регион с довольно низким 
протестным потенциалом, достаточ-
но высоким рейтингом местных вла-

стей. Но область с активным граждан-
ским обществом, что роднит регион 
с северным соседом – Архангельской 
областью. Что, впрочем, естественно, 
так как это Русский Север – здесь люди 
активны и в бизнесе, и в социальной 
дея тельности.

Воровство при строительстве объ-
ектов социальной инфраструктуры, 
некачественное исполнение обя-
зательств подрядчиками, серьезно 
снижают рейтинги властей региона. 
В Великом Устюге потекла крыша Физ-
культурно-оздоровительного комите-
та (ФОК), построенного в рекордно 
короткие сроки, за год, под личным 
патронажем губернатора Олега Кув-
шинникова и тогдашнего министра 
спорта РФ Виталия Мутко. Проблемы 
не только с крышей. Появился грибок, 
в процессе эксплуатации появились 
и другие проблемы. Строительством 
занималось ООО «РусСпортСтрой» 
с уставным капиталом 30 тыс. руб-
лей. С ней же были заключены еще 
три государственных контракта на об-
щую сумму 356,7 млн рублей. Эта же 
фирма является генеральным подряд-
чиком строительства физкультурно-
оздоровительного комплекса в Кич-
менгском Городке (районный центр 
на востоке области). Общая стои-
мость работ с учетом корректировки – 
168 млн рублей.

Дороги – вечная проблема регионов 
с такими большими расстояниями. 

В критическом состоянии находится 
автомобильная дорога Тарногский Го-
родок – Костылево, связывающая от-
даленный Тарногский район Вологод-
ской области со станцией Костылево 
на Северной железной дороге. Боль-
шая часть дороги не соответствует 
ГОСТУ и требованиям безопасности. 
По ней однако курсируют школьные 
автобусы, что может привести к тра-
гедии. Состояние этой дороги – одна 
из ключевых проблем района с насе-
лением около 12 тыс. человек. Рас-
стояние от Вологды – 350 км. Район-
ный центр, село Тарногский Городок 
расположено на расстоянии 90 км 
от железнодорожной станции Косты-
лево. По сообщению главы района 
Сергея Гусева, в прошлом году начат 
ремонт региональной дороги Тарно-
га – Костылево на «газовые» (за счет 

средств «Газпрома») деньги. Потра-
чено 95 млн руб лей, сделано 13 км 
дороги. В этом году работа по вос-
становлению дорожного полотна бу-
дет продолжена, областная субсидия 
составит более 140 млн руб лей. 1 км 
ремонта дороги обходится в 11,5 млн 
рублей. Около 50 км трассы находят-
ся, тем не менее, в критическом со-
стоянии, это вызывает зримое соци-
альное недовольство. Купировать его 
за счет строительство десяти киломе-
тров дороги в год не получится.

Еще одна проблема области – 
недоступность нормальных сервисов 
из-за удаленности территорий от об-
ластного центра и районных центров. 
Людям, тем не менее, хочется жить 
нормально. Например, в поселке га-
зовиков Юбилейный в Тотемском 
районе. Это абсолютно современ-
ный населенный пункт, не уступаю-
щий по качеству жизни академго-
родкам дальнего Подмосковья, типа 
Протвино. С одной лишь, но сущес-
твенной разницей. Здесь, например, 
недоступны нормальные банковские 
сервисы. На территории поселения 
ни одного офиса банка. Райцентр, 
город Тотьма, в 70 км, Вологда – 
160 км. Администрация и ТСЖ (то-
варищества собственников жилья) 
многократно обращались к властям 
региона с просьбой посодейство-
вать в открытии стационарного офиса 
Сбербанка. Областная администра-

ция ответила, что решение вопроса 
не входит в их компетенцию. Сейчас 
«Офис на колесах» Сбербанка приез-
жает в муниципальное образование 
раз в неделю по четвергам, причем 
в рабочее время, что очень неудобно 
для людей. Особые проблемы у пен-
сионеров, у которых нет навыка поль-
зования онлайн-сервисами банков.  

Суммарно, проблемы, связанные 
с ограничениями и неудобствами, 
связанными с отдаленностью боль-
шей части районов региона от об-
ластного центра и железных дорог, 
в ближайшем будущем могут серьез-
но усложнить социальную ситуацию 
в Вологодской области. Но, есте-
ственно, власти пока в «ус не дуют». 
Потом будет поздно, также как позд-
но купировать протест в Архангель-
ской области.
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Игнорирование актуальной повестки дня властями 
и политической средой в регионах – самая 
распространенная и глупая ошибка, 
которую мы можем видеть почти везде.
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Последние годы российским 
гражданам часто советуют затя-
нуть пояс и раскрыть кошельки. 
Предлог благовидный: пора нам 
в условиях усиления борьбы 
растить своих собственных про-
изводителей. А это требует неко-
торых жертв. Протекционизм, 
говорят нам, практикуют все 
страны. Россия просто до сих пор 
благодушествовала, за что и по-
платилась. Но теперь все – чужой 
сыр не пройдет, свой вырастим. 
Однако приведут ли принимае-
мые властями меры к заявлен-
ным целям?

П
ервые запреты на ввоз про-
довольствия объявлялись 
как ответные меры на санк-
ции, наложенные на Рос-
сию. И хотя народ был 

не очень-то доволен тем, что в «Аша-
не» уже не купить французского ка-
мамбера, в целом, к запрету отнес-
лись с пониманием. Тем более, что 
всевозможные лазейки нашлись тут 
же: от «белорусских устриц» до «гаст-
ро-туров» в Финляндию. Да и не толь-
ко в Финляндию: багаж российских ту-
ристов, возвращающихся из Европы, 
уже привычно пахнет сырами и кол-
басами.

 СЫР, ХАМОН 
 И БАЛАБОЛЫ 

Однако постепенно лазейки закры-
вались. Прижали белорусских «про-
изводителей», ролики на YouTube 
с раздавленными гусями и яблоками 
поначалу вызывали смех, а затем – 
раздражение. Ведь импортных про-
дуктов действительно стало намного 
меньше. Правда, часть из них замени-
ли производители других стран, но – 
только часть.

Ну и, само собой, продукты подо-
рожали. Причем, не только импорт-
ные, но и отечественные. При этом 
их качество далеко не всегда оказа-
лось на высоте: все чаще на этикетках 
можно прочесть «сырный продукт», 
«со вкусом лососевых» или даже «мо-
лочный продукт» и «со вкусом оре-
хов»… Зато импорт в Россию пальмо-
вого масла бьет рекорды: по данным 
Росстата, в 2018 году пальмовое мас-
ло стало одним из трех популярней-
ших импортных продуктов, наряду 
с бананами и картошкой. А в янва-
ре-феврале 2019 года Россия увели-
чила импорт пальмового масла и его 
фракций на 13,8% по сравнению 
с январем-февралем прошлого года – 
до 193 тыс. т. Впрочем, в январе-фев-
рале прошлого года импорт пальмово-
го масла рос еще быстрее – на 36,7%.

Подождите, уговаривают нас вла-
сти: вот встанут российские произво-
дители на ноги, и все у нас будет свое 
и качественное. Потребители ждут, 
но надеются все меньше и все чаще 
везут или просят привезти продукты 
из-за рубежа. Интернет пестрит объ-
явлениями: «Привезем вкусняшки 
из Европы».

Однако, похоже, бизнесу на запрет-
ных продуктах скоро придет конец. 
Сразу после майских праздников ста-
ло известно, что Минсельхоз РФ под-
готовил проект о запрете провоза жи-
вотноводческой продукции в багаже 
для личного пользования. На сей раз 
это объяснялось опасностью завоза 
африканской чумы свиней.

Не в пример предыдущим запре-
там, граждане отреагировали бур-
но. Возможно потому, что причина 
была объявлена не столь патриоти-
ческая. А возможно потому, что стало 
известно кто именно пролоббировал 

запрет. Оказалось – крупнейшие рос-
сийские производители, в числе кото-
рых – «Мираторг», «Черкизово» и ГК 
«Дымов». От имени Нацио нальной 
мясной ассоциации они предложи-
ли заместителю председателя Пра-
вительства РФ Алексею Гордееву за-
претить ввоз частными лицами из-за 
рубежа мясной и молочной продук-
ции для личного пользования. Ини-
циатива объяснялась риском того, 
что вместе с мясными и молочны-
ми изделиями в страну могут попасть 
возбудители заразных болезней жи-
вотных. В Минсельхозе и Россельхоз-
надзоре меры поддерживали. А пре-
зидент «Мираторга» Виктор Линник 
на поднятый в СМИ шум отреагиро-
вал резко. «Общественности нужно 
думать о развитии собственной стра-
ны, а не о хамоне и пармезане, чем 
мы и занимаемся постоянно. Из ни-
чего истерику закатили, балаболы», – 
заявил он в интервью Forbes. «Балабо-
лы» после этого призвали в соцсетях 
к бойкоту продукции «Мираторга».

Столь бурная реакция вызвала ком-
ментарии Минсельхоза: ведомство 
поспешило заверить, что речь вовсе 

не идет о новых запретах. Минсельхоз 
не планирует введение дополнитель-
ных ограничений на провоз гражда-
нами из-за рубежа животноводческой 
продукции для личного пользова-
ния, сообщили в пресс-службе мини-
стерства. Напомнив, что с 2010 года 
в ЕАЭС действуют правила прово-
за подконтрольных товаров, которые 
разрешают провозить продукцию 
в упаковке весом до 5 кг для личных 
нужд без сопроводительных докумен-
тов. На продукцию выше установлен-
ного веса необходимо разрешение 
на ввоз и наличие ветеринарного сер-
тификата.

Когда в какой-либо стране возни-
кает неблагоприятная эпизоотическая 
ситуация, Россельхознадзор вводит 
временные ограничения на ввоз про-
дукции из этой страны и информиру-
ет Федеральную таможенную служ-
бу (ФТС) о временных ограничениях, 
в том числе на ввоз животноводчес-
кой продукции в ручной клади и ба-
гаже, пояснили в Минсельхозе. Раз-
работанный законопроект направлен 
на установление механизма эксплуа-
тации Россельхознадзором утилиза-

ционных печей и дезбарьеров в пунк-
тах пропуска, заверили в ведомстве.

До хэппи-энда еще далеко, но есть 
надежда, что все же полностью запрет 
на ввоз сыра и хамона не введут. Од-
нако далеко не все запретительные 
инициативы получают столь мощный 
отпор. Хотя и они схожи с данной исто-
рией: по просьбе российского бизнеса 
предлагается заставить потребителей 
раскошелиться на его продукцию.

 В ПОРЯДКЕ 
 ЧАСТНОЙ ИНИЦИАТИВЫ 

В то же самое время, когда общест-
венность призывала к бойкоту «Ми-
раторга», стало известно, что прави-
тельство намерено вдвое увеличить 
список продуктов, подлежащих мар-
кировке. С 2018 года уже маркиру-
ются изделия из табака и в качестве 
эксперимента – медикаменты, а с на-
чала июня нынешнего года начнется 
контроль и меховых изделий. Предпо-
лагалось, что в 2019 году маркировка 
будет обязательна для фотоаппаратов, 
шин, обуви, блуз, верхней и кожа-
ной одежды, парфюмерии, кухонно-
го и постельного белья. Теперь же пла-
нируется добавить еще восемь групп 
товаров: готовые продукты из мяса 
и рыбы, бакалею, бытовую технику, 
детское питание, растительные масла, 
бытовую химию, косметику, безалко-
гольные напитки. А к 2024 году пла-
нируется создать сплошную систему 
маркировки и прослеживания, в кото-
рую войдет широкий список товаров.

Данная система должна оказать 
помощь в борьбе с контрафактом 
и уклонением от налогов, уверяет 
правительство. И повысить цены, до-
бавляют эксперты: цена специальной 
марки, по которой налоговики будут 
отслеживать движение товаров вплоть 
до розницы, составляет до 100 руб-
лей. И пример соседней Белоруссии, 
где такая система введена, если для 
дорогостоящих товаров цена марки-
ровки не превысила 0,1–0,5% себе-
стоимости, то дешевые товары подо-
рожали значительно – до 20%. А ведь 
с этого года повышен еще и НДС, что 
также влияет на цены.

Однако самое главное, что инте-
ресантом маркировки стал не толь-
ко бюджет, но и совершенно частная 
контора. Оператором системы марки-
ровки товаров в конце 2017 года пра-
вительство назначило Центр развития 
перспективных технологий (ЦРПТ). 
Эта компания на 50% принадле-
жит структуре USM Holdings Алише-
ра Усманова и его партнеров, еще 
по 25% – у «Ростеха» и Александра 
Галицкого, основателя и президента 
компании «Элвис-плюс», основате-
ля и управляющего партнера фонда 
Almaz Capital Partners, а также основа-
теля и руководителя многих техноло-
гических компаний в Европе и США. 
На создание системы отслеживания 
товаров компания потратила около 
200 млрд рублей. Похоже, на дорого-
стоящих шубах и фотоаппаратах такие 
деньги быстро не отбить – слишком 
мал оборот. А вот на продуктах оку-
паемость инвестиций может оказаться 
фантастической.

Просили ли основатели ЦРПТ рас-
ширить список маркируемых товаров, 
неизвестно. Общественность услыша-
ла только их одобрительную реакцию 
уверения, что вскоре каждый сможет 
узнать, какой корм ела буренка пе-
ред тем, как дать молока. Зато извест-
но, что АО «Глонасс», уже пролобби-
ровавшее установку своих устройств 
во все автомобили, сейчас предлага-
ет правительству хранить все данные 
с датчиков автомобилей в своей си-
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стеме «ЭРА-Глонасс». Объясняется это, 
разумеется, заботой о безопаснос ти: 
вдруг из-за рубежа взломают систе-
му управления автомобилем. Однако 
глава департамента разработки бес-
пилотных транспортных средств ком-
пании Cognitive Technologies Юрий 
Минкин считает, что вероятность взло-
ма и кражи данных повысится как раз 
в случае их объединения в одной си-
стеме. Кстати, в феврале водители ав-
топарка Управления делами прези-
дента пожаловались в Кремль на то, 
что перемещение депутатских машин 
отслеживают через спутниковую си-
стему «ГЛОНАСС».

В Mercedes-Benz заявили, что уни-
фикация потребует длительной разра-
ботки стандартов и серьезных затрат 
со стороны автопроизводителей, что 
может увеличить цену автомобилей. 
Сколько заработает сама компания 
«Глонасс» на хранении данных, пока 
непонятно, но, по данным «Автоста-
та», на начало 2019 года российский 
автопарк насчитывал 57,5 млн транс-
портных средств и 3,7 млн из них за-
регистрированы в системе «ЭРА-Гло-
насс». Ежедневно количество машин, 
подключенных к системе, увеличива-
ется на 3000–7000 единиц.

Чуть раньше, перед самыми май-
скими праздниками, правитель-
ство получило еще одно предложе-
ние от частного бизнеса. Ассоциация 
компаний интернет-торговли (АКИТ), 
объединяющая крупных российских 
ритейлеров, предложила заменить 
действующие пошлины на дорого-
стоящие посылки из-за рубежа еди-
ным сбором в 15% вне зависимости 
от цены товаров.

Напомним, что беспошлинный по-
рог зарубежных покупок уже снижа-
ется. До 2018 года в России порог 
беспошлинного ввоза товаров для 
личного пользования автомобиль-
ным, железнодорожным или мор-
ским транспортом составлял 1,5 тыс. 
евро, а самолетом – 10 тыс. евро при 
общем весе не более 50 кг. Тогда по-
рог беспошлинного ввоза установи-
ли в 1 тыс. евро для любого способа 
ввоза, включая посылки, а с 1 января 
2019 года в России беспошлинный 
порог был понижен до 500 евро. При-
чем, если в течение календарного ме-
сяца этот порог превышен или общий 
вес заказов превышает 31 кг, покупа-
тель обязан заплатить 30% от сум-
мы превышения, но не менее 4 евро 
за 1 кг сверх лимита.

С 2020 года предполагается сниже-
ние суммы до 200 евро, но при этом 
сбор будут рассчитывать уже не на че-
ловека, а с каждой отдельной посылки, 
стоимость которой превышает порог.

После снижения беспошлинного 
порога число трансграничных посы-
лок в Россию начало падать. В случае, 
если любая посылка будет облагаться 
пошлиной, падение может стать катас-
трофичным, предупреждают экспер-
ты. Больше всего пострадают небо-
гатые покупатели китайских товаров 
на AliExpress – средний чек россий-
ского покупателя здесь составляет 10 
евро. Пострадает в этом случае и госу-
дарственная «Почта России», которая 
крупно вложилась в новые термина-
лы для обработки интернет-покупок. 
Насколько повысятся доходы россий-
ских интернет-ритейлеров, не сооб-
щается.

 ОЧАРОВАНЫ 
 ПРОТЕКЦИОНИЗМОМ 

Идти навстречу интересам бизнеса – 
святая обязанность любого правитель-
ства. Кто-то идет путем всемерного 
облегчения ведения бизнеса и откры-

тости (как, к примеру, Сингапур), кто-
то – путем облегчения бизнеса толь-
ко отечественным производителем. 
Последнее называется протекцио-
низмом. Отношение к нему сложное. 
С одной стороны, он, безусловно, вре-
дит свободе международного бизнеса 
и ограничивает честную конкуренцию. 
С другой стороны, дает возможность 
встать на ноги производителям разви-
вающихся стран или новым техноло-
гическим направлениям.

К примеру, сегодняшняя торговая 
война между Китаем и США во мно-
гом вызвана тем, что несколько де-
сятилетий назад Поднебесной были 
предоставлены широкие льготы для 
экспорта своей продукции в США. 
Китай воспользовался этой воз-
можностью на все 100%. Но сегод-
ня Китай – уже не страна, только что 
справившаяся с голодом, а вторая 
по экономической силе страна мира 
после США и готовится стать первой. 
И теперь уже помощь требуется аме-
риканским производителям, которые 
проигрывают китайским конкурен-
там. Не потому, что слабы, а потому, 
что Китай дает своим производителям 
гигантские льготы, ограничивая при 
этом возможность доступа на свои 
рынки продукции конкурентов.

Беспрецедентное давление Прези-
дента США на европейские страны 
относительно строительства второй 
ветки газопровода «Северный поток» 
вызвано также очевидной причиной: 
инновационные разработки сланце-
вых месторождений пока не могут 
конкурировать по цене с российским 
природным газом.

В России нулевых годов вопрос про-
текционизма стоял очень серьезно. 
Шли не только концептуальные спо-
ры экономистов о том, нужен ли про-
текционизм и в какой степени. Автору 
этих строк удалось наблюдать споры 
в правительстве о допуске иностран-
ных банков в Россию: стоит ли разре-
шить их прямую работу как в Венгрии 
или же заставить создавать россий-
ские дочерние компании? Не менее 
ожесточенными были споры о допус-
ке на российский рынок сотовой связи 
нового стандарта CDMA. Работавшая 
с ним компания была российской, 
но уже сложившаяся к тому времени 
«большая тройка» федеральных мо-
бильных операторов работала на бо-
лее дорогом стандарте GSM. оконча-
тельное решение было принято после 
того, как представитель одной из фе-

деральных сетей сказал: «Если вы до-
пустите стандарт CDMA, нам придется 
уволить весь персонал и нанять сторо-
жей для охраны бездействующего до-
рогого оборудования».

Сегодня никаких споров о протек-
ционизме не идет – поддержка оте-
чественного производителя считается 
не только полезной, но и важным эле-
ментом национальной безопасности. 
Однако, вспоминая прежние времена, 
нельзя не заметить, что нынешние про-
текционистские меры стали несколь-
ко иными. Тогда речь шла о поддер-
жке целых отраслей. Причем, отраслей 
важных для национальной безопасно-
сти, как банковская система; для со-
хранения и развития высокотехноло-
гической промышленности, например, 
авиа- и автостроения, сотовой связи. 
Сегодня речь идет о поддержке тех, 
кто имеет хорошие лоббистские воз-
можности. Причем, поддержка пред-
полагается, в основном, не за счет ог-
раничения зарубежных конкурентов, 
а за счет кошельков потребителей.

Прошлые меры протекционизма 
не всегда были удачными. Отечест-
венные банки после бурного развития 
стали лопаться буквально от одного 
пристального взгляда ЦБ. И сегодня 
все ближе система государственно-
частной олигополии: несколько круп-
ных госбанков, их сателлиты – круп-
ные банки близких властям групп, 
плюс региональные неустойчивые 
банки, чей успех зависит от покрови-
тельства местной власти. Подобная 
система уже сложилась в нефтянке – 
и, как показало недавнее загрязнение 
нефти в трубопроводе «Дружба», она 
вовсе не гарантирует строгий контр-
оль и высокое качество. В автострое-
нии государство пошло на попятную, 
дав возможность зарубежным авто-
концернам проводить российскую 
сборку – и благодаря этому насытить 
рынок. А в авиастроении протекцио-
низм ничего не дал – скандал со сго-
ревшим «Суперджетом» тому при-
мер.

Такова «латиноамериканская» мо-
дель экономики России, констатирует 
экономист Яков Миркин. «Сверх кон-
цен трация, огосударствление вер-
тикали при низкой доле среднего 
и малого бизнеса. Все активы сбить 
в пакеты, чтобы было проще управ-
лять. К тому же еще и создание лати-
фундий, концентрация собственности 
на землю. Стягивание собственности, 
власти, денег в Москву», – говорит он.

Недавно Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) с тревогой от-
мечала, что доля государства в эко-
номике уже превысила 50%, что 
препятствует развитию конкуренции. 
Яков Миркин отмечает, что, по неко-
торым оценкам, доля государства еще 
выше – 60–70% экономики. «Если 
достигнет 85–90%, это уже будет дру-
гая экономика, подозрительно на-
поминающая административную», – 
беспокоится экономист.

«Если бы осуществлялась поли-
тика «пусть расцветают все цветы», 
крупнейшие компании станови-
лись бы международными игрока-
ми в окружении средних и мелких, 
если бы при этом становилась 
на ноги универсальная экономика 
России (мы потеряли до 70–80% 
номенклатуры) и росла доля мел-
кого и среднего бизнеса, то остава-
лось бы только кричать «ура!» и гор-
до распрямлять плечи. Но так пока 
не происходит», – печалится эксперт. 
А к чему приведет новый российский 
способ поддерживать отечественных 
производителей?

Протекционизм ограниченно по-
лезен на ранней стадии развития от-
расли, он позволяет не погибнуть 
от конкуренции с сильными зару-
бежными конкурентами, считает эко-
номист Сергей Хестанов. Но протек-
ционизм снижает конкуренцию, что 
пагубно влияет на качество продук-
ции. «Именно поэтому важно вовре-
мя от протекционизма отказаться. 
Иначе – застой в качестве неизбежен. 
Так собственно говоря, и произошло 
со всей советской обрабатывающей 
промышленностью», – отмечает он.

Сейчас же в России протекцио-
низм – следствие банального лоб-
бизма со всеми вытекающие по-
следствиями: высокие цены и низкое 
качество, считает Сергей Хестанов.

Реальное импортозамещение нача-
лось только после введения санкций 
против России, но оно проводится 
в «извращенной» форме – скорее, 
через закрытие рынков, запрещения, 
чем через мягкое тарифное и нета-
рифное побуждение быть с произ-
водством внутри России, отмечает 
Яков Миркин.

Он резюмирует: нужно не закры-
ваться, защищать тарифами и нета-
рифными барьерами,  когда это дей-
ствительно выгодно, делать все, чтобы 
привлечь иностранные производства 
внутрь России.
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«Съел и не подавился!» – по-
страдавшие от технических сбо-
ев клиенты редко бывают скупы 
на эмоции. Их негодование 
вполне оправданно: не досчи-
таться части суммы или не полу-
чить ее вовсе по вине бездуш-
ной машины – очень обидно. 
Но гораздо обиднее тот факт, 
что решать проблему приходит-
ся долго, неприятно и не всегда 
в пользу клиента. В последнем 
варианте вопрос: «Куда же де-
лись деньги?» остается при стан-
дартном ответе службы банка, 
а клиент остается ни с чем. 
С подробностями корреспон-
дент «Совершенно секретно».

С
огласно данным Центро-
банка, количество бан-
коматов на территории 
Российской Федерации 
на 1 января 2019 года со-

ставляет 200 886 штук, а согласно 
рейтингу банков по количеству банко-
матов первое место с существенным 
отрывом – более 70 тыс. банкома-
тов и терминалов по всей стране – 
занимает Сбербанк. Для сравнения 
у ВТБ 24 – второго по величине сети 
автоматических устройств для выда-
чи денег – их всего 16 700 и то вме с-
те с банкоматами Почта Банка. Сухие 
цифры статистики делают Сбербанк 
не только обладателем самой боль-
шой банкоматной сети в России, 
но и в мире. Даже несмотря на взятый 
курс на снижение количества банко-
матов этот рейтинг остается неизмен-
ным. Однако соотношение количест-
ва устройств и качества обслуживания 
при этом явно не на их стороне: в Ин-
тернете появляется все больше нега-
тивных отзывов на ATM-банкинг. Да-
леко не всегда однозначно можно 
сказать, является ли причиной недо-
вольства в большей степени техни-
ческий сбой или же человеческий 
фактор. Но самое главное – решать 
проблемы с устройствами самооб-
служивания клиентам также предла-
гается самостоятельно.

Основные претензии клиентов 
к обслуживанию в банкоматах мож-
но условно разделить на две катего-
рии – внесенные деньги не прихо-
дят на карту или списанные с карты 
деньги банкомат не выдает. Подоб-
ное происходит в случае сбоя работы 
устройства, сбое связи или благодаря 
действиям мошенников. С этим свя-
зан и страх определенной категории 
людей: некоторые клиенты (в основ-
ном пенсионного возраста) призна-
ются, что просят сотрудников помочь 
вовсе не потому, что не знают, как об-
ращаться с банкоматами, а потому, 
что боятся оказаться в подобных си-
туациях.

 НЕ ОТХОДЯ ОТ КАССЫ 

Неисправность оборудования, 
сбой в банковском приложении, 
нехватка купюр – причины ошибок 

в работе техники бывают разные. Вне 
зависимости от них советуют придер-
живаться следующей инструкции.

Первым делом убедитесь, что бан-
комат завершил работу с картой. Сна-
чала банкомат предлагает забрать 
карту, а только потом выдает день-
ги. Задержка в выдаче купюр может 
составить от 10 до 30 секунд после 
возврата карты. Если не взять день-
ги в течение определенного време-
ни, то банкомат заберет их обратно. 
Деньги будут списаны с карты, но это 
не ошибка банкомата: бесхозные ку-
пюры он забирает для сохранности 
и вернуть их будет просто. Однако 
если купюры успел забрать посторон-
ний человек, то банк в этом не вино-
ват и оспорить эту операцию не по-
лучится. Нужно писать заявление 
в полицию по факту кражи.

Сразу же проверьте баланс через 
мобильное приложение или в дру-
гом банкомате. Если деньги все-та-
ки списались, но вы их не получили, 
срочно свяжитесь со своим банком 
по телефону горячей линии. Обра-
щаться нужно именно в банк-эми-
тент карты, даже если вы снимали 
деньги в банкомате стороннего бан-
ка. Запишите адрес отделения и но-
мер банкомата, который в зависимо-
сти от модели устройства или банка 
может быть указан в формате ID или 
просто номера на лицевой панели 
устройства, или на торцевой стороне 
без обозначений. Также зафиксируй-
те точное время, чтобы сообщить его 
сотрудникам банка. Если кто-то стал 
невольным очевидцем вашей ситуа-
ции, то попросите его контакты: сви-

детельские показания могут оказать-
ся полезными. После звонка в банк 
дополнительно оставьте заявление 
в отделении, чтобы получить бумаж-
ную копию обращения с печатью бан-
ка, датой и реквизитами сотрудника, 
который у вас его принял.

По закону срок рассмотрения об-
ращения не может превышать 30 ка-
лендарных дней от даты, когда заяв-
ление было принято, а если деньги 
были сняты в другой стране, то срок 
увеличивается в 2 раза. Ошибочными 
списаниями денежных средств зани-
маются службы безопасности банка. 
Чем быстрее вы заявите о проблеме, 
тем быстрее будет решен вопрос.

Однако, максимум, на что стоит 
надеяться, – возврат потерянной сум-
мы. Если деньги были списаны с де-
бетовой карты, по которой начисля-
ются проценты на остаток, то банк 
не обязан компенсировать упущен-
ный доход. Если же карта была кре-
дитной, и по вине банка клиент 
не смог вовремя внести очередной 
платеж, то технический сбой банко-
мата не дает права на отсрочку. Боль-
шинство клиентов предпочтет переза-
нять деньги, чтобы избежать штрафа 
и записи о просрочке. До суда дохо-
дят единицы и то в редких, исключи-
тельных случаях.

 КАК ДЕНЬГИ В БАНКОМАТАХ 
 ПРОПАДАЮТ 

Лишиться денег, пусть даже и вре-
менно, в момент, когда они понадо-
бились, особенно неприятно. Еще 
неприятнее, что практика показывает, 

что такое лишение может оказаться 
вовсе не временным, да и непосред-
ственное присутствие менеджера 
банка не дает гарантии, что деньги 
будут возвращены. Отзывы на круп-
нейшем независимом финансовом 
портале Рунета banki.ru пестрят опи-
санием незавидных ситуаций, в ко-
торых оказались клиенты, оставшись 
один на один с банкоматами.

Так, пользователь под ником 
sergtver сообщил, что не досчитался 
около четверти от внесенных им де-
нег. Судя по всему, сумма была нема-
ленькой, поскольку проводилась 
сделка купли-продажи автомобиля, 
а самое главное – долгие банковские 
проверки помешали бы ее осуществ-
лению. Только по инициативе руко-
водителя доп. офиса была проведена 
внеочередная инкассация, и поздним 
вечером того же дня недостающие 
деньги поступили на карту.

Пользователь Vyacheslav123 пишет, 
что из-за устройства банкомата вне-
сенная им банкнота оказалась под ку-
пюроприемником, а вместо помощи 
менеджер Сбербанка начала навязы-
вать дополнительные услуги. Только 
после повторного заявления в банке 
было принято решение вернуть день-
ги клиенту.

О сбое в работе банкоматов 
18 апреля 2019 года сообщил поль-
зователь Antik1 из Красноярска. При 
снятии денежных средств банкомат 
неожиданно завис и ожил только че-
рез четыре минуты. Примечательно, 
что сбой был не разовым, а систем-
ным: в отделении, по его словам, 
зависли абсолютно все банкоматы. 
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Операция завершилась, но денег он 
не получил. Клиент повторил опера-
цию, а спустя пару дней получил изве-
щение о повторном списании. В итоге 
деньги были возвращены, но пред-
ставитель Сбербанка в комментариях 
подтвердила, что из-за высокой на-
грузки их банкоматы иногда выходят 
из строя.

О сбое в работе банкомата оста-
вила свой отзыв DaryaG. Она вноси-
ла через банкомат на карту две ку-
пюры по 1000 рублей и две купюры 
по 2000 рублей. Но банкомат счи-
тал 2000 рублей за 200, и вместо 
6000 рублей на карту зачислились 
только 2400 рублей. Несмотря на то, 
что сотрудник отделения видела, что 
в системе банкомат сам выставил пре-
тензию на возмещение недостающих 
3600 рублей, о чем неоднократно со-
общила клиентке, денег она не полу-
чила. Первое заявление клиентки от-
клонили за отсутствием оснований для 
возмещения суммы, второе заявле-
ние закрыли без рассмотрения и уве-
домления, на третье заявление снова 
пришел отказ. В дополнительном ком-
ментарии к своему отзыву клиентка 
пишет, что в отделении ей сообщили, 
что они видят сбой в работе банко-
мата, но это не является основанием 
для возврата, поскольку в ходе инкас-
сации излишков денежных средств 
не было обнаружено. Она считает, что 
это было «явное воров ство или со сто-
роны инкассаторов, или тех, кто счита-
ет потом эти деньги», поскольку сбой 
есть, а денег нет.

Клиентка под ником matiz2013 пи-
шет, что при снятии деньги списались 
со счета, но банкомат ей их не вы-
дал. Девушка напрасно простояла 
у банкомата в ожидании своих денег, 
но так и не дождалась. Подошедшая 
после нее клиентка, по ее словам, по-
лучила точно ту сумму, которую зака-
зывала, а ее деньги не вышли даже 
с задержкой. В отзыве представи-
тель Сбербанка пояснил, что деньги 
все же были доступны для получе-
ния в течение 45 секунд и были за-
браны на 35 секунде после соверше-
ния операции, а также добавила, что 
у банка нет оснований для зачисле-
ния дополнительных денег на карту. 
«Мне государство декретные плати-
ло 3600 рублей, – сетует клиентка. – 
А 2000 рублей Сбербанк с легкой 
руки себе забирает…».

Гораздо большей суммы по схо-
жей причине не досчитались в октябре 
прошлого года. В СМИ сообщали, что 
клиент подал иск к банку из-за его от-
каза компенсировать 200 тысяч рублей, 
которые банкомат из-за технического 
сбоя выдал уже после ухода заявителя 
и которые в результате случайно доста-
лись постороннему. Сбербанк признал 
факт сбоя в работе банкомата, но, по его 
версии, клиент сам забыл деньги в бан-
комате. Это один из немногих извест-
ных случаев, когда клиент подает в суд 
из-за сбоя в банкомате.

Не исключено, что только в подоб-
ных радикальных мерах есть свой ре-
зон. Так, отчаявшись получить свои 
провалившиеся в купюроприемник 
деньги, пользователь Alex3718 напи-
сал, что у его ситуации есть свидетель 
и он собирается обратиться в про-
куратуру и суд уже ради принципа. 
Спустя время Сбербанк все же при-
нес извинения за доставленные неу-
добства и зачислил деньги на карту, 
хотя написанные ранее два обраще-
ния не принесли никакого результата, 
кроме стандартного отказа.

После подобных историй действи-
тельно трудно исключить возмож-
ность влияния человеческого факто-
ра на технические сбои банкоматов. 

Особенно, когда действиями клиента 
руководит сотрудник банка.

 ЛОВКОСТЬ РУК 

1 марта 2019 года Азат Фархутди-
нов обратился в отделение Сбербанка 
в Набережных Челнах, чтобы обме-
нять рубли на валюту. С собой у него 
были наличные на сумму 260 тыс. ру-
блей. По словам менеджера Эльвиры 
Насибуллиной, для быстрого реше-
ния вопроса клиенту было необхо-
димо оформить моментальную карту, 
а после внести на нее наличные. Азат 
Фархутдинов хотел внести наличные 
через кассу, но менеджер сказала, 
что так деньги попадут на счет толь-
ко на следующий день, и предложи-
ла внести наличные через терминал. 
Вместе они направились к банкомату.

Из описания записи камер видео-
наблюдения следует, что клиент раз-
делил наличные на три пачки разно-
го номинала и вносил их поочередно, 
начиная с крупных купюр. При вне-
сении денег клиент затруднялся 
и протянул их менеджеру, чтобы она 
внесла их за него. Не все купюры од-
ного номинала были приняты сразу 
и оставшуюся часть вносили вместе 
с купюрами другого номинала. Кли-
ент говорит, что всегда считал, что 
деньги нужно вносить по номиналу, 
но на его предположения Эльвира 
Насибуллина ответила, что автомат 
«умный» и посчитает все сам. Бан-
комат деньги принял, но, по словам 
клиента, не отразил внесенную сум-
му на экране. После последнего вне-
сения на дисплее высветилась сум-
ма в 170 тысяч рублей, уведомление 
о внесении этой же суммы денег при-
шло и в смс от Сбербанка. Из служеб-
ной записки с описанием записи ка-
мер видеонаблюдения следует, что 
«клиент посмотрел на дисплей своего 
телефона и остался неудовлетворен». 
На вопрос клиента: «А где же осталь-
ная сумма?» – менеджер ответила, 
что, видимо, это все, что он положил.

Азат Фархутдинов сразу предло-
жил позвать администратора, но ме-
неджер сама позвонила на горячую 
линию и передала трубку клиенту. 

Азат обрисовал ситуацию операто-
ру горячей линии, и она соедини-
ла его с каким-то мужчиной, из раз-
говора с которым он понял, что этот 
человек занимается проверкой сче-
тов данного банкомата и правильно-
стью его работы. Он объяснил, что 
если «лишняя сумма» будет обнару-
жена, то они вернут ее на счет. На во-
прос: «Нужно ли вызвать полицию, 
чтобы вскрыть терминал в ее при-
сутствии?» – сотрудники отделения 
Сбербанка заявили, что во всем раз-
берется служба безопасности Сбер-
банка, а полиция здесь не причем.

Составить письменное заявление 
о потере 90 тыс. рублей в банкомате 
дали только после настойчивых просьб 
клиента: якобы в нем не было необхо-
димости, так как звонка на горячую ли-
нию было достаточно. Однако ответом 
на заявление был отказ в зачислении 
средств: основания отсутствуют.

4 марта Азат Фархутдинов обратился 
с заявлением о мошеннических дейст-
виях в полицию. Больше всего он жа-
леет, что не настоял на вызове полиции 
к банкомату сразу на месте происше-
ствия, но признается, что ситуация для 
него тогда была стрессовой. Он не те-
ряет надежды вернуть безвозврат-
но исчезнувшие в недрах банкомата 
деньги, но куда обратиться еще не зна-
ет. На сегодняшний день были состав-
лены несколько заявлений в Сбербанк, 
Центробанк, в полицию и прокуратуру, 
но ответы оказались неутешительны 
и даже противоречивы. Так, на пред-
положение клиента о возможном со-
вершении умышленных противоправ-
ных действий в банке ответили, что это 
не в их компетенции и предложили 
обратиться с соответствующим заявле-
нием в правоохранительные органы. 
При этом непосредственно в отделе-
нии банка сразу после происшествия 
сотрудники Сбербанка заверили, что 
в ситуации разберутся в банке, а вызы-
вать полицию не нужно.

Результаты внутрибанковской про-
верки оставили Азата Фархутдино-
ва в недоумении: «Получается, что 
под прицелом камер видеонаблю-
дения клиент может лишиться уве-
систой пачки денег в девяносто тысяч 

рублей, а банк только пришлет смс 
о том, что оснований о зачислении 
средств нет?». В этой истории, дейст-
вительно, настораживает многое.

 ОСТАВЛЕННЫЕ 
 БЕЗ ОТВЕТА ВОПРОСЫ 

Клиент пришел поменять рубли 
на валюту, но его отправляют офор-
мить карту. Разве это самый быстрый 
способ обмена? Почему не был про-
изведен наличный обмен? Для это-
го достаточно прийти в ближайший 
офис, где осуществляется данная 
операция, узнать у кассира в опе-
рационном зале о наличии нужной 
суммы, предъявить удостоверяющий 
личность документ и заключить сдел-
ку купли-продажи.

Почему сотрудник Сбербанка ска-
зала, что внесенные через кассира 
деньги придут на счет только на сле-
дующий день? Внесенные через кас-
су деньги обычно можно увидеть 
на счете сразу. Тем более, что клиент 
не планировал вносить их на счет, 
а планировал обменять, а это также 
делается через кассу.

Отдельно клиента смутило, что со-
трудник Сбербанка сама взяла у него 
из рук пачку денег и сама положила 
их в купюроприемник. Допустимо ли 
это согласно должностным инструк-
циям банка?

Почему сотрудники Сбербанка со-
гласились оформить письменное за-
явление только после настойчивых 
просьб клиента, а вызвать полицию 
не дали вовсе? При этом в офици-
альном ответе по поводу возможно-
го совершения умышленных проти-
воправных действий сказано, что это 
не в компетенции банка, а в компе-
тенции правоохранительных орга-
нов, вызвать которых в банке сразу 
не дали.

Как пострадавший может ознако-
миться с результатом вскрытия бан-
комата, а также с записью камер ви-
деонаблюдения? Именно с записью, 
а не просто поверить официальному 
ответу банка. 

Все эти вопросы мы адресовали 
в пресс-службу Сбербанка и на элек-
тронную почту заместителя председа-
теля Волго-Вятского банка Сбербанка 
России – управляющего отделением 
«Банк Татарстан» Сбербанка России 
Сахбиева Рушана Флюровича. Пресс-
служба Сбербанка сообщила: «Мы 
внимательно изучили ситуацию, 
оснований для зачисления дополни-
тельных средств на счет клиента нет. 
В соответствии с действующим зако-
нодательством РФ, предоставление 
информации о служебном расследо-
вании осуществляется исключительно 
уполномоченным органом по офици-
альному запросу в банк. Информация, 
которая содержит результаты инкас-
сации, а также видео, направленное 
на контроль работы устройства са-
мообслуживания, является служеб-
ной и не подлежит распространению, 
в том числе и клиентам банка. Данные 
материалы содержат коммерческую, 
банковскую тайну и доступ к ним огра-
ничен». Ответа от представителя отде-
ления Сбербанка «Банк Татарстан» мы 
не получили вовсе.
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Получается, что под прицелом камер 
видеонаблюдения клиент может лишиться 
увесистой пачки денег в девяносто тысяч 
рублей, а банк только пришлет смс о том, 
что оснований о зачислении средств нет?
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10 О Б Щ Е С Т В О

Чтобы отчитаться перед вы-
шестоящим начальством о вы-
полнении майских указов, 
в Псковской области сотрудников 
детского садика заставляли де-
литься зарплатой с коллегами. 
Корреспондент «Совершенно 
секретно» постарался понять тех-
нологию очковтирательства.

Н
е будем томить читателей 
и сразу скажем, что эта «не-
гоция» была придумана 
и внедрена в детском саду 
«Радуга» Островского райо-

на. Как следует из акта проверки, кото-
рую управление образования муници-
палитета провело в подведомственном 
учреждении, в начале января этого 
года, по заявлению одного из уставших 
от «поборов» воспитателей, в течение 
2018 года большая часть детсадовских 
работников получала совсем не ту зар-
плату, которая была указана в расчет-
ных листках. Точнее, на карту им пе-
речислялись суммы, которые были 
указаны в расчетниках. Но затем часть 
этих средств по личному распоряже-
нию руководителя, который лично 
контролировал процесс, они отдавали 
другим работникам. Допустим, начис-
лено воспитателю за август 2018 года 
11 тыс. 644,6 рублей, а на листочке 
ручкой стояла пометка – отдать 3 тыс. 
743 рубля. И отдавали – либо в руки 
директора, либо в руки другого ука-
занного в пометке работника. Одна 
из воспитателей за 5 месяцев «отчис-
лила» таким образом со своей зарпла-
ты 12 тыс. 111 рублей в пользу других 
сотрудников. У другого работника та-
ких «помеченных» листочков сохра-
нилось 15 штук. Кто-то отдавал пару 
раз, кто-то платил этот «оброк» по-
стоянно. А вскрылось это, когда в кон-
це 2018 года у подневольных «бла-
готворителей» закончилось терпение. 
По словам Ульяны Михайловой, лиде-
ра облсовпрофа и (по совместитель-
ству) депутата Псковского областного 
Собрания депутатов, она долго не мог-
ла поверить, что такое возможно в ор-
ганизации, где была создана первич-
ная профсоюзная ячейка. Для чего же 
это делалось?

«Делиться» заставляли тех сотруд-
ниц, зарплату которых нужно было 
показывать, как отчет об исполне-
нии т. н. майских указов, – продолжа-
ет собеседница газеты «Совершенно 
секретно». – Эти отчеты подавались 
в местное самоуправление, в админис-
трацию области, как документ по дан-
ной категории работников: типа, вы-
сокий уровень заработной платы до-
стигнут. Особо обращу внимание на то, 

что в областной администрации знали 
об этом факте».

 СКВЕРНЫЙ АНЕКДОТ 

С тех пор прошло несколько месяцев. 
Продолжает исполнять свои обязан-
ности заведующая «передовым» сади-
ком, как бы между делом предприни-
мая ряд шагов, чтобы дезавуировать 
политический смысл случившегося. 
В частности, собирались подписи под 
письмом сотрудников о том, что они 
не имеют (?) финансовых претензий 
ни по поводу случившегося, ни к руко-
водителю, ни к учреждению в целом.

«Совсем дико выглядит и то, что по-
чти все работники поставили свои под-
писи под этой петицией, – негодует 
Ульяна Михайлова. – Тем более, что 
многие из подписантов – члены проф-
союза, которые, по сути, согласились 
с противоправными действиями на-
чальства. В девяностых годах прошло-
го века по стране ходил анекдот, что 
мы скоро будем платить за право вы-
ходить на работу. Кажется, мы дожи-
ли до этого «счастливого» времени. 
Хотя с другой стороны, когда сформи-
ровался долг по зарплате, у работника 
есть право обратится с письмом с тре-
бованием к руководителю о возврате 
переданных денег. Причем не просто 
так, а с начис лением по 1/150 ставки 
рефинансирования за каждый день 
пользования денежными средствами. 
Остается только сожалеть, что в пер-
вичной профсоюзной организации 
оказались не знакомы со своими пра-
вами, которые прописаны в Кодексе 
законов о труде РФ».

Непонятная нерешительность ца-
рит в областной администрации, где 
считают, что этот случай единичный, 
то есть не носит массовый характер, 
значит и раздувать «мировой пожар» 
смысла нет. Однако, когда облсовпроф 
обратился к своим партнерам с пред-
ложением провести тотальную про-
верку во всех учреждениях народного 
образования о выполнении майских 
указов, то по словам г-жи Михайло-
вой, во властных коридорах, скажем 
деликатно, не загорелись этой идеей. 
С другой стороны такую выжидатель-
ную позицию можно понять. Как стало 
известно, в настоящее время конфликт 
в островской «Радуге» взят на заметку 
правоохранительными органами, что-
бы вынести окончательный вердикт: 
имело ли место нарушение закона. 
По закону «на все про все» у них есть 
три месяца. Может быть, когда след-
ственные органы определяться с пози-
цией по этому вопросу, то и чиновники 
проявят должную расторопность, что-

бы ответить на вопрос: из каких вну-
тренних «резервов» выполнились май-
ские указы?

 АДМИНИСТРАТИВНАЯ 
 «ВИАГРА» 

До недавнего времени у областных 
чиновников на этот счет царило опти-
мистическое настроение. По словам 
первого заместителя губернатора Веры 
Емельяновой, дорожная карта в от-
ношении работников образования, 
среднего медицинского персонала вы-
держивается, и нет сомнения, что при 
должной поддержке (!) регион спра-
вится с принятыми обязательствами. 
Между тем, судя по правительствен-
ному отчету, майские указы президента 
выполнены на 76%: из 218 поручений 
реализовано всего 165. Однако прет-
ворить в жизнь, пожалуй, самый важ-
ный показатель так и не удалось – речь 
идет о повышении к 2018 году реаль-
ных зарплат в стране в 1,4–1,5 раза. 
После их падения на 9% в 2015 году 
и последующего восстановления всего 
на 0,7% потребовался бы рост зарпла-
ты аж на 15%, что, как считают серьез-
ные экономисты, практически невоз-
можно. Более определенно высказался 
по этому поводу Валерий Коровин, ди-
ректор Центра геополитических экс-
пертиз, который убежден, что майские 
указы 2012 года не могли быть испол-
нены в полной мере, так как сама си-
стема государственного управления 
требовала серьезной доработки и пе-
ресмотра ключевых подходов. Впро-
чем, в детском садике «Радуга» о таких 
высоких материях вряд ли задумыва-
лись, когда предприняли решительную 
попытку изыскать «внутренние резер-
вы», залезая в карманы своих же со-
трудниц, чтобы исполнить президент-
ский завет. Может быть, именно этот 
и ему подобные случаи имел в виду 
проректор НИУ «Высшая школа эко-
номики», который считает, что главная 
проблема с зарплатами бюджетников 
не в инфляции, а в том, что регионам 
не разъяснили, как эти зарплаты мож-
но повысить?

«Был дан сигнал искать резервы 
для повышения не внутри отрасли 
по регио ну, а внутри конкретных уч-
реждений. Непонимание, где брать 
деньги, как связать повышение зар-
плат с качеством услуг привело к волне 
реорганизаций учреждений, которая 
была непонятна населению…», – отме-
чает эксперт.

По словам Виктора Антонова, пред-
седателя Комитета по труду и социаль-
ной политике Псковского областного 
Собрания депутатов, при всех усилиях, 

которые предпринимаются в области 
для выполнения майских указов, в са-
мом процессе по-прежнему много неяс-
ного и непонятного:

«Не могу не признать, что у неко-
торых категорий бюджетников зара-
ботная плата на самом деле выросла. 
Многие доктора областной больни-
цы, где я проработал много лет, сей-
час реально получают по 50, по 60 ты-
сяч руб лей, но за счет чего? Мало кто 
берет в расчет, что люди работают 
на полторы, две ставки, – продолжает 
парламентарий. – При этом врач име-
ет по 8–9 дежурств в месяц – по сути 
дела не ночует дома. Все это называ-
ется «интенсификация труда», кото-
рая не приносит докторам здоровья. 
Иными словами, повышение зар-
платы идет за счет немыслимых пе-
реработок, других казуистических 
выкрутасов. Что касается младшего 
медицинского персонала, то тут цели 
были достигнуты за счет того, что са-
нитарок переводили на ставки убор-
щиц, а медсестер в санитарки. У меня 
складывается убеждение, что пробле-
ма заключается в том, что мы ушли 
от проверенной временем тарифной 
сетки и перешли к так называемым 
стимулирующим выплатам не наз вав 
источник их финансирования. Убе-
жден, что вся эта административная 
«виагра» не принесет пользы в ре-
шении социальных проблем регио-
на. При этом корень зла не находится 
вне областной компетенции – это про-
блема не региональная и ее решение 
зависит только от федеральных вла-
стей».

И последнее… Как следует из офи-
циального ответа администрации 
Островского района (копия имеется 
в редакции «Совершенно секретно» – 
Прим. ред.) по результатам проверки 
заведую щей садика было вынесено 
дисциплинарное взыскание, а также 
«проведен ряд мероприятий, которые 
направлены на выявление и устране-
ние отмеченных недостатков с целью 
недопущения аналогичных и других 
нарушений». Впредь!

В 2018 году средняя заработная пла-
та по Псковской области составила 
25 312 рублей, что соответствует девя-
тому (снизу) показателю среди осталь-
ных субъектов РФ. При этом прожи-
точный минимум (в расчете на душу 
населения) за IV квартал 2018 равня-
ется 10 623 рублям в месяц, для трудо-
способного населения 11 536, для пен-
сионеров 8817 рублям в месяц, для 
детей 10 306 рублям в месяц. В среднем 
по стране зарплата составляет 43 381 
рублей. В Москве этот показатель в 2 
раза выше.

№ 10 (426)  28 мая – 10 июня 2019

Сергей НЕКРАСОВ

ХОЧЕШЬ ХОДИТЬ 
НА РАБОТУ – ПЛАТИ!
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25 августа 2017 года на сай-
те «Совершенно секретно», 
а 27 августа того же года – в га-
зете «Совершенно секретно» 
была опубликована статья под 
названием «Меркурий – башня 
раздора» (№ 9 (398), сентябрь 
2017 г.), в которой описывались 
события, происходившие вокруг 
строительства одного из небо-
скребов «Москва-Сити» – «Мер-
курий Сити тауэр». В ней свои 
заявления и взгляды на ряд 
сопутствовавших этому 
процессу проблем выразил 
один из бывших топ-менедже-
ров группы компаний 
«Меркурий» Сергей Хетагуров.
18 декабря 2017 года на сайте, 
а затем и в декабрьском номере 
газеты «Совершенно секрет-
но» была опубликована статья 
президента группы компаний 
«Меркурий» Игоря Кесаева 
«Правда о «золотой башне» 
(№ 12 (401), декабрь 2017 г.), 
в которой было изложено его 
мнение в отношении упомя-
нутых проблем. Время под-
твердило его компетентность 
и правоту, а утверждения Сергея 
Хетагурова о «совершенном 
И. Кесаевым грабеже», о «необ-
ходимости тщательного рассле-
дования» и «признания ничтож-
ной» сделки И. Кесаева и Б. Ба-
сати в отношении части акций 
небоскреба «Меркурий» оказа-
лись не только голословными, 
но и были признаны Судебной 
коллегией по гражданским де-
лам Московского городского 
суда «не соответствующими 
действительности, порочащими 
честь, достоинство и деловую 
репутацию Кесаева И. А.». Также 
суд обязал наше издание опуб-
ликовать опровержение указан-
ных сведений.

Р
ешение вступило в силу и под-
лежит исполнению. Это – 
окончательный итог судебного 
разбирательства, но давайте 
обо всем по порядку…

 СМЕРТЬ АКЦИОНЕРА 

В свое время одним из акционе-
ров «Меркурия» был Вячеслав Баса-
ти, занимавший пост генерального 
директора ЗАО «Меркурий Деве-
лопмент». Этого человека связывал 
с Игорем Кесаевым не только биз-
нес, но и длительная дружба. «Глав-
ным моим партнером в начале строи-
тельства небоскреба «Меркурий Сити 
тауэр», – писал в нашей газете Игорь 
Кесаев, – был Вячеслав Борисович 
Басати, которого я всегда называл 
просто Славой. Он был моим другом, 
если не сказать больше. Люди, ви-
девшие наши отношения со сторо-
ны, в том числе и отец Славы Борис 
Александрович, называли нас брать-
ями. И это было недалеко от исти-
ны – во всяком случае, Слава пользо-
вался моим абсолютным доверием, 
и я не считал нужным каким-либо 
образом проверять его деятельность 
в рамках нашего совместного бизне-
са или оспаривать его решения».

Строительство «Меркурия» было 
самым крупным из совместных про-
ектов Кесаева и Басати. Поначалу 
они владели равными долями акций, 
но со временем стало ясно, что и вкла-
дывать свои деньги, и привлекать ин-
весторов пришлось лишь Кесаеву. 
Именно тогда доли были официаль-
но перераспределены. «Моя доля, – 
отмечал Кесаев, – составила 84%, 

доля Славы – 16%. На мой взгляд, это 
было более чем щедрое вознагражде-
ние моему другу, который, в отличие 
от меня, не вкладывал в проект ни ко-
пейки своих средств, а занимался 
только текущим управлением… Я на-
столько доверял своему другу, что все 
переговоры с крупными строительны-
ми компаниями вел именно он».

К сожалению, Вячеслав Борисович 
Басати (это общеизвестный факт) стра-
дал свойственным некоторым росси-
янам недугом, который часто препят-
ствует плодотворной работе. У него, 
мягко говоря, были серьезные ошиб-
ки, вольные или невольные, в том чис-
ле во взаимоотношениях с подрядчи-
ком, да и жил не всегда по средствам.

«Я пытаюсь для себя, – писал Игорь 
Кесаев, – найти оправдания тому, что 
Слава тратил значительно больше 
средств, чем мог себе позволить. Мне 
кажется, что во многом он был похож 
на большого ребенка, правда, и «иг-
рушки» у него тоже были серьезные. 
Он мог, не согласовывая со мной, как 
с главным акционером, купить на об-
щие деньги для личного пользования 
четыре автомобиля высшего класса, 
в том числе бронированные, потратив 
два миллиона долларов, и вообще 
жил, как говорится, на широкую ногу, 
что требовало большого количества 
наличных. Видимо именно с этим был 
связан тот факт, что он, не уведомляя 
меня, продал Хетагурову за налич-
ные часть прав на получение прибы-
ли от реализации площадей в башне. 
Истинное финансовое положение 
Славы выяснилось лишь после его 
трагической смерти, во многом явив-
шейся следствием развившихся у него 

вредных привычек. Фактически Слава 
был банкротом».

Вячеслав Басати скоропостижно 
скончался 20 мая 2013 года на пя-
тидесятом году жизни. После это-
го и вскрылись все его финансовые 
и иные проблемы, которые пришлось 
решать не 82-летнему наследнику, 
отцу Вячеслава – Борису Александро-
вичу Басати, а его другу и деловому 
партнеру Игорю Кесаеву.

 ЗА ОБВИНЕНИЕ В ГРАБЕЖЕ 
 НУЖНО ОТВЕЧАТЬ! 

Борис Александрович Басати – че-
ловек заслуженный. И это, и то, что Ке-
саев и его сын были близкими друзь-
ями, заставило Игоря Альбертовича 
принять непростое решение: не за-
ниматься дальнейшим внутренним 
расследованием финансовой дея-
тельности Басати-младшего. Кроме 
того, Борис Александрович Басати 
лично попросил главу группы компа-
ний «Меркурий» помочь ему решить 
проблему с активами и долгами сына. 
«Любая смерть – это трагедия, – от-
мечал Кесаев, – и часто люди бывают 
не готовы к последствиям потери близ-
кого человека. Именно так оказался 
не готов к преждевременному уходу 
из жизни Славы Басати его отец. Когда 
Слава умер и выяснилось, что у него 
большие долги, а управлять активами 
его папа, 82-летний Борис Александ-
рович Басати, не в силах, он обратил-
ся ко мне. Еще раз хочу акцентировать 
внимание на этом факте: ко мне обра-
тился наследник с тем, чтобы урегули-
ровать серьезные проблемы, которые 
возникли у него на том этапе».

Скорее всего Борис Александрович 
обратился за помощью к Кесаеву, по-
нимая, что не сможет выплатить долги 
сына и распорядиться остатками ак-
тивов. Кесаев выплатил $20 млн дол-
гов, «доставшихся в наследство» Ба-
сати-старшему, а также гарантировал 
семейству Басати серьезное финансо-
вое обеспечение.

«Для начала скажу, – писал Игорь 
Кесаев, – что Борис Александрович 
Басати довольно быстро стал дол-
ларовым миллионером. Для подав-
ляющего большинства россиян это 
несбыточная мечта. Я выкупил у него 
1,1% акций одной из наших компа-
ний за полтора миллиона долларов. 
Кроме того, Борис Александрович по-
лучил, в соответствии с соглашени-
ем, которое мы с ним заключили, фи-
нансовое обеспечение на 15-летний 
срок, до 23 мая 2029 года. Отмечу, 
что в случае его смерти обеспечение 
будет получать его дочь, а в случае, 
не дай бог, ее смерти до срока истече-
ния соглашения – ее наследники.

Читателям, возможно, интерес-
но, какую сумму получал, получает 
и будет получать Борис Александро-
вич Басати. Отвечаю: $45 тыс. в ме-
сяц в российских рублях по курсу ЦБ 
в качестве материального содержа-
ния и $30 тыс. в месяц на содержание 
и охрану недвижимого и движимого 
имущества, а также автотранспортных 
средств, принадлежащих Б. А. Басати. 
На сегодня это приблизительно 4 млн 
445 тыс. рублей в месяц».

Взамен по официальному соглаше-
нию, подготовленному высокопро-
фессиональными юристами, Кесаев 
получил остаток акций, принадле-
жавших Вячеславу Басати. Факти-
чески эти акции в тот момент ничего 
не стоили и могли лишь теоретически 
принести прибыль примерно в се-
редине 30-х годов нынешнего века. 
И именно этот факт, назвав «грабе-
жом» и потребовав «расследования», 
поставил Кесаеву в вину Сергей Хета-
гуров.

На страницах «Совершенно секрет-
но» он утверждал: «Если бы не этот 
грабеж, иного слова я не подберу, 
то никакой проблемы бы и не возник-
ло. Конечно, необходимо тщательное 
расследование, ведь для во сстанов-
ления справедливости сделка с Кеса-
евым должна быть признана ничтож-
ной».

Именно эти утверждения Сергея 
Хетагурова Апелляционным опре-
делением от 20 марта 2019 года, 
вынесенным Судебной коллегией 
по гражданским делам Московского 
городского суда признаны «не соот-
ветствующими действительности, по-
рочащими честь, достоинство и дело-
вую репутацию Кесаева И. А.», и мы 
в соответствии с вступившим в силу 
решением суда публикуем эту статью 
в качестве официального опроверже-
ния опубликованных нами ранее све-
дений.

СУД ПОСТАВИЛ ТОЧКУ 
В «ДЕЛЕ О БАШНЕ»
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Сергей ИВАНОВ
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Председатель Правительства 
РФ Дмитрий Медведев в на-
чале мая 2019 года анонсиро-
вал «инвалидную реформу»: 
«В ближайшее время выйдет 
документ: я подпишу постанов-
ление, которым изменяются 
правила признания человека 
инвалидом». Звучало все по-
зитивно, как обычно у нашего 
премьера: «Мы сокращаем 
сроки и упрощаем процедуру 
освидетельствования», «Будем 
поэтапно переходить к элек-
тронному обмену документами, 
которые при этом оформляют-
ся». А что же в действительнос-
ти? Обозреватель «Совершенно 
секретно» решил разобраться 
в вопросе.

Ж
урналисты стали иро-
низировать в сти-
ле «Стать инвалидом 
можно будет на Госус-
лугах», но проблема 

куда серьезнее. Ведь предыдущая 
реформа прошла совсем недавно. 
Радикально изменили способ при-
знания людей инвалидами с начала 
2016 года – появилась балльная си-
стема, которая механически соотно-
сит степень утраты жизненно важных 
функций с определенной таблицей 
и при минимальной субъективно-
сти присваивает ту или иную группу 
инвалидности или же выносит отказ 
в таком решении.

И вот опять. Что же не так с систе-
мой поддержки инвалидов в нашей 
богоспасаемой державе? Каких це-
лей не достигла предыдущая рефор-
ма и почему никто не понесет за это 
ответственности? Что означает гром-
кая фраза «социального» заместите-
ля председателя Правительства РФ 
Татьяны Голиковой о том, что «расхо-
ды государства на поддержку пожи-
лых людей и инвалидов к 2024 году 
увеличатся в 20 раз»?

Про Голикову – все просто, речь 
только о финансировании програм-
мы по уходу за стариками на дому, 
сейчас на это тратится всего 100 млн 
рублей в год, а с 2020 года – по 2,1 
млрд, что во много раз меньше сум-
мы пенсий по инвалидности, вы-
плачиваемой за один только месяц. 
Да и тут будет сплошная эконо-
мия – программа приведет к сни-
жению числа койко-мест, а значит 
можно будет закрыть еще некото-
рое количество больниц, а потом 
построить на их месте жилье или 
торговые центры.

Нельзя отрицать того, что рефор-
ма назрела, а предыдущие изме-
нения были неудачными. Впрочем, 
косметическими изменениями беду 

не победить. Вся система поддерж-
ки слабых в России прогнила и отча-
янно смердит. Поговорим же о том, 
в каких направлениях нам требуются 
срочные изменения.

 ЧТО ПРОИСХОДИТ 
 С ЛЕКАРСТВАМИ 

Про обеспечение инвалидов лекар-
ствами (бесплатно или со скидкой) 
сказано очень много. Вот, например, 
констатация правозащитной органи-
зации «Восход»:

– хроническое отсутствие лекарств 
для лечения распространенных за-
болеваний по рецептам поликли-
ник льготным категориям: диабет, 
онкозаболевания, астма, болезнь 
Альцгеймера и др.;

– планирование органами местно-
го самоуправления потребности в ле-
карствах без учета реальных потреб-
ностей граждан;

– недостаточность количества вы-
даваемых лекарств для ряда льготных 
категорий граждан;

– отсутствие финансирования либо 
перебои с финансированием поста-
вок лекарств льготникам;

– абсурдная работа по выписке ре-
цептов, когда инвалидам ежемесячно 
требуется отстаивать очереди в 3–8 
кабинетов;

– отсутствие механизма компенса-
ции гражданам личных средств, по-
траченных на приобретение льготных 
лекарств;

– крайне плохая организация рабо-
ты по выдаче лекарств, в т. ч. ежеме-
сячная выдача лекарств относительно 
длительного срока хранения, которые 
можно было бы выдавать раз в 3–6 
мес. Это провоцирует бессмыслен-
ные очереди и губит здоровье едва 
ходящих инвалидов;

– сокращение аптечной сети для 
льготников.

Как видим, система лекарственной 
помощи инвалидам во многом на-
строена на то, чтобы инвалиды этой 
помощи не получали. Добавим, что 
тут очень многое зависит от лично-
стей региональных руководителей 
систем здравоохранения и социаль-
ной поддержки: некоторые активно 
работают над решением указанных 
проблем, другие расслабленно ки-
вают на недостаток финансирования 
из федерального центра.

 18,2 РУБЛЯ И ДРУГИЕ 
 РАДОСТИ ЖИЗНИ 

А есть еще одно право, о котором 
предпочитают не говорить – оплата 
санаторно-курортного лечения для 
лиц из приоритетного списка (10 
пунктов федерального регистра, куда 
под восьмым и девятым пунктом вхо-
дят инвалиды и дети-инвалиды).

Есть и тариф этой оплаты: согласно 
приказу Министерства труда и соци-
альной защиты Российской Федера-
ции от 15 декабря 2017 г. № 846н 
«О нормативах финансовых затрат 

в месяц на одного гражданина, по-
лучающего государственную соци-
альную помощь в виде социальных 
услуг по санаторно-курортному ле-
чению, по предоставлению проез-
да на междугородном транспорте 
к месту лечения и обратно, а также 
по проезду на железнодорожном 
транспорте пригородного сообще-
ния в 2018 году», она составляет 
по санаторно-курортному лечению – 
127,9 рублей в месяц, по предостав-
лению проезда на междугородном 
транспорте к месту лечения и обрат-
но – 18,2 рублей в месяц.

Здесь нет опечатки. Вот тебе, доро-
гой льготник, 18,2 руб. х 12 мес. = 
218,4 рублей в год, и поезжай к ме-
сту лечения. 127,9 руб. х 12 мес. = 
1534,8 рублей, и лечись на них це-
лый год. Однако эти деньги можно 
получить на руки, написав соответ-
ствующее заявление. Однако, забрав 
их, вы потеряете право на санатор-
но-курортное лечение, которое (пра-
во) иногда все же реализуется при 
соответствующей настойчивости. Раз 
в несколько лет за счет ФСС попасть 
в феврале в Ялту, например, неслож-
но; летом – только по особому везе-
нию или блату.

 РЕГИОНАЛЬНОЕ 
 НЕРАВЕНСТВО 

Зайдем в открытые для публики 
разделы официальной статистики, 
связанной с инвалидностью. Нам 
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предлагают следующие таблицы: 
«1.1 Общая численность инвалидов 
по группам инвалидности» и «1.2 
Распределение инвалидов по полу 
и возрасту». Распределения по ре-
гионам Российской Федерации нет 
(а на сайте Федерального реестра 
инвалидов соответствующие отче-
ты хронически «временно недо-
ступны»), об этом чуть ниже, зато 
ясно, что нация здоровеет. С 2012 
по 2019 год число инвалидов со-
кращается ежегодно (!) – итого 
с 13,2 млн мы прошли бодрый путь 
до 11,9 млн. С 92,2 до 81,4 инва-
лида на 1000 человек. Несомненная 
заслуга отечественного здравоохра-
нения, не так ли? Причем достигну-
то это исключительно за счет суще-
ственного сокращения числа лиц, 
имеющих II группу инвалидности, их 
стало на 1,72 млн меньше (тогда как 
по III, «рабочей» группе, даже неко-
торый рост – очевидно, что многих 
«опустили» в третью группу из вто-
рой).

Смотрим еще одну строчку в этой 
позиции и видим, что ровно за тот же 
период число детей-инвалидов 
столь же постоянно, без едино-
го исключения, росло – итого с 560 
до 670 тыс. Получается какая-то че-
пуха – неужели их бодро излечивают 
по достижении 18-летнего возраста? 
Откуда две такие противоположные 
тенденции?

Что касается взрослых, то глава 
Министерства труда и социального 
развития Максим Топилин заявляет: 
«Дело в том, что количество людей, 
которые находятся в пожилом воз-
расте, инвалидов войны, уменьша-
ется с каждым годом». Это прекрас-
ная проговорка – число инвалидов 
войны к тому времени давно изме-
рялось тысячами, даже не десятка-
ми тысяч, а вот про уменьшение чис-
ла людей в пожилом возрасте – это 
прекрасно. Ведь всего через полто-
ра года после этого высказывания 
чиновник бурно поддержал пенси-
онную реформу, проведенную под 
предлогом того, что население «ста-
реет».

 КОММЕРЧЕСКИЙ ВОПРОС 

Быть инвалидом стало особен-
но выгодно после распространения 
платных парковок, а также в резуль-
тате пенсионной реформы, поэтому 
спрос на инвалидность, например, 
в Москве существенно повысился, 
и в бюро медико-социальной экс-
пертизы (МСЭ) почувствовали свою 
выгоду. Свидетельствуют гражда-
не: «Когда я оформляла, мне с чест-
но собранными справками отка-
зали, но за 100 тысяч можно было 
весь оформленный получить. При-
чем в больнице эту же сумму называ-
ли люди из других районов, видимо 
стандартная московская цена» (судя 
по всему, речь шла о третьей груп-
пе. – Прим. ред.).

Процитируем одного из доволь-
ных получателей такой услуги, рас-
сказавшего изданию Life.ru о своем 
опыте: «Мне 36 лет, я бывший спорт-
смен. За 550 тысяч рублей я получил 
вторую группу по опорно-двигатель-
ному аппарату. Ее не надо подтвер-
ждать. Сразу мне назначили стра-
ховую пенсию, которую иначе мне 
пришлось бы ждать до 65 лет. Если 
подсчитать все льготы, которые я по-
лучил, плюс компенсацию костылей 
и лекарств, которую я получаю в де-
нежной форме, мой месячный доход 
вместе с назначенной пенсией – око-
ло 40 тысяч рублей. Я окуплю вло-
жения уже в течение года, и далее 

на эти деньги вполне можно жить». 
Дела по таким случаям возбуждают-
ся редко.

Бог с ними, с покупателями инва-
лидности, но в результате учащают-
ся случаи поборов и с тех, кто имеет 
полное право на получение «груп-
пы». Зачем отдавать бесплатно то, что 
можно продать – рассуждают кор-
румпированные врачи и эксперты. 
Круговая порука в этой системе очень 
сильна, и пробить ее сложно.

 ЧУДЕСА ЭКОНОМИИ 

Но есть еще одна причина, по ко-
торой вам могут отказать в присвое-
нии или продлении инвалиднос-
ти – негласная забота об экономии 
бюджетных средств и создании по-
зитивного имиджа здравоохране-
ния.

Существуют ли неформальные 
лимиты по количеству инвалидов 
и расходам на их обеспечение? Пой-
мать за руку в этой сфере пока ни-
кого не удалось – по крайней мере 
так эффектно, как это произошло 
в Москве, где журналистам удалось 
получить копию полусекретного до-
кумента «Меры по снижению меди-
цинской эвакуации». В этих «мерах» 
врачам и фельдшерам «Скорой» ре-
комендуется «не настаивать на гос-
питализации», неофициально же, 
по словам врачей, от них требуют 
предлагать госпитализацию в такой 
форме, чтобы пациент от нее отка-
зался.

Аналогичные квоты, по многим 
свидетельствам и наблюдениям, дей-
ствуют для создания нужной эпиде-
миологической картины. Врач город-
ской поликлиники в Подмосковье 
недавно порадовала автора диаг-
нозом «Я напишу, что у вас бронхит, 
но у вас не бронхит». Она не осмели-
лась даже произнести аббревиатуру 
«ОРВИ»: судя по всему, есть неофи-
циальный лимит по району и обла-
сти, и он к тому моменту (конец де-
кабря) был уже достигнут. Оказалась, 
кстати, пневмония.

По пенсиям, повторимся, таких уте-
чек и проговорок не видно. Но опре-
деленные выводы сделать все-таки 
можно. Судя по всему, рекоменда-
ции по сокращению инвалидности 
поступают точно так же, как по сокра-
щению числа госпитализаций. Стиль 
работы государственных структур, 
к сожалению, един и легко узнаваем.

 РЕГИОН РЕГИОНУ РОЗНЬ 

В России существует чудовищное 
региональное неравенство по при-
знанию людей инвалидами. Очень 
интересно глянуть на статистику 
по детской инвалидности, потому 
что оттуда еще не догадались исклю-
чить региональные показатели. Всего 
по России, повторимся, 670 тыс. де-
тей-инвалидов.

Казалось бы, больше всего их долж-
но быть в Москве, которая по населе-
нию лидирует с огромным отрывом 
среди регионов России – 12,6 млн 
против 7,6 млн у ближайшего пре-
следователя, Московской области. 
Но в Москве «лишь» 39,9 тыс. детей 
инвалидов – 6,0% от их общего числа 
в стране, тогда как доля Москвы в на-
селении России – 8,6%. Таким обра-
зом, число детей-инвалидов в Мо-
скве даже меньше среднего; каждый 
315-й житель столицы является ре-
бенком-инвалидом. В Московской 
области, кстати, соотношение точно 
такое же: 24,2 тыс. детей-инвалидов 
(3,6% от их общего числа, каждый 
314-й житель региона).

А вот на Кавказе творятся чудеса. 
Северо-Кавказский федеральный 
округ, занимающий предпоследнее 
место по количеству жителей, удер-
живает гордое первое место в России 
по детской инвалидности, при этом 
ярко выделяются три лидера.

Чеченская республика – 66,0 тыс. 
детей-инвалидов (9,9% от их об-
щего числа в России) при населении 
в 1,46 млн чел. (1,0% от России). 
Получается, что практически каж-
дый 20-й житель республики – ребе-
нок-инвалид. Как такое вообще мо-
жет быть? Это руководство местного 
Минздрава довело Чечню до такого 
состояния или руководство системы 
медико-социальной экспертизы вы-
дает удостоверения инвалида всем 
обратившимся?

Ингушетия – 14,6 тыс. детей-ин-
валидов, на полмиллиона жителей 
(каждый 35-й).

Дагестан чуть скромнее – 46,2 тыс. 
детей-инвалидов при 3,1 млн жи-
телей (каждый 67-й). Причем тут 
можно ожидать скорого снижения 
процента инвалидности – глава Рес-
публики Дагестан Владимир Василь-
ев заявил: «Ведущееся следствие 
показывает, что у нас сотни людей, 
которые получили инвалидность 
незаконно, есть уголовные дела, сви-
детельствующие о взяточничестве; 
при этом немало тех, кто жалуется, 
что не может получить инвалидность 
при наличии к тому реальных пока-
заний. Следственные действия, кото-
рые сейчас проводятся, – это способ 
«излечиться».

Действительно, никаким «грозным 
эхом войны» в 2019 году высокий 
процент детей-инвалидов на Север-
ном Кавказе не объяснить. А вот от-
сутствием негласных ограничений, 
действующих в других регионах, – 
очень легко.

 ВСЕ НИЖЕ, И НИЖЕ, 
 И НИЖЕ 

Всеми способами комиссии стара-
ются поставить группу инвалиднос-
ти пониже, при этом часто доходит 
до абсурда.

Руководитель консультативно-
правового отдела Санкт-Петербург-
ской ассоциации общественных 
объединений родителей детей-ин-
валидов Ольга Безбородова при-
водит потрясающий пример: «Не-
давно ко мне приходила женщина, 
у взрослого ребенка которой была 
1-я группа инвалидности, а теперь 
ему поставили 2-ю. Одна из при-
чин – ребенок адаптирован в сво-
ей комнате. Но ведь что это значит? 
Простите, когда ему нужно в туа-
лет, он уже не адаптирован. Но МСЭ 
уже посчитала его адаптированным. 
Но так можно сказать и про лежаче-
го, что он на своей кровати адапти-
рован».

Здесь имеет смысл процитировать 
высказывание юриста Розы Любимо-
вой в Facebook:

«А гвоздь программы нас ждал 
впереди, когда врач экспертизы зая-
вила, что если лечащий врач пишет 
«выраженные нарушения», то мы 
не можем поставить «значительно 
выраженные»! Простите, уважаемые 
эксперты медико-социологической 
экспертизы, а тогда зачем вы нужны, 
если лечащий врач сам определит 
степень? Пусть они и справки выда-
дут об инвалидности, если вы только 
подтверждать эти заключения буде-
те. К чему вы тогда? Не слишком ли 
дорогим выходит для бюджета ваш 
«одобрямс»  – к чему расходы на та-
кую службу?»

Ситуация нижегородская, но она 
характерна для всей России.

Надо сказать, что атаки на учре-
ждения медико-социальной экспер-
тизы далеко не всегда справедливы. 
Как пример идиотизма часто приво-
дят тот факт, что люди с ампутация-
ми вынуждены каждый год «доказы-
вать, что у них ничего не выросло». 
Но дело в том, что через несколько 
лет после ампутации конечности че-
ловеку понижают степень инвалид-
ности как «адаптировавшемуся». 
И это справедливо: если человек нау-
чился управляться, например, с про-
тезом ноги, уверенно ходить без 
поддержки, непонятно, почему он 
нуждается в максимальной поддер-
жке общества.

И, конечно, требующие инвалид-
ности граждане тоже далеко не всег-
да являются невинными овечками. 
Симулянтов, особенно по психичес-
ким заболеваниям, очень много.

 ЧТО ЖЕ ДЕЛАТЬ? 

Отказ в присвоении группы инва-
лидности можно обжаловать в выше-
стоящих инстанциях. Шансы на успех 
невелики, но попробовать имеет 
смысл.

Если в медучреждении по месту 
жительства вам отказали в направле-
нии в Бюро МСЭ, вы берете справку 
об этом отказе (если откажутся вы-
давать – это нарушение, направля-
ем жалобу в горздрав или страховую 
компанию) и все равно отправляе-
тесь в Бюро МСЭ. Там обязаны при-
нять и рассмотреть ваш протест.

При несогласии с решением мест-
ного Бюро МСЭ вы вправе обратиться 
в Главное бюро МСЭ вашего региона.

Если и Главное бюро МСЭ откло-
няет вашу просьбу о признании ин-
валидом определенной группы, сле-
дующая и конечная инстанция для 
апелляции – Федеральное бюро ме-
дико-социальной экспертизы в Мо-
скве, на улице, символически назван-
ной в честь Ивана Сусанина.

Повторимся, круговая порука здесь 
достаточно сильна, но если в вашей 
правоте нет сомнений, уже регио-
нальные эксперты дадут по рукам 
своим местным коллегам. Скандал 
никому не нужен.

А если все равно не дают инвалид-
ность – переезжайте на Северный 
Кавказ. Жилье там дешевое, жизнь 
тоже недорогая, а главное – исклю-
чительно добрые комиссии.

* * *

Беда еще в том, конечно, что в на-
шем обществе начисто отсутствует за-
прос на улучшение положения инва-
лидов, на их интеграцию в это самое 
общество. Мы до сих пор чувствуем 
неловкость при виде человека в ин-
валидной коляске и брезгливость при 
виде не то что ментального инвалида, 
а хотя бы соотечественника с ярко вы-
раженными признаками ДЦП.

И то, что на поддержку этих лю-
дей действительно идут огромные 
деньги, часто раздражает здоровую 
часть общества. Здоровую физически 
и ментально, но не морально. И это 
раздражение тоже транслируется 
туда, где принимаются решения.

Подождем, какой станет новая си-
стема, анонсированная Медведевым. 
Будут ли в ней исправления поро-
ков системы нынешней или, напро-
тив, их усугубление для беспощадной 
экономии. Но независимо от этого 
серьезное улучшение жизни людей 
с инвалидностью невозможно без ду-
ховного оздоровления общества.
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Все вы помните, что 5 мая 
2019 года в аэропорту Шере-
метьево при посадке сгорел 
Sukhoi Superjet 100 компании 
«Аэрофлот», погибли 40 пас-
сажиров и один член экипажа. 
Сейчас, ретроспективно, стано-
вится очевидным, что авиаком-
пания долго шла к этой трагедии.

В
«Аэрофлоте» сейчас подчерки-
вают, что это его первая ави а-
катастрофа с 2008 года. Тогда 
в Перми рухнул Boeing 737, 
унеся с собой жизни всех 88 

человек на борту, вину привычно воз-
ложили на капитана воздушного судна.

Но если посмотреть не на катастро-
фы, а на так называемые инциденты, 
которые в авиации также считаются ЧП, 
становится понятно, что дела у нацио-
нального авиаперевозчика, мягко го-
воря, не радужны. Ведь «Аэрофлот» – 
это не одна компания, а целая группа; 
для обхода антимонопольных ограни-
чений она также летает под брендами 
«Аврора», «Россия» и, прости Госпо-
ди, «Победа». И с начала 2016 года, 
то есть за три с небольшим года, эта 
группа товарищей допустила 99 ЧП.

Часть из них, безусловно, никоим 
образом не является виной пилота 
или компании: так, в число происше-
ствий вошли столкновение со стаей 
птиц на взлете или прекращение по-
садки и уход на второй круг из-за 
приблудной собаки на взлетно-поса-
дочной полосе (ВПП). Но подавляю-
щее большинство нештатных ситуа-
ций заставляют задуматься.

– Это срабатывание аварийной сиг-
нализации – вопросы к техническому 
состоянию судна, к настройке его си-
стем.

– Это отказы двигателей – вопросы 
к техническому состоянию.

– Это выкаты за ВПП – вопросы 
к пилотам.

– Это неадекватные пассажиры, 
в том числе, угрожающие жизни 
и здоровью своих соседей – вопросы 
к наземным службам. Совсем недав-
но некий ранее судимый гражданин 
решил угнать рейс Сургут – Москва 
в Афганистан. Самолет пришлось са-
жать в Ханты-Мансийске, люди поте-
ряли массу времени и нервов.

 КТО КОМУ ХАМИТ? 

Что делает в ответ «Аэрофлот»? 
Правильно – запрещает персона-

лу использование мобильных теле-
фонов в своих офисах, чтобы никто 
не узнал о нарушениях. Забавно, что 
соответствующий приказ получил 
огласку как раз потому, что некий со-
трудник сфотографировал его на ка-
меру мобильника. «Это лишь сви-
детельствует о правильности нашего 
решения», – заявили тогда в авиа-
компании, а заодно лишили опубли-
ковавшего фотографию пассажира 
всех накопленных им привилегий. 
Так как он предположил, что генди-
ректор «Аэрофлота» Виталий Савель-
ев, скажем так, не совсем умен.

Так что не стоит верить в програм-
мы лояльности «Аэрофлота». Улыбне-
тесь не той стороной рта бортпровод-
нице – и потеряете все накопленные 
мили. Это прописано в правилах: 
причиной для отзыва привилегий 
является «совершение Участником 
действий по отношению к работни-
кам ПАО «Аэрофлот»…, выраженных… 
в негативной оценке… его качеств, по-
ведения». Под это можно подвести 
все, что угодно. Хамить здесь дозво-
лено только руководству и персоналу 
«Аэрофлота», причем это стало уже 
какой-то недоброй традицией, напо-
минающей манеру общения в совет-
ских гастрономах.

Когда-то «Аэрофлот» прославился, 
продав блогеру Артемию Лебедеву 
билет на рейс, регистрация на кото-

рый уже закончилась. Опубликован-
ная тогда Лебедевым картинка с при-
равниванием ряда сотрудников 
авиакомпании к женщинам пони-
женной социальной ответственности 
стала предметом бурных судебных 
разбирательств и отличной «рекла-
мой» компании. Но ничего с тех пор 
не изменилось.

– Намеренное создание очереди 
на регистрацию, чтобы пассажиры 
опаздывали и покупали новые биле-
ты.

– Еще раз то же самое: это не недо-
работка, это система вымогательства.

– Хамство и тыканье пассажирке 
эконом-класса за купленную в дью-
ти-фри куклу.

– Попытки отобрать телефон у пас-
сажира, снимающего нарушения, до-
пущенные сотрудниками компании.

– Многочасовые очереди за тало-
нами на питание и гостиницу при от-
мене рейсов.

– Умышленное рассаживание вме-
сте летящих пассажиров в «Победе» 
и, как выяснилось, в «Аэрофлоте».

Таких сообщений – сотни. Кстати, 
и после катастрофы в Москве, когда 
Шереметьево около суток не прини-
мало транзитные рейсы, сотрудники 
авиакомпании устроили в региональ-
ных аэропортах грамотную «совет-
скую» давку: гигантские очереди 
на перерегистрацию, один-два нето-

ропливых сотрудника, телефоны 
не отвечают, онлайн-услуги недо-
ступны, выйдешь из очереди – вооб-
ще потеряешь билет и право на пере-
лет или компенсацию.

Но Савельеву плевать. Он контро-
лирует отсутствие телефонов и со-
трудников и вычисляет недовольных 
в соцсетях. Сильно занятой чело-
век. У него нет времени подумать 
о том, что если бы «Аэрофлот» вел 
дела открыто, прозрачно, по закону, 
то не потребовалось бы вводить ре-
жим секретности, потому что нечего 
было бы скрывать. Впрочем, в этом 
случае остались бы живы и пассажи-
ры мурманского рейса.

НЕБЕСНАЯ МОНОПОЛИЯ 

Интересно, что при всем этом «Аэ-
рофлот» в буквальном смысле счи-
тает российское небо своей соб-
ственностью. Именно эта компания 
в монопольном порядке собирает 
с иностранных перевозчиков так назы-
ваемые роялти просто за право пролета 
над Сибирью. Более $600 млн ежегод-
но он получает только за то, что Ермак 
Тимофеевич и его последователи пеш-
ком прошли по сибирским тропам. Эта 
сумма, кстати, составляет около трети 
оборотов крупнейшего частного пере-
возчика, которым по иронии судьбы 
является «Сибирь», действительно ба-
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зирующаяся за Уралом. Так что ни о ка-
кой честной конкуренции в нашем 
небе речи не идет. После краха «Транс-
аэро» в 2016 году у нас установилась 
самая настоящая монополия, при кото-
рой монополисту уже не имеет смысла 
улучшать качество своих услуг, рабо-
тать с персоналом и так далее. Пасса-
жир все равно придет к «Аэрофлоту» 
и его дочкам, потому что деваться ему 
на многих направлениях некуда. Рос-
сийские авиа компании владеют 582 
единицами летной техники, из них 
на «Аэро флот» с семейкой приходится 
347 воздушных судов. Рынок? Конку-
ренция? Нет, нет не слышали. Недаром 
в конце 2018 года Федеральная анти-
монопольная служба (ФАС) выпусти-
ла специальное предписание: «В связи 
с наличием большого количества об-
ращений граждан по фактам резкого 
изменения цен на один и тот же рейс, 
класс обслуживания и дату вылета, 
группе «Аэрофлот» следует разрабо-
тать и утвердить коммерческую (цено-
вую) политику».

Едва ли компания всерьез воспри-
няла это «последнее китайское пре-
дупреждение». В самом деле, вот 
взятые буквально наугад заголовки 
последнего времени о взаимоотно-
шениях Федеральной антимонополь-
ной службы и семьи «Аэрофлот»:

– ФАС возбудила дело в отноше-
нии ПАО «Аэрофлот» и ООО «Москва 
Карго» по признакам заключения ан-
тиконкурентного соглашения.

– ФАС заподозрила «Аэрофлот» 
в завышении цен на перевозку грузов 
из Москвы в Магадан.

– ФАС оштрафует «Аэрофлот» 
за завышение стоимости билетов 
на маршруте Казань – Москва.

– Штраф за то, что Шереметьево 
обязалось не давать слоты другим 
авиакомпаниям за 30 минут до и по-
сле вылета или прилета рейсов «Аэ-
рофлота» по тем же направлениям.

– ФАС оштрафовала авиакомпа-
нию «Победа» за непредоставление 
информации о ценах авиаперевозок.

– ФАС обвинила «Победу» в на-
вязывании пассажирам невыгодной 
цены провоза багажа.

– Авиакомпании «Аврора» и «Аэ-
рофлот» получили штраф от антимо-
нопольного органа.

– Дагестанское УФАС возбуди-
ло дело в отношении авиакомпании 
«Россия» из-за необоснованных та-
рифов эконом-класса на пассажир-
ские перевозки.

Если посмотреть 2010–2015 годы, 
там будет ровно то же самое – пре-
дупреждения, штрафы, расследова-
ния. Монополисту все как с гуся вода, 
а выплаченные в качестве штрафов 
деньги с легкостью компенсируются 
за счет пассажиров.

Некоторое время назад, отвечая 
на обвинения «национального пере-
возчика» в монополизме, директор На-
учного центра экономического мони-
торинга, анализа и прогнозирования  
НИИ гражданской ави ации Александр 
Фридлянд сказал, что взамен «Аэро-
флот» выполняет «важные социальные 
задачи» – например, «осваивает но-
вую отечественную авиатехнику – са-
молеты компании «Сухой».

5 мая весь мир увидел цену этой 
«социальной функции». Но одновре-
менно с пассажирами погибает поче-
му-то не «Аэрофлот», а не имеющая 
ко всему этому отношения авиаком-
пания «ЮТэйр», буквально задавлен-
ная всероссийским гигантом.

 САМОЛЕТ-СЮРПРИЗ 

Репутация самолетов Sukhoi Superjet 
100 после трагедии, понятно, упа-

ла очень низко. Самолет действитель-
но далеко не идеальный, но все идет 
к тому, что виновными объявят пилотов 
(а не «Аэрофлот», который контроли-
ровал их навыки и выпустил на рейс). 
И очень интересно проанализировать 
отношение «Аэрофлота» к этим лайне-
рам. Ведь именно наша главная авиа-
компания закупает их в промышленных 
количествах – никто, кроме российских 
перевозчиков, в Европе на них не лета-
ет, последними отказались ирландцы 
в феврале текущего года.

«Аэрофлот» – госкомпания (у Рос-
сии в ней более 50% акций), Объе-
диненная авиастроительная корпора-
ция, в которую входит «Сухой», – тоже. 
Поэтому решения о закупках здесь мо-
гут приниматься на уровне куда более 
высоком, чем гендиректора договари-
вающихся сторон. Осенью 2018 года 
на подписании соглашения о поставке 
еще 100 «Суперджетов» присутство-
вал лично Владимир Путин – словно 
проследить, чтобы Виталий Савельев 
никуда не убежал с церемонии.

С одной стороны, в «Аэрофлоте» 
«Суперджеты» не любят. С другой – 
если деньги потрачены, они должны 
как-то отрабатываться. И здесь про-
исходит потрясающее. Люди не по-
купают билеты, если знают, что пред-
стоит лететь на SSJ-100, причем эта 
тенденция была заметна и до ката-
строфы. Поэтому на собственном 
сайте и на сайтах-агрегаторах указы-
ваются зарубежные марки самолетов, 
а в последний момент «по техничес-
ким причинам» борт меняется!

Пишет Telegram-канал «Беспощад-
ный пиарщик»:

«Вчера у меня должен был быть пе-
релет аэрофлотом на Боинг 737–800. 
Аэрофлот за пару часов до вылета 
взял и поменял судно на сухой су-
перджет. Я отказалась лететь на нем. 
В возврате средств мне отказали, так 
как я транзитный пассажир. В общем, 
разочарована в аэрофлоте, пассажир 
выбирает специально модель само-
лета, на котором хочет лететь, а ави-
акомпания берет и меняет тебе са-
молёт на сухой суперджет. И я была 
свидетелем, как пассажиры не хотели 
на Сухой SSJ100, и это не только из-за 
произошедшей катастрофы, а вооб-
ще нет доверия к рос. авиации в це-
лом, и это небеспочвенно».

Отработано это было очень давно:
«Аэрофлот: Афины-Москва, ноябрь. 

На рейс нас было человек 10. В би-
лете заявлено Airbus, подходя к тра-
пу поняла, что это Ту-154. Паника, 
лететь – не лететь. Когда эта кастрю-
ля начала набирать скорость на взлет, 
шок читался в наших 20 глазах, т. к. 
дребезжало все так, что вот-вот отва-
лится. Жестко, но сели. С тех пор толь-
ко Aegean (греческая авиакомпания. – 
Прим. ред.)»

Что получается? В 2017 году «Аэ-
рофлот» признают «самой мощной 
компанией мира» с потрясающей 
формулировкой: «активно инвести-
рует в развитие бренда». Эх, луч-
ше бы она инвестировала в уваже-
ние к клиентам и в их безопасность, 
тогда бы ее не оттесняли безвестные 
греки.

Вот еще радость в том же духе:
«Был куплен билет на рейс Аэроф-

лота, заранее, за 3 недели, специаль-
но выбирался не супердж, за сутки 
до вылета захожу на сайт и что вижу… 
аэрофлот меняет борт с боинга на су-
пердж. Что делать… решила билет по-
менять, так доплата такая, что легче 
купить новый».

Может быть, конечно, сыграет 
свою роль свежий прецедент – в ночь 
на 19 мая «Суперджет» «Аэрофло-
та» не смог взлететь в Ульяновске из-
за срабатывания сигнализации (воз-
можно, ложного). Все 36 пассажиров 
отказались повторно взлетать на этом 
самолете. В итоге через несколько 
часов они улетели лайнером Airbus 
A320. И правильно сделали.

Действительно, сложно предста-
вить себе пассажира, который со-
знательно при выборе между надеж-
ной рабочей лошадкой Airbus A320 
и Sukhoi Superjet 100 выбрал бы вто-
рой ещё до шереметьевской катастро-
фы, теперь же таких и вовсе не будет. 
Но поднимать в воздух «Супердже-
ты» надо, в них вложены деньги. Так 
что подмена самолетов, по всей ви-
димости, будет продолжаться.

Ведь это абсолютно законно, «Аэ-
рофлот» как компания, влияющая 
на принятие законов, разрешил себе 
подобное поведение: «Перевозчик 
вправе отменить, задержать рейс, ука-
занный в билете, произвести заме-
ну типа воздушного судна, изменить 
маршрут перевозки, в том числе из-
менить или отменить посадку» (сразу 
представляешь себе такого «Летуче-
го голландца», отменившего посадку 
и вечно скитающегося в облаках). Это 
соответствует и Приказу Минтранса РФ 
от 28 июня 2007 г. № 82, в котором пе-
речисляются случаи вынужденного от-
каза пассажира от рейса (ст. 227), и за-
мена борта в них не входит.

Да, подобные пункты есть и в за-
рубежных правилах, но ими стара-
ются не пользоваться без крайней 
нужды – это вызвало бы серьезный 
удар по репутации авиакомпании. 
Да и наши небольшие перевозчики 
(а кроме «Аэрофлота» с его «дочка-
ми» все – небольшие) этим правом 
не злоупотребляют.

 ЛЮБОВЬ К ЗАГРАНИЦЕ 

Кстати, как вы думаете, почему 
«Аэрофлот» не хочет покупать «Су-

перджеты»? Из-за беспокойства 
о пассажирах? Мимо. Руководство 
авиакомпании предпочитает отды-
хать на Лазурном берегу, у опреде-
ленных менеджеров есть там недви-
жимость. А это – зона влияния Airbus, 
поддерживаемого всеми европей-
скими правительствами. Для про-
движения своей продукции Европа 
не брезгует ничем – вспомните, как 
«Мерседес-Бенц» попался на взят-
ках сотрудникам правительствен-
ных автоколонн России. Казалось бы, 
солидная марка – но не упуска-
ет случая подмаслить закупщиков. 
И уверяем вас, лоббисты боинга и аэ-
робуса приезжают в Россию не с пу-
стыми руками. К сожалению, взят-
кодателей из «Мерседеса» поймали 
за руку не мы, а европейские служ-
бы, но на автомобильном фронте там 
есть реальная конкуренция. Будут ли 
они ловить свою священную корову 
с крыльями – большой вопрос.

Поэтому причинами, по которым 
государственный авиаперевозчик 
предпочитает закупать иностранные 
самолеты и буквально закидывает 
СМИ «доказательствами» слабости 
«Сухого», следует заинтересоваться 
нашим компетентным органам.

 ДЕНЕГ НЕ БУДЕТ 

И, наконец, то, что прозвучит несколь-
ко цинично в контексте печальных со-
бытий, но не сказать об этом нельзя.

Уважаемые читатели, если вы соби-
раетесь погибнуть в авиакатас трофе, 
по возможности не делайте этого 
на «Аэрофлоте». 5 млн рублей «от име-
ни «Аэрофлота» за каждого погибше-
го – это на самом деле выплаты с учетом 
денег страховщиков. Ощутимые по рос-
сийским меркам деньги (квартира 
в «новой Москве»), но оскорбительные 
по мировым. В США выплата за каждо-
го погибшего – не 5 миллионов, а око-
ло 3 миллионов, но не рублей, а долла-
ров, причем бо льшая часть этой суммы 
ложится как раз на авиакомпанию. Око-
ло 1 млн евро заплатили во Франции 
в 2000 году за каждого погибшего 
в авиакатастрофе в аэропорту имени 
Шарля де Голля. В относительно небо-
гатой Испании компенсация составля-
ет порядка 400 тыс. евро. Не потому ли 
количество авиа происшествий в России 
существенно выше? В это трудно пове-
рить, но компенсация родственникам 
вообще не является для «Аэрофлота» 
сколько-нибудь значимым расходом 
в масштабах общего оборота. То есть 
наказания для компании попросту нет. 
Вообще.

Разве что какой-нибудь штраф 
в бюджет, который позднее превра-
тится в выгодный подряд для око-
локремлевских миллиардеров. Нам 
необходимо реальное, а не бумаж-
ное уменьшение доли «Аэро флота» 
в небе. Необходимо справедливое 
разделение между всеми авиакомпа-
ниями роялти за полеты иностранных 
перевозчиков или, что еще лучше, пе-
речисление их в бюджет. Необходи-
мы не комариные укусы ФАС, а одно 
масштабное административное дело 
с перспективами перехода в уголов-
ное. Это уже происходит с губер-
наторами, где серия разоблачений 
началось именно с действий антимо-
нопольщиков, теперь пора обратить 
внимание и на авиацию.

Газета «Совершенно секретно» 
обратилась за официальными ком-
ментариями в компанию «Аэрофлот» 
по фактам, которые изложены в ста-
тье, но на момент подписания номера 
ответа получено не было. Наше изда-
ние будет следить за развитием собы-
тий.
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За почти 50-летнюю историю 
Большого детского хора (БДХ) 
Центрального телевидения и 
Всесоюзного радио под руковод-
ством Виктора Попова через него 
прошло огромное количество де-
вочек и мальчиков. Имена неко-
торых из них в свое время знала 
вся страна, это были солисты, ис-
полнявшие детские хиты тех лет. 
Многие из этих песен популярны 
до сих пор. В одном из прошлых 
номеров мы с бывшим солистом 
БДХ, а ныне известным певцом, 
лауреатом Международных кон-
курсов, президентом Фонда под-
держки национальной культуры 
им. П.И. Чайковского Дмитрием 
Галихиным говорили об истории 
прославленного коллектива. 
А сегодня решили вспомнить его 
знаменитых солистов. Хор был 
одной большой семьей, поэто-
му и воспоминания, наверное, 
получились такими теплыми, 
семейными и искренними. А бо-
лее подробно узнать о хоре, его 
истории, солистах, концертах, 
гастролях можно будет из книги 
Дмитрия Галихина «Пионерское 
детство, или Солист – один из 
миллиона», над которой он сей-
час работает. 

 ЛЕНА МОГУЧЕВА 

«Висит на заборе, колышется ветром, 
колышется ветром бумажный листок. 
Пропала собака, пропала собака, про-
пала собака по кличке Дружок». В кон-
це 70-х – начале 80-х прошлого века 
эта трогательная песня Владимира Ша-
инского звучала из радио и телеприем-
ников чуть ли не каждый день. Солиро-
вала маленькая девочка, которая пела 
так искренне, что не поверить ей было 
просто невозможно. Это была Лена 
Могучева. Лена пришла в хор в шести-
летнем возрасте в 1976 году. Уже че-
рез два года в популярной программе 
«Песня года» малышка спела «Песню 
Красной шапочки», а в 1979 году в 

той же передаче прозвучала легендар-
ная «Пропала собака». Еще один хит – 
«Наташка-первоклашка» – Лена пела 
вместе с Димой Галихиным. 

Дмитрий Галихин: «Леночка Мо-
гучева… Замечательная девочка, ми-
ленькая, скромная, очень аккурат-
ненькая. Помню, что премьера песни 
«Пропала собака» состоялась в Колон-
ном зале Дома Союзов. А второй пес-
ней мы с ней вместе исполняли «На-
ташку-первоклашку» Юрия Чичкова. 
После этого мы записали ее в Государ-
ственном доме радиовещания и звуко-
записи с оркестром Юрия Силантьева. 
Такие теплые воспоминания остались 
от этой записи. Было впечатление, что 
записывалась огромная дружная се-
мья – оркестр, Силантьев, Попов, дети 
и супруга Силантьева, которая сиде-
ла с термосом. Было ощущение тако-
го семейного сотворчества. Поэтому и 
песня такая получилась. Старший брат 
ведет в школу свою младшую сестрен-
ку. Я и был воспитан так, что девочку 
надо опекать. Мальчик должен ее за-
щищать, вести в первый класс, изна-
чально быть каким-то наставником. 
Думаю, в нашем исполнении этой пес-
ни мы смогли все это передать. 

Когда мы были на гастролях в Японии, 
там во всех гостиницах стояли автоматы, 

которые выдавали конфетки, карамель-
ки, водичку. Это сейчас для нас само со-
бой разумеющееся, такие автоматы на 
каждом углу. А в 1980-м году мы даже 
об этом не знали. Кто-то нам подсказал, 
что туда можно опускать советские мо-
неты, 20 копеек, и срабатывает. Лена 
мне говорит «ой, а у меня как раз есть 
несколько этих монеток». Мы их опусти-
ли, получили взамен шоколадку и съели 
ее вдвоем».  

Лена Могучева пела в хоре до 
1986 года. После школы поступи-
ла на русское отделение филологи-
ческого факультета МГУ. Окончила 
факультет с «красным дипломом». 
Летом 1999 года она успешно сда-
ла вступительные экзамены в один 
из престижных английских уни-
верситетов. Но учиться ей там уже 
было не суждено. 19 августа 1999 
года Лена Могучева умерла от пие-
лонефрита (болезнь почек). Ей 
было всего 29 лет… 

Дмитрий Галихин: «Лена была 
маленькая, но очень взрослая, му-
драя. Я, например, у нее подсмо-
трел, как она вела себя со звезда-
ми, с которыми мы выступали. 
Как-то пели с Дином Ридом. Аме-
риканец, звезда. Открыв рот, смо-
трю на него, потом перевожу взгляд 

на Лену и понимаю, что она стоит 
рядом с ним как равный партнер. 
И я думаю «а чего это я рот-то от-
крыл?» Я считаю, что Господь вложил 
в ее голос счастье, доброту, любовь, 
детскую непосредственность, дет-
скую радость. И она осталась с нами. 
Счастье, что у нас есть эти записи». 

 АНДРЕЙ КОБЗОН 

В Интернете можно найти трога-
тельный ролик – на фоне многочис-
ленных фотографий и видео с Иоси-
фом Кобзоном звучит «Песенка про 
папу» в исполнении Большого дет-
ского хора, а солирует Андрей Коб-
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зон. Да, сын знаменитого певца тоже, 
хоть и недолго, пел в хоре. 

Дмитрий Галихин: «Была очень за-
бавная история в Колонном зале Дома 
Союзов. Попов попросил, чтобы я 
проследил за маленькими мальчика-
ми, мы пели какую-то общую песню. 
Среди малышей был и Андрюша Коб-
зон. И он то ли штаны описал, то ли 
еще что с ним приключилось. Я, есте-
ственно, расстроился и разозлился, и 
у меня, видимо, было такое выраже-
ние лица как будто я его ругаю. И в 
этот момент заходит его мама и одер-
гивает меня. Мне было очень обидно, 
зачем она лезет в наши детские дела. 
И вот уже спустя много лет я выступал 
в одном концерте с Иосифом Давы-
довичем. Я спел, тут ко мне подходит 
Нелли Кобзон и говорит «Дмитрий, у 
меня ощущение, что я вас очень давно 
знаю, но не помню, где мы виделись, 
такое ощущение, что это даже какая-
то семейная история». Я говорю «да, 
вы угадали, семья Большого детского 
хора». И она вспомнила этот эпизод, 
вместе посмеялись. Потом говорит 
«надо было оставить Андрея в дет-
ском хоре подольше, потому что это 
была очень сильная школа, рано мы 
его забрали».  

 ЛОЛА СЕМЕНИНА 

Большой детский хор считался са-
модеятельным коллективом, тем не 
менее, пели там пусть юные, но уже 
профессионалы. А для некоторых 
из них хор стал самой настоящей 
стартовой площадкой, и свою даль-
нейшую судьбу они тоже связали с 
творчеством, с музыкой. Лола Се-
менина окончила Российскую ака-
демию музыки имени Гнесиных. 
Была солисткой Московского ка-
мерного хора под руководством 
В. Минина и оперной труппы Боль-
шого театра. В 2012 году удостоена 
звания народная артистка Россий-
ской Федерации. 

Дмитрий Галихин: «Лолой я вос-
хищался, слушал, как она краси-
во поет, голос у нее как звучащее 
серебро. Она фантастически пела 
«Лесного оленя». Виктор Серге-
евич Попов взял нас с ней в Берлин, 
в Восточную Германию поздрав-
лять детский хор германского теле-
видения под управлением Манф-
реда Роста с юбилеем. Лола была 
очень серьезная, все время говори-
ла «Дима, не смейся. Дима, поче-
му ты такой смешливый, будь более 
серьезным». Это было очень забав-
но. Самое главное, я ж не обижал-
ся. Наоборот «да, Лола, как ты ска-
жешь, что ты считаешь нужным». 
Уже тогда понимал – в разговоре с 
женщиной отойди на шаг назад. Тем 
более, что в хоре преобладали де-
вочки, это был такой цветник. Уже 
тогда было видно, что Лола класси-
ческая певица. Как она стала в дет-
ском хоре такой гранд-дамой, так 
ей и осталась».

 ДИМА МАШНИН 

Одна из самых известных песен в 
исполнении Дима Машнина – это, 
конечно, «Сигнальщики-горни-
сты». А вообще солировал он очень 
много. В жизни Димка был обыч-
ным мальчишкой, можно сказать, 
немного сорванцом. В общем, нор-
мальным ребенком, не пай-маль-
чиком. Но на сцене, особенно когда 
пел соло, абсолютно преображал-
ся. Вот, допустим, концерт где-ни-
будь в Омске, Владимире или Кур-
гане. Объявляют песню «Разговор 
со старой фотографией» (мальчик 
обращается к фотографии деда, 
погибшего на войне). Маленький 
Дима стоит на авансцене, солиру-
ет, поет так проникновенно, так ар-
тистично, правдиво. Зрители в зале 
не сдерживают слез. Песня окон-
чена, аплодисменты. Димка воз-
вращается в хор, хитро улыбается 
и спрашивает у стоящих рядом «ну 
что, сколько там народу сегодня 
плакало?» 

Дмитрий Галихин: «Дима Маш-
нин был очень вредный. Я знал, что 
если я накосячу или сделаю что-то 
не так, старшего участника хора, 
которому поручили меня опекать, 
будут ругать. А я опекал Диму, и 
мне было очень обидно, что он это-
го не понимал. Наоборот делал так, 
чтобы ругали меня. На гастролях в 
Японии мы жили с ним в одном но-
мере. И вот нам уже надо собирать-
ся на концерт, а он вдруг закрылся 
в ванной. Там всегда лежали од-
норазовые бритвы, и вот этот ма-
ленький мальчик решил побриться. 
Стучу в дверь, он открывает, у него 
на лице пена и кровь, порезался. 
А нам на концерт. Я понял, что жи-
вым из Токио не выберусь. Как на 
это реагировать? Бить его по голове 
стулом? Получил я за это по полной 
программе. А Диме хоть бы что, 
даже не извинился. 

А вообще это было очень пра-
вильно – такой момент опекун-
ства. Это очень обязывало. У ре-
бенка воспитывался элемент взрос-
лости. Нормальные товарищеские 
отношения. Где ты мог пройти шко-
лу товарищества? В пионерском ла-
гере и в детском хоре. Но лагерь 
– это максимум три месяца. А дет-
ский хор – это года. Это дружба, это 
плечо товарища. И в то же время 
проверка на прочность». 

Сейчас Дмитрий Машнин живет в 
Канаде. Занимается дизайном для 
полиграфии, церковной музыкой, 
работает в музыкальной школе. Про-
должает заниматься вокалом (под 
именем Dema Machnine), выпустил 
собственный диск. 

 РИТА СУХАНКИНА 

Еще одна музыкальная звезда, 
взращенная Большим детским хо-
ром – Рита Суханкина. Она окончи-
ла Московскую консерваторию, пела 
в Большом театре. И, конечно, вся 
страна знает Маргариту как «золо-
той голос» группы «Мираж». Сохра-
нились и записи Большого детского 
хора с сольными партиями Риты. И, 
честное слово, огромное удоволь-
ствие услышать, как она тогда пела 
«Соловьи Хатыни», «Песню о мечте» 
или же «Прощание со школой» (кста-
ти, эту песню пели вместе две солист-
ки – Рита Суханкина и Лола Семени-
на). Все эти записи есть в Интернете, 
и при желании их очень легко найти.  

Дмитрий Галихин: «Рита Суханки-
на была для меня, если можно так 
сказать, «свой парень». Попов пору-
чил меня ей, она меня опекала. И она 
брала меня в свои хулиганские про-
делки. Помню, была такая «страш-
ная-страшная» история. Мы плыли на 
гастроли в Японию на корабле. В ка-
честве подарков японцам везли с со-
бой по бутылке водки и бутылке шам-
панского. И вот в каюте я, Рита, еще 
кто-то из девчонок. Рита говорит «а 
не выпить ли нам шампусика?» Ста-
ли думать, как быть, ведь нас спросят, 
куда делась бутылка. И тут я выступил 
с предложением «давайте выпьем, 
а потом ее разобьем, и скажем, что 
она от качки взорвалась». Рита ска-
зала, что я гений, очень креативный 
человек. Мы ее открыли, сделали 
по глотку, ну что такое одна бутылка 
на пятерых! Но встал вопрос – а как 
же, собственно, реализовать момент 
ее взрыва. Начал я бить эту бутылку, 
а она не разбивается категорически. 
В конце концов, я как-то ее шмякнул 
о кровать, получилось такая «розоч-
ка», какие делают из бутылок в бан-
дитских фильмах. Ударил со всего 
маху, осколки разлетелись, мы долго 
их собирали. Естественно, нам сна-
чала никто не поверил, что она взор-
валась. Но когда кто-то из хормейсте-
ров стал возмущаться, Рита сказала 
«а что, вы мне не верите?» И они сра-
зу «ладно, верим, верим». 

Я Рите за многое благодарен. Она 
меня научила правильно читать ноты, 
быстро запоминать музыкальный ма-
териал. Это было необходимо, так 
как мы много гастролировали, и надо 
было великолепно знать весь репер-
туар, а он у хора был огромным. 

С Ритой Суханкиной мы тепло об-
щаемся до сих пор. Недавно вместе 
записали песню Александры Пахму-
товой и Николая Добронравова «Звез-
допад» в современной аранжировке. 
Периодически встречаемся на раз-
ных ток-шоу. У нас с ней постоянный 
контакт. Она взяла из приюта двоих 
замечательных детишек. Уникаль-

ная женщина! Своих-то воспитывать 
сложно, а уж брать таких непростых 
ребят. Я был у нее дома, видел все эти 
взаимоотношения, ей памятник не-
рукотворный надо ставить. Любовь, 
которую Рита несет в себе, она пере-
дает детям. 

У Риты вообще интересная судьба. 
Попала в Большой театр, полное от-
сутствие ролей, реализации. Ведь что 
такое театр? Как поет Альфред в опе-
ре «Травиата» – «Тысячи змей, кото-
рые нас окружают». Вот театр – это те 
самые «тысячи змей». Ей было жутко 
некомфортно. Потом «Мираж», где 
использовался ее голос, а она за это 
ничего не получала. И во всем, без-
условно, Рите помогала детская хоро-
вая закалка. Именно та детская заква-
ска помогла ей выстоять в борьбе за 
поиск собственного творчества. 

Я же одним из первых услышал 
«Мираж», конечно, понял, что это она 
поет, не узнать Риткин тембр было не-
возможно. Хотя, естественно, она все 
скрывала, ведь училась тогда в Мо-
сковской Консерватории, а за такое 
баловство могли и отчислить.  

Когда выходит Суханкина, ей есть, 
что сказать и спеть, ее воспитывали 
лучшие педагоги страны. Профессио-
нализм ведь не только в том, что ты за-
кончил консерваторию, училище и так 
далее, плюс ко всему это еще работа на 
сцене. Рита вроде ничего не делает, а 
глаз оторвать нельзя. Боюсь, что сейчас 
детям негде почерпнуть такую школу. В 
детской музыкальной школе этому не 
научат, и маленькие хорообразования 
так не смогут воспитать. Локтевский 
коллектив, Большой детский хор – это 
был творческий Гарвард Советского 
Союза! Мы с Ритой часто это обсужда-
ем, и я ей говорю: «посмотри на всех 
наших выпускников, неважно, кто поет, 
кто не поет, но каждый в своем деле 
добился значительно большего, чем их 
обычные сверстники». 

Наш опыт изучают за рубежом. 
А у нас почему-то нет. А ведь это 
очень важно. Надо создавать боль-
шой детский коллектив. Это дело не 
стоит пускать на самотек, оно долж-
но быть инициировано в Министер-
стве культуры, по меньшей мере, а 
по большей мере – в правительстве. 
Пение – это только вершина айсбер-
га. Основное – существование этого 
коллектива, правильное воспитание. 
Иначе у нас просто больше не будет 
солистов Большого театра, солистов 
эстрады с ТАКИМ ОПЫТОМ. Будут 
мальчики и девочки из «звездных» 
проектов. Очень хочется, чтобы эту 
идею воспитания детского коллекти-
ва страны  подхватили. Есть же у стра-
ны своя футбольная команда, сбор-
ная России. И пусть будет такой хор, 
который, кроме всего прочего, смо-
жет достойно представлять Россию на 
всех музыкальных площадках мира». 
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Любо-дорого поглядеть, как 
в парадной форме идут по го-
родским улицам офицеры 
военно-морского флота. Их 
кортики – мечта любого маль-
чишки. И сегодня уже мало кто 
вспомнит, что это парадное 
оружие – потомок грозного хо-
зяина абордажных схваток.

С
егодня, когда и абордаж-
ные схватки, и любой ре-
альный поединок накорот-
ке стал не повседневной 
боевой практикой, а экзо-

тикой, клинок представляется чем-
то архаичным, отжившим свой век. 
Но это лишь на первый взгляд.

 НЕКАЗИСТЫЙ ПРЕДОК 

В любом случае, полезно знать, 
что такое боевые ножи и каковы 
особенности их применения. Самым 
«благородным» в семействе боевых 
ножей действительно можно счи-
тать кортик. Вероятно, предком зна-
комого всем оружия является длин-
ный простонародный кинжал корд. 
Он имел узкий клинок с односто-
ронней заточкой, хорошо выражен-
ное острие, 75–85 см в длину и вес 
чуть меньше килограмма. Доволь-
но увесистый и длинный, он пред-
назначался в первую очередь для 
рубки, но широкая пята клинка по-
зволяла наносить и колющие удары 
без опасения поранить руку. К при-
меру – на охоте, при добивании 
подранка. Такое оружие, известное 
в Европе с раннего средневековья, 
не требовало особых фехтовальных 
навыков, зато вполне годилось как 
для само обороны, так и для охоты. 
Но в отличие от ряда других клин-
ков, долгое время оставалось сугу-
бо «мужицким» оборонительным 
средством.

Быть может, это оружие простона-
родья и вошло бы в «благородный» 
арсенал наряду с мечом и саб лей, 
но пехота (именно там несли служ-
бу вчерашние крестьяне, вооружен-
ные кордами) в рыцарскую эпо-
ху до поры до времени считалась 
вспомогательным войском, и на его 
оружие обращалось крайне малое 
внимание. Однако в XV – XVI веках, 
с появлением на поле боя плотного 
строя ощетинившейся пиками и але-
бардами пехоты, ситуация измени-
лась. Корды наряду с иным клинко-
вым оружием простонародья (о нем 
мы еще расскажем) привлекли 
к себе пристальное внимание. И как 

раз в это время корд оставил сушу 
и обосновались на корабельных 
палубах. Экипажи кораблей наби-
рались из простонародья, а уж тем 
паче абордажные команды, для ко-
торых в первую очередь и предназ-
начались привычные этим сорвиго-
ловам корды. Тут-то и выяснилось, 
что прекрасно зарекомендовавшее 
себя на полях сражение оружие 
длинновато для боя на корабле.

 КЛЫКИ МОРСКИХ ВОЛКОВ 

Новые потребности рождали но-
вые решения. Наряду с кордом, 
на палубе господствовала абордаж-
ная сабля. По сути, она была потом-
ком обычной кавалерийской сабли, 
но тоже претерпевшей изрядную 
трансформацию. Корд стал коро-
че (50–60 см), приобрел полуторо-
лезвийную заточку и ярко выражен-
ный упор. Сабля тоже стала короче 
и толще в обушке. Ей успешно мож-
но было рубиться в схватке на палу-
бе и рубить снасти, но для боя в по-
лутемных трюмах и узких коридорах 
она подходила слабо. Зато кортик 
(именно так стал называться укоро-
ченный корд) для этого подходил 

наилучшим образом. Приспособ-
ленный для нанесения как рубя-
щих (хотя и хуже, чем абордажная 
сабля), так и, в первую очередь, ко-
лющих ударов, он не просто стал 
любимцем простых абордажников 
и морских офицеров. Привычная им 
шпага для схватки на борту годилась 
слабо, а кортик позволил использо-
вать уже имевшиеся фехтовальные 
навыки.

Во времена Петра Великого, уде-
лявшего развитию российского фло-
та живейшее внимание, кортик уже 
как часть форменного вооружения 
морских офицеров пришел в нашу 
страну. Что показательно, почте-
ние к кортику у первого российско-
го императора было столь высоко, 
что по регламенту именно на кор-
тике (той поры) на верность госу-
дарю, обязуясь «в мирские дела 
не входить ни для чего», присягали 
сенаторы, высшие чиновники и чле-
ны Святейшего синода. Имел место 
такой случай: когда Пётр I объявил 
в Синоде, что вместо святейшего 
пат риарха руководить духовенством 
будет обер-прокурор, среди при-
сутствовавших поднялся глухой ро-
пот. Чтобы расставить все точки над 

«i», государь выхватил свой кортик 
из ножен, вонзил его в стол и ряв-
кнул: «А противомыслящим вот бу-
латный патриарх!». Хорошо ли, пло-
хо ли, но вопрос был надолго закрыт.

 ЧЕСТЬ И ДОБЛЕСТЬ 
 ОФИЦЕРА 

Впоследствии развитие артил-
лерии и стрелкового оружия свели 
роль кортиков до уровня, в первую 
очередь, церемониального, парад-
ного оружия. Теперь он имел обою-
доострую заточку и длину клин-
ка в 24 см. Еще позднее морские 
обоюдоострые клинки сменились 
на четырехгранные (ромбические 
в сечении игольчатого типа), обою-
доострые были присвоены офице-
рам минерных рот, авиаторам и ав-
томобилистам. Но при этом кортик 
продолжал оставаться истинной ду-
шой морского офицера. Характерно 
позабытое ныне выражение «я се-
годня чувствовал себя не при корти-
ке», означавшее «не в своей тарел-
ке». Чтобы увеличить сакральную 
значимость кортика, в Российской 
империи было принято решение 
крепить на него знаки орденов Свя-
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того Георгия и Святой Анны. Такое 
наградное оружие вносилось в на-
градной формуляр флотского офи-
цера и называлось Георгиевским 
или же Аннинским.

Революционные события в Рос-
сии «отменили» кортик, как тради-
ционно офицерское личное оружие. 
Но уже в 1924 году (1924–1926 гг.), 
намного раньше, чем офицерские 
звания и привычные нам погоны, 
этот клинок снова вернулся в строй 
для некоторых категорий морско-
го комсостава. В 1940 году он был 
возвращен во флотскую парадную 
форму окончательно. А в 50-е годы 
прошлого века одно время даже 
был частью общеармейского мун-
дира и парадной формы диплома-
тического корпуса. Сегодня офицер-
ский кортик, как прежде, в строю. 
Каждый год выпускники военно-
морских училищ, спрятав корти-
ки в рукав, после торжественного 
построения тайно идут в ресторан, 
чтобы обмыть столь заслуженное 
оружие, напоминающее о давних 
абордажах и громких победах рус-
ского флота.

 В ПЕШЕМ СТРОЮ 

Ближайшим родичем абордажной 
сабли на суше был тесак. Они подраз-
делялись на пехотные и саперные. 
Оставались так же и морские вари-
анты этого оружия. Впервые тесаки 
были приняты на вооружение пехо-
ты в конце царствования Елизаветы 
Петровны, дочери Петра Великого. 
Пехотные были слабо искривлены, 
имели 70 см в длину (50 см длина 
клинка) и одностороннюю заточку. 
Такое оружие предназначалось для 
ближнего боя, когда и штык, и ру-
жейный приклад были уже непри-
годны. Кроме того, тесак был вполне 
пригоден для работы на бивуаке. Им 
можно было нарубить хворост или 
разделать тушу. Еще более подходил 
для «хозяйственных работ» сапер-
ный тесак. В отличие от пехотного он 
часто был прямым, имел двусторон-
нюю заточку, напоминал античный 
меч, но к тому же клинок его имел 
с одной стороны пилу, вполне при-
годную для валки не слишком тол-
стых деревьев и заготовки кольев. 
Не слишком видоизменяясь, тесаки 
прослужили в русской армии вплоть 
до конца XIX века. Но пригодный 
к «свалке» на поле боя, он все же 
оказывался слабо приспособленным 
для схватки в окопах, да и резать 
что-либо таким клинком было прак-
тически невозможно – тесак пред-
назначался для нанесения рубящих, 
как исключение, колющих ударов.

Попытка заменить тесак штыком-
тесаком оказалась не слишком удач-
ной (штыки будут отдельной темой), 
не слишком помог и упоминавший-
ся прежде кинжал-бебут. Необхо-
димо было дать пехоте компактное, 
прочное и пригодное для ближ-
него боя оружие. Пригодное и для 
схватки в окопе, и для того, что-
бы вскрыть банку с тушенкой. Пер-
вая мировая война остро поставила 
этот вопрос перед армиями Европы 
и Америки. Случайные ножи из об-
ломков сабель, ножи-кастеты были 
скорее импровизацией, чем реаль-
ным оружием пехоты. Работы в этом 
направлении привели к образова-
нию целого оружейного пласта – 
боевых ножей.

 ДЛИННЫМ – КОЛИ! 

Кроме уже здесь упоминавшихся 
кортиков к предкам боевых ножей 

можно отнести багинет. Появление 
этого клинкового оружия связано 
с усилением роли огнестрельного 
оружия на поле боя. Долгое время 
скорострельность аркебуз, стоявших 
на вооружении европейских армий 
была настолько низкой, что стрел-
ки нуждались в постоянной защите 
пикинеров и алебардистов. Однако 
со временем ситуация улучшилась, 
и настоятельная потребность в пан-
цирной пехоте отпала. Но все же 
оставалась необходимость отраже-
ния кавалерийских атак, да и встреч-
ный бой пехоты никто не отменял. 
Конечно, был вариант довооружить 
стрелков длинными клинками, на-
пример, шпагами. Именно так и по-
явились воспетые Александром 
Дюма мушкетеры, но пехота дей-
ствовала в плотном строю, бросать 
свой мушкет, выхватывать на ходу 
шпагу, было просто неудобно. Кро-
ме того, найти после боя свое ору-
жие, возможно уже безвозвратно 
испорченное, было совсем не про-
стым делом.

Вот тут на помощь армии при-
шли охотники. Понимая, что таскать 
одновременно рогатину и ружье 
не слишком практично, они начали 
вставлять в ствол ружья острие ро-
гатины с металлическим рожоном 
и рукоятью, напоминающей расту-
щую от крестовины рожона лукови-
цу. Такая форма позволяла быстро 
вставлять рукоять в ствол и надеж-
но крепить в нем стальное острие. 
Таким образом возникло оружие, 
ставшее предком штыка и, заод-
но, боевого ножа. Так как и в виде 
кинжала, для обычного пехотинца 
багнет зарекомендовал себя вполне 
неплохо. Однако пользоваться им 
нужно было с осмотрительностью, 
чтобы в нужный момент не остать-
ся без ружья. Ибо стрелять с этакой 
пробкой в стволе было нереально.

Существенные недостатки баги-
нета долгое время не принимались 
в расчет. Но в 1689 году в Шотлан-
дии трехтысячный корпус регуляр-
ной английской армии генерала Хью 
Макки был разгромлен отрядом 
шотландских повстанцев Джона Грэ-
хема. Шотландцы атаковали англий-
ских солдат прежде, чем те успели 
открыть огонь, и достигли англий-
ской цепи до того, как англичане 
успели вставить багинеты в ство-
лы мушкетов. В результате большая 
часть английской пехоты была пере-
бита. Игнорировать такой урок было 
крайне неразумно. И хотя до конца 
XVII и отчасти в XVIII веке багинеты 
применялись на поле боя еще до-
вольно широко, но все же были об-
речены и уступили место штыку. Тот 
сохранял общие достоинства свое-
го предка, но при этом давал стрел-
ку возможность вести огонь. Багинет 
еще продолжал оставаться на во-
оружении охотников, но главное, 
образцы этого оружия дали немало 
идей для создания боевого ножа.

 ВСЕМ ОТВЕТИТ 
 ЗА МЕНЯ НОЖИЧЕК 
 БУЛАТНЫЙ... 

Работа в этом направлении велась 
по двум главным направлениям раз-
вития короткоклинкового оружия – 
кинжалы и ножи. Ярким образчиком 
для формирования облика нового 
оружия стал спутник американских 
трапперов, покорителей Дикого За-
пада – нож Боуи. Он был разработан 
плантатором Ризоном Боуи и назван 
в честь его брата, героя Техасской 
революции (1825–1836 гг., при-
соединение Техаса к Северо-Аме-

риканским Соединенным Штатам), 
полковника ополчения, авантюри-
ста и отчаянного рубаки Джеймса 
Боуи. Это оружие представляло со-
бой не столько нож, сколько тесак, 
и было удобно при установке полево-
го лагеря так же, как и армейские те-
саки. Но все же это был большой нож. 
Он имел клинок весьма характерной 
формы с мощным обухом и дуго-
образным скосом у направленного 
чуть вверх острия (т. н. щучка). Зача-
стую этот скос затачивался, но в наше 
время по большей мере вместо заточ-
ки расположено фальшлезвие. До-
вольно часто на рукояти ножей Боуи 
ставится дополнительный металли-
ческий «отрос ток» для удобства хва-
та и удержания клинка при рубящих 
ударах. В целом же, он куда универ-
сальнее прежних армейских теса-
ков. Удачный, но слишком большой 
нож-тесак стал образцом для боевого 
ножа ка-бар.

Этот нож был меньше разме-
ром, но удобнее в боевых услови-
ях. Во время Второй мировой вой-
ны он являлся холодным оружием 
американского Корпуса морской пе-
хоты США. Клинок его имел форму, 
сходную с ножом Боуи, но темное, 
антибликовое покрытие позволяло 
использовать его для проведения 
спецопераций. Кроме того, рукоять 
ка-бара имела стальную молотко-
образную головку – вполне пригод-
ную для нанесения тяжелых уда-
ров в рукопашной схватке. Сходную 
с ка-баром форму имели и ножи 
выживания американских летчиков 
камиллус (по фирме изготовителю 
Camillus Cutlery Company). Но здесь 
обух клинка дополнительно снабжен 
пилой. Как можно видеть, классиче-
ский штык-нож советского автомата 
АКМ тоже плохая реплика ка-бара. 
В целом же это направление дало 
великое множество более или менее 
удачных вариаций по всему миру.

Багинетную форму также имеет 
ряд известных и уже прославлен-
ных боевых ножей. А американский 
штык-нож М7, один из последних 
неуниверсальных, так и назывался 
Байонет (Багинет).

Но куда большую известность 
все же принесли кинжалы британ-
ских коммандос Ферберна-Сайкса 
и американского 1-го отряда спе-
циальных операций V42 «Стилет-
то» разработки Фредерика, О’Нила 
и Болдуина (невзирая на название 
он имел мало общего со стилетом).

Появление кинжала Ферберна до-
вольно забавно. Когда перед Британи-
ей встала задача вооружения подраз-
делений специального назначения 
«коммандос», бывший капитан по-
лиции Ферберн предложил исполь-
зовать для разработки эффективное 
оружие, применявше еся для ноже-
вого боя в Шанхае. Изучавший вос-
точные единоборства капитан высо-
ко отзывался о боевых качествах этих 
клинков. Однако ему было невдомек, 
что за полтора века до того Британия 
активно продавала китайцам снятые 
с вооружения и ржавевшие в арсена-
лах багинеты. Именно эти кинжалы 
и стали «традиционным китайским 
оружием», широко распространен-
ным в портовом Шанхае. Теперь, спу-
стя время, уже став восточной экзоти-
кой, они вернулись на родину.

Кинжалы Ферберна-Сайкса име-
ли литую рукоять веретенообраз-
ной формы (как поздние багинеты) 
и ромбический в сечении клинок 
с ярко выраженным острием. Резать 
таким оружием было весьма неу-
добно, однако для колющих ударов 
он подходил идеально.

Американский V-42, появивший-
ся в 1942 году, был дальнейшей 
разработкой кинжала британских 
коммандос, однако имел ряд по-
лезных нововведений. Так, напри-
мер, рукоять его была покрыта ко-
жей, а не наборная металлическая, 
что повышало надежность хвата, 
а в зимнее время или в холодной 
воде позволяла рукояти не пример-
зать к ладони. Кроме того, поверх 
крестовины американцы закрепи-
ли лоскут из толстой кожи, кото-
рый смягчал ощущения от быстрого 
сильного удара в твердую мишень. 
Еще на пяте клинка (рикассо) была 
сделана подпальцевая выемка, что 
позволяло надежно удерживать 
клинок в плоскости и наносить уда-
ры, не опасаясь, что тот застрянет 
между ребрами.

В Советском Союзе пошли по дру-
гому пути. Пехота нуждалась в про-
стых и надежных боевых ножах, 
достаточно многофункциональных 
и в то же время имеющих вполне 
утилитарное применение на поле 
боя. К началу Великой Отечествен-
ной войны в войсках находились 
два основных вида короткоклин-
кового оружия – НР-40 (Нож раз-
ведчика 1940 года) и так называе-
мая финка НКВД образца 1935 года 
(она же Вачинская финка). И тот 
и другой нож имел охотничьих 
предков. Но «говорящее» название 
финки, производящее это оружие 
от знаменитых финских ножей пу-
укко – неверно. Последние, благо-
даря тому, что Финляндия входи-
ла в состав Российской империи, 
были широко распространены в на-
ших землях. Это оружие, ставшее 
уже частью финского националь-
ного костюма, за легкость, остроту 
и удобство полюбилось кримина-
литету, и со временем в этой сре-
де финками начали зваться любые 
ножи сходной формы. Разработан-
ная для подразделений НКВД фин-
ка на деле была производной от но-
жей шведского или норвежского 
типа. Главным отличием от финских 
пуукко было наличие крестовины, 
но в таком варианте ножи еще бо-
лее понравились бандитам. Тем бо-
лее, обладание таким ножом позво-
ляло рассказывать жуткие истории, 
как удалось добыть такой «боевой» 
трофей. Порой, увы, эти истории 
были правдой. Заслуженный фрон-
товик НР-40 и его дальнейшее раз-
витие НР-43 «Вишня» не так полю-
бились обитателям нар, как хищный 
нож энкавэдэшников, однако и они 
применялись не только в войсках, 
так что «блатная музыка» называла и 
эти ножи финками. При самом бег-
лом взгляде на эти ножи видно, что 
крестовина на них загнута в разные 
стороны. Порою слышатся голоса, 
что отогнутая к заточенному лезвию 
часть крестовины на НР-40 просто 
результат неправильной сборки. 
Но это не так. Финка НКВД – ору-
жие, в первую очередь, колющее, 
и ей нужен упор, не дающий паль-
цам скользнуть на режущую кромку. 
НР-40 предназначен для решения 
иных задач. В частности, для пере-
резания горла часовому. Для успеш-
ного решения такой щепетиль-
ной задачи нужен хороший упор 
под большой палец, чтобы лезвие 
не ушло в сторону. Именно для это-
го и делалась подобная крестовина.

Послевоенные годы принесли 
множество интересных моделей 
бое вых, специальных ножей и но-
жей выживания. Однако, это тема 
другого материала.
Фотография предоставлена автором
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Заключительная часть «рези-
дентской» трилогии, в назва-
ниях которой обыгрывается 
известная советская кинотет-
ралогия, стала продолжением 
предыдущей «серии», посвя-
щенной таинственному другу 
разведчиков-невозвращенцев 
Феде – Альфреду Федину. Фи-
гуре настолько малоизвестной 
и по достоинству не оцененной, 
что никто из исследователей 
истории спецслужб до сих пор 
не озаботился составлением 
хотя бы краткой биографичес-
кой справки. Не без затрудне-
ний, порожденных самим ге-
роем, которому было не чуждо 
мифотворчество, но все же по-
стараемся восполнить с лихвой 
этот пробел.

 ФЕДИН АЛЬФРЕД 
 ОСКАРОВИЧ, 
 ОН ЖЕ АЛЬФРЕД ГЛЕЗНЕР, 
 ОН ЖЕ АЛЬФРЕД КРАУСС, 
 ОН ЖЕ ОСКАР ГИРС, 
 ОН ЖЕ ДЖИНО, 
 ОН ЖЕ БРОГ, 
 ОН ЖЕ ФЕДЯ 

Фотография не сохранилась. Име-
ется словесный портрет из анкеты 
арестованного от 22.02.1949 г.: «Рост 
низкий, фигура тонкая, плечи гори-
зонтальные, шея длинная, волосы се-
дые, глаза серые, лицо овальное, лоб 
высокий, брови прямые, нос боль-
шой тонкий, рот малый, губы тонкие, 
подбородок прямой, уши большие. 
Особые приметы: не видит на правый 
глаз».

Биографические сведения А.О. Фе-
дина, изложенные им следственным 
органам в разное время, имеют суще-
ственные противоречия. Альфред Фе-
дин родился 13 марта 1893 года в г. 
Тарнополе (с 1944 г. – Тернополь) в 
Галиции, входившей в состав Австро-
Венгерской империи. По националь-
ности еврей. В следственных материа-
лах конца 30-х годов XX века значится 
как сын торговца (из мещан). В архив-
ном уголовном деле 1949 г. указы-
вает на свое пролетарское происхо-
ждение, утверждая, что «отец, Федин 
Оскар Вольфович, все время работал 
на лесопильном заводе столяром». 
У А.О. Федина были брат и сестра, 
но его связь с семьей прервалась в 
1929 г.

В 1912 г. окончил 2-ю классичес-
кую гимназию в Тарнополе и посту-
пил на медицинский факультет Вен-

ского университета. Во время учебы 
вступил в студенческий Союз социа-
листической молодежи. В 1913 г. 
арестован за участие в первомайской 
демонстрации в Вене. Увлекался рус-
ской литературой, занимался ее пе-
реводами на немецкий язык, встре-
чался с Максимом Горьким. Летние 
каникулы Федин часто проводил в Га-
лиции в г. Подволочиске на границе 
двух империй – Австро-Венгерской 
и Российской. Здесь стал старшим 
другом и наставником 5 будущих 
коммунистов-интернационалистов 
и советских разведчиков, самыми 
знаменитыми из которых являют-
ся невозвращенцы Игнац Рейсс (На-
тан Порецкий) и Вальтер Кривицкий. 
Имена еще трех друзей из «галицкой 
шестерки» – Вильгельм Шталь (Гот-
фрид) и братья Гюнзберг, более из-
вестные как Бертольд Ильк и Михаил 
Уманский. 

С началом Первой мировой войны 
Федина мобилизовали. Служил в ме-
дико-санитарных частях австро-вен-
герской армии до 1917 г. или 1918 г. 
в звании унтер-офицера. Был ранен, 
выздоровление осложнялось диабе-
том. Дезертирство Федина и его по-
бег в большевистскую Россию, о ко-
торых упоминает в своих мемуарах 
супруга И. Рейсса (Порецкого) Ели-
завета, не подтверждаются материа-

лами следственного дела. Альфред 
Оскарович указывает лишь на свой 
арест и привлечение к военно-поле-
вому суду в 1916 г. После возвраще-
ния в Вену Федин продолжил учебу 
на медфаке, зарабатывая на жизнь 
репетиторством. В 1918 году стано-
вится коммунистом. По его собст-
венным словам, на 1920–1922 гг. 
приходится его «работа при ЦК КПА: 
политрук Красной гвардии, член Вен-
ского совета рабочих депутатов». В 
1919 и 1920 гг. арестовывался ав-
стрийскими властями. В начале 20-х 
годов прошлого века сотрудничал с 
венским отделением Российского те-
леграфного агентства (РОСТА), кото-
рое возглавлял будущий легендар-
ный разведчик Шандор Радо. Через 
него также прошли такие известные 
впоследствии личности, как дипло-
мат и разведчик Константин Уман-
ский, философ Дьёрдь Лукач, вид-
ный немецкий коммунист Герхард 
Эйслер, будущий перебежчик Валь-
тер Кривицкий.

Другой земляк и товарищ Альфре-
да Федина, Вильгельм Шталь (Гот-
фрид), будучи арестованным в 1937 
г. в Москве по обвинению в шпион-
ской деятельности, на одном из до-
просов заявил, что уже в 1919 г. тот 
сотрудничал с разведкой РККА, а в 
1921 г. в Вене привлек к этой работе 

и его, направив во Львов, находив-
шийся тогда на территории Польши. 
В 1923 году в Берлине Шталь вновь 
встретил Федина, который работал 
уже в Отделе международных свя-
зей (ОМС) Исполкома Коминтерна 
и занимался подготовкой коммуни-
стического восстания в Германии. Ха-
рактерно, что ОМС не упомянут Фе-
диным ни на одном допросе, как и 
IV управление ГШ РККА (Разведупр), 
где он также работал. О своей дея-
тельности за границей в середине 
1920-х в 1938 году он говорит так: 
«1923-1926 гг. – парт. работа, Герма-
ния», а на допросах после повторного 
ареста 10 лет спустя вообще умалчи-
вает. Между тем, Е. Порецкая вспо-
минает о том, что в 1923 г. Федя вме-
сте с ее мужем Людвигом работали в 
военном аппарате немецкой компар-
тии в оккупированном французскими 
войсками Руре со ставшим широко 
известным впоследствии разведчи-
ком Рихардом Зорге.

Деморализованный тем, что «ми-
ровой пожар» так и не разгорел-
ся, Альфред Оскарович вернулся в 
Москву, где вступил в ВКП(б). С мая 
1926 г. по октябрь 1927 г. он числил-
ся секретарем агентства Наркомата 
иностранных дел в Одессе. Сам Фе-
дин в качестве места работы в этот 
период указывает РАТАО – Русско-
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австрийское торговое акционерное 
общество. На самом деле, в 1926 г. 
Федин успел побывать по линии IV 
управления в Италии. В июне 1927 
г. в Одессе он вступил в брак с Рако-
виц (Раковец) Татьяной Георгиевной, 
которая была моложе его на 13 лет. 
Е. Порецкая утверждала, что жена 
Федина являлась дочерью царско-
го адмирала. В следственном деле 
А.О. Федина никаких материалов на 
этот счет нет. Также из слов Порецкой 
известно, что приблизительно в этот 
период Федин исключался из ВКП(б) 
(возможно, в связи с расследовани-
ем его деятельности в НКИД), но за-
тем с помощью ее мужа был восста-
новлен. Вероятно, используя РАТАО 
как прикрытие, Федин отправляется в 
свою последнюю загранкомандиров-
ку: «в 1928 г. Коминтерном послан 
на работу в Австрию, где прорабо-
тал 1 год и снова возвратился в Мо-
скву». При этом жена Альфреда Ос-
каровича указывает на его работу не в 
ОМС, а, непосредственно в Разведуп-
ре, до марта 1930 г.: «В связи с тем, 
что мужа хотели направить работать в 
Китай, а он отказался, то его уволили 
с работы, и он в связи с болезнью око-
ло года нигде не работал». Прервав 
таким образом свое сотрудничество 
с одной советской спецслужбой, Фе-
дин обзавелся контактами в другой, к 
которой ранее не питал теплых чувств 
– в НКВД, секретную связь с которым 
сохранял до 1935 г. Официальной же 
его работой с 1931 г. до дня ареста 
стала издаваемая для немцев Повол-
жья «Немецкая центральная газета» 
(Deutsche Zentral-Zeitung), где он яв-
лялся не только заведующим отделом 
внутренней информации, но и секре-
тарем парторганизации. Кроме того, 
позднее у Федина появилась воз-
можность работать по совместитель-
ству политредактором Главлита (цен-
зором). 

Семья Федина из 5-ти человек за-
нимала две небольшие комнаты по 
адресу: Токмаков переулок, д. 14, кв. 
22 (этот московский дом, возмож-
но, сохранился). Здесь А.О. Федин 
был арестован в ночь с 21 на 22 мар-
та 1938 г. Содержался под стражей 
в Таганской тюрьме, где подвергал-
ся мерам физического и морального 
воздействия со стороны сотрудников 
УНКВД по МО. Постановлением ОСО 
при НКВД СССР от 26.05.1938 г. за 
контрреволюционную деятельность 
заключен в исправительно-трудовой 
лагерь сроком на 10 лет. Наказание 
отбывал на Колыме и в Иркутской об-
ласти. Неоднократно, но безуспешно, 
добивался пересмотра своего дела.

После освобождения в 1948 г. вос-
соединился с семьей, проживавшей 
в с. Гандрабуры Ананьевского р-на 
Одесской области. Работал в местной 
медамбулатории в качестве патро-
нажной сестры по детской консульта-
ции вплоть до повторного ареста, по-
следовавшего в феврале 1949 г. На 
допросах в феврале-марте 1949 г. 
А.О. Федин, видимо, наученный горь-
ким опытом, излагал совершенно 
иную, «медицинскую», версию своей 
биографии, выдавая врачебную пра-
ктику за основную работу на протяже-
нии всей жизни. Так, он утверждал, что 
его медицинская карьера началась еще 
в Австрии сразу после окончания мед-
фака Венского университета и с тех пор 
практически не прерывалась. И даже 
цензорские функции осуществлялись 
им якобы в «биологическом медицин-
ском издательстве». Как места работы 
по прямому профилю им указывались 
амбулатория при московской гостини-
це «Люкс», где жили видные комму-
нисты-интернационалисты, санаторий 

Коминтерна в подмосковном Заречье, 
а также Тайшетлаг, где Федин отбывал 
заключительную часть своего срока. 
Последнее являлось абсолютной прав-
дой, так как помогло ему выжить в су-
ровых лагерных условиях.

Постановлением Особого совеща-
ния при МГБ СССР от 18.05.1949 г. 
А.О. Федин был сослан на поселение 
в Красноярский край. Точные дата и 
место его смерти в настоящее время 
не установлены. По заявлению жены 
Т.Г. Раковиц (Раковец) о посмертной 
реабилитации Федина оба дела в 
его отношении были пересмотрены. 
Определением Военного трибунала 
МВО от 17.03.1958 г. постановления 
по ним были отменены с прекраще-
нием производством за отсутствием 
состава преступления.

В 1938 г. А.О. Федин имел троих де-
тей – Елену 10-ти лет, Марту 9-ти лет 
и Эгона (Григория) 7-ми лет. В 1949 
г. старшая дочь проживала в Москве, 
двое других детей – в Одессе.

 ЖЕРТВА «НАЦИОНАЛЬНОЙ 
 ОПЕРАЦИИ» 

Шансы быть арестованным у ци-
ника Феди были высокие, что при-
знавал и он сам. Правда, в Таганской 
тюрьме ему оказалось не до иронии. 
Федин, хоть и вращался близко к выс-
шим кругам СССР (якобы переводил 
беседу со Сталиным писателя Лиона 
Фейхтвангера), но не любил советс-
ких людей, защищал «врагов наро-
да» и был остер на язык. Но аресто-
вали его не за это, а просто потому, 
что он ранее имел австрийское гра-
ж данство. Об этом свидетельству-
ет справка на арест, утвержденная 
замнаркома, комиссаром ГБ I ран-
га Л.М. Заковским: «В XI отделе УГБ 
УНКВД по МО имеется материал о 
том, что Федин Альфред Оскаро-
вич с 1915 по 1918 гг. служил офи-
цером в австрийской армии. В 1926 
г. Федин прибыл из Германии в СССР 
как полит эмигрант. Проживая в СССР, 
имел тесную связь с арестованными за 
шпионаж Анненковой и Мартин. Сре-
ди сотрудников «Немецкой централь-
ной газеты» ведет фашистскую агита-
цию, восхваляя политику Гитлера».

На самом деле, Альфред Федин 
был объективен в своих суждени-
ях, но именно это дало повод ошель-
мовать его с пропагандистских пози-
ций. Из протокола допроса свидетеля 
М.А. Кашициной, заведующей се-
кретной частью и будущего парторга 
газеты: «На занятии кружка текущей 
политики 14.03.38 при обсуждении 
вопроса о захвате Австрии Германией 
Федин в своем заключительном слове 
квалифицировал это как политический 
успех фашизма. В продолжение своей 
беседы он указал на успех Гитлера при 
выборах в 1933 г., сославшись на то, 
что Гитлер получил 13 млн голосов, а 
Тельман 4 млн голосов и его упрятали 
в тюрьму. В этот же день Федин на ле-
тучке… возражал против того, чтобы ре-
дакция принимала на работу советских 
людей, в том числе, членов партии, не 
в совершенстве владеющих немецким 
языком, а предлагал держать ставку на 
немцев. Этим предложением Федин, 
по сути дела, смазывал вопрос о необ-
ходимости подготовки и выращивании 
своих кадров».

 ПАРТИЙНАЯ ОЦЕНКА 
 КОЛЛЕГИ-РАЗВЕДЧИКА 

В мае 1938 года состоялось за-
седание парторганизации газе-
ты «Немецкая центральная газе-
та». Из его протокола видно, что 
оно быстро переросло в склоку на 

почве того, кто и как ранее отно-
сился к «изъятым» из редакции 
«врагам народа» и «вредителям», 
которых, в общей сложности, на-
бралось… несколько десятков. Был 
среди выступавших и человек с ру-
мынской фамилией Спиру, который 
после ареста Федина руководил его 
кружком текущей политики. Оба 
они являлись коллегами не только 
на журналистском поприще. Васи-
лий Спиру, как и Альфред Федин, 
ранее служил в разведке, толь-
ко по линии ИНО НКВД. Известен 
как первый муж будущей «полови-
ны» легендарной четы разведчиков 
Зарубиных Елизаветы, носившей 
некоторое время его настоящую 
фамилию Гутшнекер. Спиру-Гут-
шнекеру в сравнении с Фединым 
повезло – он избежал репрессий. 
А возможно Василий Львович ока-
зался просто хитрей и осторожней 
своего коллеги. Прикрывается им 
от старых обвинений в свой адрес 
Спиру, конечно, мастерски. Тем не 
менее, он оставил бесценное сви-
детельство о Федине. Какие имена, 
какие приемы! Чего только не ска-
жешь о врагах (и бывших друзьях-
товарищах), чтобы выжить самому: 
«Я считаю, что нужно прежде всего 
поставить вопрос о тех возможно-
стях, которые были у парторганиза-
ции и у парторга разоблачать вра-
гов народа. Я хочу это показать на 
одном примере с Фединым. Здесь 
были документы о чистке, о деле, 
которое подняли против меня. 
А если бы изучили эти документы, 
то ясно было бы, кто такой Федин. 
Вы бы узнали, что не было ни одно-
го врага, которого он бы не защи-
щал. По его предложению, напри-
мер, было записано в заключении 
комиссии по чистке, что в редакции 
преследовали Демольского – те-
перь разоблачен как агент гестапо. 
Он вместе с Анненковой, которую 
он привел в редакцию, как он сам 
заявил, имел тайные конференции, 
на которых присутствовали Курт 
Хейнрих и Шмюкле (лучший друг 
Федина), заклятые враги народа. 
Федин хвастался своей дружбой с 
Пятницким, Поповым, Белой Ку-
ном и Кнориным. Он пришел сюда 
по рекомендации Белы Куна. Все 
это можно было вовремя устано-
вить. Федин угрожал разным лю-
дям арестом. Он постоянно говорил 
о своих связях с НКВД и все это ни-
кому не дало повода думать, что из 
себя представляет Федин».

Как выяснилось в ходе дополни-
тельного следствия по заявлению Фе-
дина, в 1938 году своими связями в 
НКВД он явно блефовал. Московские 

чекисты запросили у своих коллег 
из главка копию одного любопытно-
го постановления. Завизировал его, 
кстати, тот самый Волынский, на ко-
торого Альфред Оскарович ссылал-
ся в письме наркому: «1935 г. июня 
28 дня я, помощник начальника 9 от-
деления Особого отдела ГУГБ НКВД 
СССР Мандельштам, рассмотрев лич-
ное дело № 7967 на секретного ос-
ведомителя «Брог» и принимая во 
внимание, что «Брог» ранее исполь-
зовался по линии резидентских функ-
ций и что в настоящее время в связи 
с его официальной работой он от ра-
боты в качестве резидента отстранен 
– постановил: «Брог» из состава аген-
турной сети исключить». 

И вновь та самая «объективная сто-
рона дела». Оказывается, свои связи 
с НКВД Федин использовал не только 
для обороны, но и для наступления. 
На кого, и как сложились судьбы тех, 
кому он якобы угрожал, увы, неиз-
вестно. Вряд ли арестованный думал 
об этом на следствии, где оговаривал 
всех подряд немцев и австрийцев, 
даже рабочего типографии за анти-
советский анекдот. Правда, затем на-
шел в себе силы отказаться от показа-
ний. Но было уже поздно.

 АЛЬФРЕД ФЕДИН 
 И ТАЙНАЯ КОМНАТА 

Посмертная реабилитация Феди-
на проходила непросто. Даже в эпоху 
оттепели у КГБ возникли сомнения, 
а не работал ли он и в самом деле 
на иностранную разведку? Подтвер-
ждением тому служит справка след-
ственного отдела УКГБ по Москве 
1957 года: «В ноябре 1927 г. в ИНО 
ОГПУ поступило отношение агента 
НКИД (Народный комиссариат ино-
странных дел. – Прим. ред.) в Одессе 
т. Боркусевича… по поводу расшиф-
ровки Фединым секретной комнаты 
агентства НКИД СССР. На документе 
имеется резолюция о необходимости 
тщательно разобраться и арестовать. 
В связи с этим в отношении Федина 
была проведена проверка, в резуль-
тате которой других данных по су-
ществу добыто не было». На нет при 
Хрущё ве и суда нет. А потому реши-
ли – реабилитировать! Тем более, что 
и агента Боркусевича давно уже не 
было в живых. Он умер в 1930 г., не 
дожив до сорока, оставив после себя 
текст (сохранилась лишь копия), из 
которого так никому и не удалось по-
нять, зачем Федин показал ту комна-
ту… будущему известному немецкому 
генералу:

«Управляющему делами НКИД 
СССР И.С. Моргунову, копия ИНО 
ОГПУ.

Срочно. Сов. секретно. 1 ноября 
1927 г. № 250сс

Уважаемый товарищ!
Посетивший меня вчера германский 

вице-консул фон Заукен, офицер гер-
манского Генерального штаба, показал 
германскому консулу в Киеве Стефа-
ни помещение нашей секретной ком-
наты, где хранятся секретные архивы. 
Я заметил и услыхал это неожиданно 
для них из соседней комнаты. Так как 
потайная дверь в секретную комнату 
из моего кабинета настолько искусно 
скрыта обшивкой стены, что знать ее 
местонахождение могут только специ-
ально посвященные в это дело люди, 
я начал допытываться, откуда недавно 
прибывший в Одессу фон Заукен мог 
это узнать и выяснил, что эти сведе-
ния он получил от бывшего секретаря 
агентства тов. Федина А.О.»   

Орфография и пунктуация 
архивных документов сохранены.
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Апрель 1945 года был месяцем 
небывалым по жестокости и 
перенапряжению сил. Агония 
нацистской Германии была 
видна невооруженным глазом. 
Еще 6 апреля перестало бить-
ся «сердце» Кёнигсберга, но 
«мозг» Третьего рейха – Берлин, 
продолжал жить и действовать. 
Еще продолжали звучать слова 
о «чудо-оружии», перебрасыва-
лись войска, укреплялись рубе-
жи по Одеру, Шпрее и на ближ-
них подступах к столице. Еще 
потерявший связь с реальностью 
фюрер твердил, что союзники 
вот-вот передерутся между со-
бой и позабудут о недобитой 
Германии… Но всем было понят-
но – война заканчивается. 

1 
апреля 1945 года в Кремле, в 
том же кабинете, где осенью 
1941-го обсуждались планы 
обороны Москвы, на боль-
шом макете Берлина заме-

ститель Верховного главнокомандую-
щего маршал Жуков демонстрировал 
Сталину главные направления удара 
по «фашистскому логову». В первую 
очередь решался непраздный во-
прос: «кто будет брать Берлин?». И 
речь шла не только о том, кому из во-
еначальников поручить руководить 
штурмом – к столице Третьего рейха 
отчаянно рвались войска союзников. 
Вопреки подписанным соглашени-
ям они стремились первыми войти в 
Берлин. Договора договорами, а тан-
ки на улицах – реалии, которые чер-
нилами не перечеркнешь.

 МОСКВА. КРЕМЛЬ 

И дело было не только о славе по-
бедителей, хотя сбрасывать со счетов 
моральный фактор высшей справед-
ливости, выношенной и более чем 
заслуженной победы советского на-
рода, конечно, нельзя. Теперь речь 
шла о мире после войны. А в этом 
мире сегодняшние друзья, как было 
незадолго до того, вполне могли стать 
врагами. Среди высшего политичес-
кого и военного руководства СССР 
об этом знали и помнили. В новом 
противостоянии «германская карта» 
вскоре могла стать весьма серьезным 
козырем. 

Да и с точки зрения чисто военной 
участие союзников в штурме Берли-
на (если предположить совместные 
действия) было скорее вредным, 
чем полезным. Да, конечно, это до-
полнительные возможности: солда-
ты, танки, орудия, самолеты…, но это 
же и отсутствие единого командова-
ния, совместного плана боевых дей-
ствий. Как следствие: непонимание, 
разобщенность, невозможность тол-
ком координировать усилия, реше-

ние собственных, узко местных задач 
и, как результат, – хаос, огонь по сво-
им и реальный шанс для противника 
использовать несогласованность дей-
ствий атакующих. 

И это в лучшем случае, не допуска-
ющем наличие злого умысла в дейст-
виях союзников! Результат подобного 
наступления привел бы лишь к увели-
чению потерь и гадательному военно-
му результату. Так что решение отсечь 
наступающие англо-американские 
войска от Берлина и остановить их на 
Эльбе не было актом пустого тщесла-
вия и диктовалось единственно со-
ображениями здравого смысла и 
стратегией. 

 НА БЕРЛИН! 

Штурм Берлина было решено про-
вести силами двух фронтов 1-го Бело-
русского (командующий – маршал Г.К. 
Жуков) и 1-го Украинского (командую-
щий – маршал И.С. Конев). Группиров-
ка, противостоящая Красной Армии, 

заслуживала пристального внимания. 
Это была вовсе не толпа отступленцев, 
сломленная и готовая капитулировать 
при первом же выстреле в их сторону. 
Пружина вермахта и СС тут сжалась до 
предела – запертые в Берлине гитле-
ровцы были готовы сражаться с безо-
глядным фанатизмом. Три хорошо 
укрепленные линии обороны, кото-
рые поджидали советские войска на 
подступах к немецкой столице, вовсе 
не напоминали те убогие деревянные 
укрепления, которые пару веков на-
зад встречали русскую армию в годы 
Фридриха Великого. Теперь в этих ме-
стах было сосредоточено 63 вражеских 
дивизии общей численностью поряд-
ка миллиона человек с 1500 танков, 
10400 артиллерийскими установками 
и минометами. С воздуха ее прикрыва-
ла группировка в 3300 самолетов! 

В самом Берлине располагалось 200 
тыс. солдат регулярной армии и отря-
дов СС при 3000 орудий и 250 танках. 
Вдобавок к этому в городе имелось 
60 тыс. стариков фольксштурмистов и 

мальчишек из гитлерюгенда. Вояками 
они были весьма посредственными, 
но в уличном бою выстрел из фауст-
патрона в крышу танковой башни не 
менее губителен от того, что стреляет 
безусый подросток или дряхлый ста-
рик. Даже если бы такие силы были 
у врага в первый день войны, это, не-
сомненно, была бы чрезвычайно вну-
шительная армия. 

Однако теперь, впервые с начала 
Великой Отечественной, перевес сил 
Красной Армии был реально сопоста-
вим с теми нормами, которые в учеб-
никах стратегии указывались дос-
таточными для наступления (хотя и 
недостаточным для прорыва и уни-
чтожения трех сильно укрепленных 
рубежей долговременной обороны): 
2,5 млн солдат и офицеров, 6300 
танков, 41600 самоходных орудий и 
7500 самолетов. Кроме того, совмест-
но с сухопутными войсками и авиа-
цией действовали катера Бобруйской 
бригады речных кораблей Днепров-
ской военной флотилии. 

В рядах 1-го Белорусского фрон-
та плечом к плечу с советскими 
вои нами сражались бойцы частей 
Войска Польского. Перед самым 
штурмом командующий поляками 
генерал Михал Роля-Жимерский 
попросил маршала Жукова поста-
вить его полки на острие атаки. 
Страна, первая принявшая бой с 
германским фашизмом, теперь го-
рела желанием добить врага в его 
логове. Двенадцать тысяч солдат и 
офицеров под бело-красным фла-
гом рвались в бой, желая отомстить 
гитлеровцам за поругание родной 
страны. Выслушав польского глав-
нокомандующего, Жуков дал добро 
на перевод Войска Польского с менее 
ответственного участка боевых дей-
ствий непосредственно к Берлину.

Никогда прежде мир не видел тако-
го невероятно огромного сосредото-
чения живой силы и боевой техники! 
Однако рассчитывать, что впечатлен-
ный прежними неудачами и числен-
ным перевесом наступающих враг 
решит капитулировать, не приходи-
лось. Берлин готовился сражаться. 
Тем, кто в нем оборонялся, уже нече-
го было терять. Большая их часть не 
могла рассчитывать на снисхождение 
победителей. 

Но кроме «упырей» в военной фор-
ме в городе оставалось около двух с 
половиной миллионов насмерть пе-
репуганных жителей, заранее прос-
тившихся с жизнью. Да и те, кто наде-
ялся отсидеться в щелях и подвалах, 
затем ожидал худшего – свирепая 
«большевистская орда» непремен-
но должна была грабить, насиловать 
и убивать. На то она и орда. Берлин-
цам в ту пору было невдомек, что еще 
22-го апреля, в самом начале штур-
ма германской столицы, Жуков от-
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Владимир СВЕРЖИН

МАРШАЛ ЖУКОВ. ЗАМЕСТИТЕЛЬ ВЕРХОВНОГО 
ГЛАВНОКОМАНДУЮЩЕГО. КОМАНДУЮЩИЙ 
1-М БЕЛОРУССКИМ ФРОНТОМ

МАРШАЛ КОНЕВ. КОМАНДУЮЩИЙ 1-М 
УКРАИНСКИМ ФРОНТОМ

МАРШАЛ РОКОССОВСКИЙ. КОМАНДУЮЩИЙ 
2-М БЕЛОРУССКИМ ФРОНТОМ

ГЕНЕРАЛ-ПОЛКОВНИК БЕРЗАРИН. ПЕРВЫЙ 
КОМЕНДАНТ БЕРЛИНА
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дал приказ, в котором в частности го-
ворилось: «Никакого самовольного 
изъятия... произвола в выселении... 
гарантировать сохранность имуще-
ства...». А за выполнением своих при-
казов Георгий Константинович следил 
ревностно. И ослушников расстрели-
вал на месте, невзирая на прежние 
заслуги. Но до взятия Берлина в ту 
пору было еще далеко, и ужас витал 
над улицами площадями немецкой 
столицы.

 НА ДАЛЬНИХ ПОДСТУПАХ 

Как водится, первыми наземны-
ми подразделениями, вступившими 
в активное противоборство с немца-
ми во время Берлинской операции, 
стали саперы. На них была возло-
жена крайне непростая задача: под 
плотным вражеским огнем подгото-
вить к круглосуточному использова-
нию разрушенные и заминирован-
ные шоссейные дороги, перешить 
под советский размер железнодо-
рожное полотно, восстановить взлет-
но-посадочные полосы захваченных 
аэродромов и, конечно же, наве-
сти переправу через Одер. И все это 
в кратчайшие сроки, почти по мано-
вению волшебной палочки. Задача 
совершенно невероятным образом 
была выполнена с блеском: с 4 по 15 
апреля была проведена крупнейшая 
за всю войну операция по переброске 
к Берлину освободившихся после ос-
вобождения Восточной Померании 
войск 2-го Белорусского фронта. Рас-
стояние между начальной и конеч-
ной точкой маршрута составило 350 
км! Помимо этого, через Одер было 
построено 25 мостов и наведено 40 
понтонов. Количество обезврежен-
ных в те дни мин и фугасов и вовсе не 
поддается исчислению. 

14 апреля в дело вступили развед-
чики. В течении двух дней 32 раз-
ведывательных отряда проводили 
разведку боем, выявляя наиболее 
уязвимые места в обороне против-
ника. 16 апреля в 3 часа ночи свет 
множества прожекторов ослепил 
наблюдателей в германских окопах 
и войска 1-го Белорусского фронта 
перешли в наступление. Началась 
25-минутная артиллерийская под-
готовка и авиационный налет 745 
бомбардировщиков 18-й авиаци-
онной армии на выявленные пози-
ции немцев. Однако гитлеровцы по-
сле удара разведотрядов, принятого 
ими за начало советского наступле-
ния, отошли на Зееловские высо-
ты, где находился один из главных 
узлов обороны Берлина, и первый 
удар был нанесен по опустевшим 
позициям. 

Ходит устойчивый миф, что нем-
цы узнали о дне и часе наступления 
от пленного красноармейца. Однако 
уровень секретности плана операции 
был таков, что даже командиры пол-
ков узнавали лишь то, что непосредст-
венно относилось к предстоящим дей-
ствиям их воинской части. Да и то – в 
устной форме и всего за три дня до на-
чала предстоящего наступления. Как 
раз, чтобы подготовиться к атаке. Так 
что ничего такого, о чем немцы и без 
того не догадывались, пленный солдат 
просто физически сообщить не мог. 

 НАЧАЛО ОПЕРАЦИИ 

Зееловские высоты, надежно за-
крывавшие Берлин, стали воистину 
сейфовым замком к обороне немец-
кой столицы. Утратив фактор внезап-
ности, Жуков угодил в чрезвычайно 
скверное положение: ударная груп-
пировка 1-го Белорусского фронта 

забуксовала перед наиболее укреп-
ленным участком вражеской оборо-
ны, куда теперь стягивались все ре-
зервы немцев. На помощь атакую-
щим Георгий Константинович ввел в 
бой две свои танковые армии. Про-
ламывать мощную, неподавленную 
оборону противника пришлось в лоб, 
неся огромные потери, с боем отвое-
вывая каждый десяток, каждую сотню 
метров. В результате ситуативных, 
а, следовательно, несогласованных 
действий перед вражескими позици-
ями возникла сумятица, что совер-
шенно не способствовало общему 
успеху. На следующий день взаимо-
действие между наступающими со-
ветскими частями и порядок дейст-
вий в прорыве удалось восстановить. 
Однако бои на Зееловских высотах 
продолжались целых четыре дня. 
В результате, уничтожив 15 дивизий 
противника, 1-Белорусский фронт 
продвинулся на 34 км вглубь оборо-
ны противника.

Наступление 1-го Украинского 
фронта развивалось успешнее. В пер-
вый день наступления войска мар-
шала Конева под прикрытием дымо-
вой завесы, навели понтоны и мосты, 
форсировали реку Нейсе, прорвали 
первую линию обороны противника и 
смогли вклиниться во вторую. Немцы 
попытались контратаковать, введя в 
бой четыре танковых дивизии резер-
ва, но остановить Конева им не уда-
лось. Противник начал отступление к 
реке Шпрее. После этого командую-
щий фронтом отдал приказ: не давать 
противнику оторваться от атакующих 
боевых порядков и на его плечах «от-
крыть безостановочный путь на Бер-
лин». 3-я и 4-я танковые армии стре-
мительным ударом прорвали третью 
линию обороны противника и вышли 
к южным и юго-западным окраинам 
Берлина. Всего за три дня фронт про-
двинулся на 30 км в оборону против-
ника.

Учитывая срыв первоначальных 
сроков наступления 1-го Белорусско-
го фронта, Ставка Верховного Главно-
командующего отдала приказ Коневу 
начать обход Берлина с юга силами 
двух танковых армий и дополнитель-
но ввела в Берлинскую операцию 
силы 2-го Белорусского фронта мар-
шала Рокоссовского. Получив рас-
поряжение Ставки, тот незамедли-
тельно приказал ударным полковым 
группам в тяжелейших условиях ве-
сеннего половодья скрытно перепра-
виться через Восточный рукав Одера 
и захватить там плацдармы, обес-
печивая тем самым развертывание 
основных сил. Этот маневр сковал 
переброску резервов в полосу на-
ступления маршала Жукова и позво-

лил тому овладеть укреплениями Зе-
еловских высот. До 25 апреля, когда 
движение 2-го Белорусского фронта 
было остановлено Ставкой, войско-
вые соединения Рокоссовского, про-
рвав оборону противника, вклини-
лись на 20-22 км в глубину, сковали 
3-ю танковую армию фашистов, не 
давая ей нанести контрудар с Севе-
ра по атакующим на Зееловских вы-
сотах.

 БЕРЛИН В КОЛЬЦЕ 

К исходу 21-го апреля войска 1-го 
Белорусского фронта подошли к се-
веро-восточным окраинам Берлина. 
Город был окружен, началось рассе-
чение и уничтожение оборонявшей 
его группировки. Именно в это вре-
мя началось «соревнование» между 
Жуковым и Коневым за право зваться 
«маршалом Победы». Оба командую-
щих фронтами подгоняли своих под-
чиненных, требуя «инициативных и 
решительных действий». Т.е. попросту 
идти вперед, не считаясь с потерями.

Но до самой победы было еще да-
леко. 22 апреля Гитлер провел в Рей-
хсканцелярии оперативное совещание. 
Он приказал снять с позиций на Эльбе 
12-ю армию и идти на соединение с 
9-й армией, атаковавшей наши войска 
с юго-востока. Общая концепция обо-
роны была сформулирована предельно 
четко: «Лучше сдать Берлин англосак-
сам, но не пустить в него русских». Силы 
обороняющихся планировалось укре-
пить за счет войск, отведенных с запад-
ного направления. Дорога на Берлин с 
этой стороны полностью открывалась, 
и солдатам приказывалось немедленно 
прекратить сопротивление. 

Но и эта мера уже запоздала – часть 
войск 1-го Белорусского и 1-го Укра-
инского фронтов стремительным 
маршем в обход немецкой столицы 
уже двигалась навстречу союзникам, 
торопясь организовать ныне всем 
известную встречу советских и аме-
риканских солдат на Эльбе. Контр-
удар же немецких войск во фланг 
1-го Украинского фронта имел лишь 
частичный, довольно незначитель-
ный успех. К 23 апреля немцам уда-
лось вклиниться на 20 км в боевые 
порядки стоявших на левом фланге 
Конева 52-й армии и 2-й армии Вой-
ска Польского. Но уже к концу 24-го 
апреля прорыв был ликвидирован, а 
остатки германских соединений пе-
ремолоты и отброшены. В тот же день 
группировка Берлинского укреплен-
ного района была успешно рассечена 
и город полностью окружен, а в райо-
не старинного городка Торгау, менее, 
чем в 150 км от Берлина, полки 5-й 
гвардейской армии радостно встре-

тились с американскими воинскими 
частями, знаменуя полный успех со-
юзнического дела. 

 ЗНАМЯ ПОБЕДЫ 

Над Берлином в тот день и следую-
щую ночь методично трудилась бом-
бардировщики 16-й и 18-й авиа-
ционных армий. Сухопутные войска 
обоих фронтов по сходящимся на-
правлениям начали последователь-
ный на всех уровнях (на земле, в 
воздухе) штурм вражеской столицы. 
27-го апреля фашисты в Берлине 
удерживали уже лишь кишку длиной 
в 16 и шириной в 2-3 км. Затем и этот 
«червь» был разрублен на три части. 
Каждая из них, улица за улицей, дом 
за домом, по тактике, отработанной в 
Кёнигсберге, Бреслау и ряде иных го-
родов-крепостей, зачищалась от вра-
га. Командующий обороной Берли-
на генерал от артиллерии Вейдлинг 
представил на утверждение Гитлеру 
план прорыва из города. План был 
одобрен, попытка была назначена 
на 30-е апреля. Но уже 29-го полки 
171-й и 150-й стрелковых дивизий 
начали штурм Рейхстага. Идея про-
рыва выглядела теперь несостоятель-
ной – 30-го апреля в 14 часов 25 ми-
нут над Рейхстагом было водружено 
Знамя великой Победы. Осознавая 
бесполезность дальнейшего сопро-
тивления, Гитлер покончил с собой. 
Напоследок он составил завещание, 
поставив во главе гибнущего рей-
ха гросс-адмирала Дёница и велев 
сформировать новое правительство, 
которое и возродит нацистскую им-
перию.

Однако мечтам фюрера не дано 
было осуществиться. 1 мая генерал 
Кребс, начальник Генерального шта-
ба вермахта доставил в штаб коман-
дующего 8-й гвардейской армии  ге-
нерала Чуйкова письмо за подписями 
Геббельса и Бормана с предложени-
ем объявить перемирие и начать пе-
реговоры. Но позиция советского ру-
ководства была однозначна: никаких 
переговоров, только безоговорочная 
капитуляция. Как альтернативу Жу-
ков пообещал нанести по Берлину та-
кой удар, что: «не останется ничего, 
кроме развалин». Сомневаться в се-
рьезности намерений маршала у не-
мецкого командования не было ни 
малейших оснований, но и капитули-
ровать не хотелось. Враг продолжал 
тянуть время, надеясь еще на подход 
американцев, которым можно бу-
дет сдаться на тех или иных услови-
ях. Тогда для «осознания ситуации» 
по центру Берлина, по Рейхсканцеля-
рии, был открыт ураганный огонь из 
всего, что могло стрелять. 

Ночью 2-го мая радиостанция шта-
ба обороны Берлина вышла в эфир с 
сообщением на немецком и русском 
языках: «Высылаем своих парламен-
теров на мост Бисмарк-штрассе. Пре-
кращаем военные действия». В 6:30 
утра генерал Вейдлинг вместе со всем 
штабом сдался в плен и приказал по-
следним защитникам города сложить 
оружие.

Берлинская наступательная опе-
рация была завершена. Начиналась 
следующая – по превращению мерт-
вого города в цветущую столицу но-
вой Германии. Во главе ее стоял ко-
мандующий 5-й ударной армии, 
войска которой одними из первых 
вошли в Берлин, генерал-полковник 
Н.Э. Берзарин. Еще 24-го апреля, 
когда бои шли на дальних окраинах, 
приказом Жукова он был назначен 
комендантом и начальником гарни-
зона Берлина. Но его подвиг –  это от-
дельная уникальная история.
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За последнее столетие на терри-
тории Псковской области было 
найдено более 100 кладов. 
Один из последних и, пожалуй, 
самый уникальный, который не-
официально прозвали «кладом 
Плюшкина», археологи обна-
ружили в самом центре города 
три года назад. Во время меж-
дународного фестиваля «Ган-
за-2019», который состоится в 
конце июня, с этой уникальной 
нумизматической коллекцией 
впервые смогут познакомиться 
как псковичи, так и многочис-
ленные гости города. Корре-
спондент «Совершенно секрет-
но» попытался разобраться, 
кому на самом деле принадле-
жали все эти артефакты.

С
огласно федеральному за-
кону, прежде чем присту-
пать к строительству в исто-
рическом центре Пскова, 
на месте будущего здания 

необходимо провести т.н. охранные 
раскопки. В начале сентября 2016 
года такие работы проходили и в Му-
зейном переулке, 3, где планировали 
возвести новую гостиницу. Археологи 
расчищали от грунта основание фун-
дамента старинного здания – «до-
ходного дома Черёхина», как вдруг 
наткнулись на рассыпавшуюся от 
времени жестяную банку, в которой 
находились старинные монеты. Всего 
на поверхность было поднято 6 таких 
емкостей, содержимое которых пора-
зило даже видавших виды ученых. Их 
глазам предстала уникальная коллек-
ция монет, самые древние из которых 
относились к XV веку – временам, 
когда правил царь Алексей Михай-
лович, а поздние – к началу XX века. 
Все монеты было аккуратно расфасо-
ваны «колбасками» и завернуты в га-
зету, что позволило датировать вре-
мя закладки клада – примерно 1917 
год. Среди всего этого нумизматиче-
ского богатства (более 300 предме-
тов) археологи обнаружили, напри-
мер, редкую монету времен Бориса 
Годунова. Были также идентифици-
рованы монеты, относящиеся к прав-
лению Елизаветы Петровны, Анны 
Иоанновны, Петра I, Петра II и Петра 
III. В составе клада оказались и моне-
ты, которые чеканились в России для 
Польши и т.н. «проволочные деньги», 
которые имели хождение в допет-
ровской Руси. Ученых поразил и т.н. 
аффинажный слиток – редчайшая 
вещь, которую делали для золотопро-
мышленников, отчищая по их заказу 
золотой песок от примесей, превра-
щая его в слитки. Кроме того были 
найдены ордена Анны и Станислава, 
бокалы с вензелем Екатерины Вели-
кой, наградной ковш с дарственной 
надписью и др. Если говорить о цен-
ности клада, то специалисты убежде-
ны, что его историческая значимость 
превышает денежную стоимость, хотя 
и она оказалась немаленькой. На-
пример, цена одной редкой (квад-
ратной) монеты времен Екатерины 
II на современных аукционах дости-
гает 2 млн рублей. Возникает вполне 
естественный вопрос: кто же спрятал 
все эти сокровища? В ходе исследо-
ваний было высказано много версий, 
но самой убедительной посчитали 
ту, которую предложили специали-
сты Археологического центра Псков-
ской области. По их мнению, в подва-
ле «доходного дома Черёхина» была 
спрятана часть собрания самого зна-
менитого в дореволюционной Рос-
сии собирателя древностей Фёдора 
Плюшкина (1837–1912). Косвенным 
подтверждением может служить и тот 

факт, что сын Фёдора Михайловича 
– Сергей, был офицером, активным 
участником Белого движения, кото-
рого расстреляли большевики в 1918 
году в Пскове. Может быть, он или 
кто-то из его близких родственников 
попытался таким образом спасти се-
мейные реликвии? 

 «НАД ВЫМЫСЛОМ 
 СЛЕЗАМИ ОБОЛЬЮСЬ…» 

Ужель тот самый Плюшкин? – вос-
кликнет в недоумении читатель, ме-
жду тем, ответ на этот вопрос нельзя 
считать столь однозначным. Напри-
мер, научный сотрудник псковского 
музея-заповедника Ольга Кудрявце-
ва скептически относится к этой вер-
сии. 

«Начнем с того, что Плюшкины 
жили совсем на другой, Петропав-
ловской улице, – поясняет свою по-
зицию наш эксперт. – До нынешних 
времен она не дожила, как не сохра-
нился и дом купца-коллекционера 
(сейчас на его месте находится глав-
ный корпус Псковского государст-
венного университета – Прим. ред.), 
а находка была сделана в Музей-
ном переулке, рядом с исторически-
ми Поганкиными палатами, которые 
расположены довольно далеко от 
дома купцов Плюшкиных. Но главное 
даже не это – нет никаких историчес-
ких и документальных свидетельств, 
которые бы подтвердили, что клад на 
самом деле являлся составной частью 
нумизматической коллекции Фёдора 
Михайловича. Для серьезного исто-
рика этот факт следует считать се-
рьезным основанием, чтобы не торо-
питься соглашаться с «плюшкинской» 
версией происхождения клада, какой 
бы красивой она не выглядела».

К сказанному следует добавить, что 
после смерти нумизмата его коллек-
ция по личному распоряжению Ни-
колая II была полностью (!) выкуп-
лена за 100 тыс. рублей у наследни-
ков. При этом некоторые предметы 
из этого собрания пополнили Россий-
ский этнографический музей (РЭМ). 
Всего плюшкинский фонд РЭМ со-
ставляет полторы тысячи предметов, 
посвященных различным народам 
Российской империи. Часть коллек-
ции в настоящее время находится в 
Эрмитаже и Русском музее (Санкт-
Петербург). Отдельный Фонд Плюш-
кина (№ 502), который включает в 
себя рукописи, в том числе, альбо-
мы стихотворений Пушкина, Бене-
диктова, Лермонтова и др., хранится 
в «Пушкинском доме» (Санкт-Петер-
бург). На сегодняшний день извест-
но местонахождение примерно 10% 
плюшкинского собрания (100 тыс. 
экспонатов). Лишь очень немногие 
хранятся в Пскове, но (повторимся) 
свидетельства о том, что последняя 
находка входила в общую коллек-
цию, по-прежнему нет. Впрочем, до-
сужая публика не разбирается в таких 
тонкостях, с удовольствием повторя-
ет гуляющие по Интернету измыш-
ления. Вплоть до самых абсурдных. 
Например, что отец Фёдора Михай-
ловича был прототипом знаменитого 
персонажа из романа Гоголя «Мёрт-
вые души» – как известно, эта фа-
милия в русском разговорном язы-
ке превратилась в нарицательную, 
обозначая людей мелочных, скупых, 
охваченных страстью к накопитель-
ству ненужных, а подчас и совершен-
но бесполезных вещей. На самом же 
деле это не так. Тем более, что серьез-
ные литературоведы придерживают-
ся мнения о том, что прообразом го-
голевского героя стал современник 
Гоголя – историк Погодин, который 
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еще при жизни прославился своей 
неимоверной скупостью. Тем более, 
что свой роман Гоголь начал именно 
в доме Погодина, подолгу жил в нем. 
Видимо, прав был поэт, когда про-
изнес «над вымыслом слезами обо-
льюсь…». Впрочем, это уже совсем 
другая, не нумизматическая история, 
мы же, продолжая рассказ о псков-
ских кладах, отметим, что подобных 
находок за последние годы в городе 
было довольно много. 

 ПЕРЕЛЬЕМ ДИРХЕМЫ 
 НА… МОРМЫШКИ 

По словам Ирины Галицкой, храни-
тельницы «Золотой кладовой» Псков-
ского музея-заповедника, в обще-
ственном создании понятие «клад» 
неразрывно связан с монетами и дра-
гоценностями, однако специалисты 
каждую свою находку склонны счи-
тать именно кладом. 

«Чего стоят, например, деревянные 
часы-компас, которые датируются XV 
веком, – продолжает Ирина Галиц-
кая. – Они были найдены на месте 
бывшего торга в историческом цен-
тре Пскова. Таких экспонатов сегод-
ня насчитываются единицы. И один 
из них находится именно у нас. Если 
же говорить о привычных кладах, то 
можно сказать, что за последнее вре-
мя они явно «помолодели». Напри-
мер, набор серебряной посуды, кото-
рый несколько лет назад обнаружили 
в ходе раскопок в старинной части го-
рода – на Запсковье, датируется на-
чалом ХХ века. Другой такой же «по-
судный клад» (фарфор мануфактуры 
Кузнецова) мы подняли на поверх-
ность на месте т.н. «Дома Поздноева» 
– это самый центр Пскова рядом с тем 
местом, где нашли «плюшкинские» 
монеты. Он датируется 1917 годом – 
часть вещей была завернута в газету 
того времени, поэтому мы легко уста-
новили время закладки». 

Всего же в «Золотой кладовой» хра-
нятся 38 монетных и два вещевых 
клада, которые могут немало расска-
зать о прошлом Псковского пригра-
ничья. При этом самая ранняя наход-
ка, зафиксированная документально, 
датируется 1885 годом. Она была 
сделана на территории Псковского 
кремля и состояла из 138 монет Мо-
сковского, Новгородского и Псков-
ского монетных дворов. Специалисты 
относят ее к временам Ивана Грозно-
го и Феодора Иоанновича. Большин-
ство кладов, хранящихся в «Золотой 
кладовой», происходят именно из 
Пскова, но есть и исключения. Напри-
мер, в 1920 году в Печорском районе 
(до сорокового года XX века он вхо-
дил в состав Эстонии – Прим. ред.) 
жителями деревни Кузнечиха вблизи 
от дороги, в кубышке, были найдены 
серебряные монеты. Восемьдесят во-
семь из них поступили в Псковский 
музей в 1955 году, а еще одна часть 
его находится в Таллине в нумизма-
тическом собрании Института исто-
рии Академии наук Эстонии. Это, в 
частности, первые псковские моне-
ты периода вечевой республики. Но 
бывает и так, что нашедшие клад не 
представляют его истинной ценности. 

Тогда случаются истории, подобные 
той, что произошла в Усвятах в 50-е 
годы XX века, когда дирхемы (араб-
ские монеты VIII –IX веков) были ра-
зобраны местными рыбаками на… 
мормышки. И только четыре монеты 
из них, которые отобрал у жителей 
партийный секретарь, достались му-
зею. При этом обстоятельства обна-
ружения кладов иногда бывают, по-
рой, очень необычными. Например, 
клад из 563 монет, относящихся к 
царствованию Петра Великого, был 
найден в Великую Отечественную 
войну во время рытья окопов около 
сельца Будовиж Печорского района. 
Однако поступил он в областной му-
зей только в 1954 году от учительни-
цы начальных классов, жительницы 
этой деревни. Другой случай стал уже 
сенсацией областного центра, когда 
в 1987 году на улице Краснознамен-
ской экскаватор подцепил ковшом 
кубышку, и монеты (XVII–XVIII веков) 
из нее разлетелись по всей округе. 
Этот клад поступал в музей частями, 
по мере того как его собирали рабо-
чие. 

 ВНИМАТЕЛЬНО СМОТРИТЕ 
 ПОД НОГИ 

Один из самых древних кладов 
(монеты и украшения X–XI веков) 
был найден в 1955 году возле дерев-
ни Ручьи на глубине 35 см во время 
пахотных работ. Деревня эта нахо-
дится возле озера Полисто, из кото-
рого вытекает река Полисть, впадаю-
щая в Ловать, а по ней, как известно, 
проходил древний торговый путь «из 
варяг в греки» – от Балтийского моря 
на Днепр и далее в Чёрное море. 
Возможно, по нему с европейскими 
купцами и попали в Псковскую об-
ласть обнаруженные тогда монеты, 
отлитые в Лотарингии, Фрисландии, 
Вестфалии и Тюрингии? Также прихо-
дится гадать и как попал на Псковщи-
ну т.н. «меч Александра Невского», 
который сейчас хранится в Гдовском 
краеведческом музее. Несколько лет 
назад эта находка была сделана не-
подалеку от деревни Калихновщи-
на, что на берегу Чудского озера. Ко-
гда специалисты обследовали ору-
жие, их удивлению не было преде-
ла: такие мечи изготавливались лишь 
в центральной Европе (Северный 
Рейн-Вестфалия) на рубеже X века. 
А то, что оно было произведено 
именно там, подтверждало личное 
клеймо мастера – «Ульфберт». Если 
говорить о временах, когда клады 
прятали, то большинство хранящих-
ся в «Золотой кладовой» связано с 
периодом Ливонской и Северной 
войн, а также с событиями револю-
ции 1917 года и становлением совет-
ской власти. К этому времени следу-
ет отнести находку, сделанную в 1974 
году чуть ли не в самом центре Пскова 
(на улице Горького) при строительст-
ве котельной. Рабочие ровняли пло-
щадку, как вдруг лопата одного из 
них наткнулась на…серебряные сто-
ловые приборы: ложки, ножи, вил-
ки. Затем были найдены украшения 
из алмазов, бриллиантов, сапфиров, 
александритов – всего 55 предметов. 

При этом посетители музея, узнав, 
где были найдены многие предме-
ты, искренне изумляются: кто бы мог 
подумать, что у псковичей клады ле-
жат буквально под ногами! Подтвер-
ждением сказанному можно считать 
и находку, которая была сделана… в 
огороде, рядом с церковью Алексан-
дра Невского. По словам Ирины Га-
лицкой, человек перекапывал грядки 
и обнаружил… височное кольцо, вы-
полненное из домонгольского золота 
и относящееся к XIII веку. Возвраща-
ясь же к привычным монетным кла-
дам, следует подчеркнуть, что мно-
гие из них, как показывает практика, 
собирались долго и кропотливо. На-
пример, самый большой клад из хра-
нящихся в «Золотой кладовой» на-
считывает 9306 серебряных монет. 
Он весит более 32 кг и включает рос-
сийские и советские серебряные мо-
неты XIX–ХХ столетий. Его история 
тоже по-своему уникальна и трагич-
на. Его обнаружили в 1987 году, ко-
гда рыли колодец в деревне Скуг-
ры Дновского района на месте дома 
священника. Обычно об обстоятель-
ствах захоронения и о владельце кла-
да мало что известно, но на счастье 
оказалась жива правнучка человека, 
схоронившего эти монеты. Она-то и 
рассказала трагическую историю сво-
ей семьи, столь типичную для Рос-
сии XX столетия. Священника звали 
Михаил Прокопьевич Успенский. До 
своего ареста 28 августа 1930 года 
он служил в местной церкви. О том, 
каким он был пастырем, косвенно го-
ворит то, что во время отправки арес-
тованного, собралась толпа, которая 
предъявила чекистам требование: 
освободить человека из-под стражи. 
Вскоре в Псковское ГПУ поступило за-
явление «от граждан прихода Скугор-
ского сельского совета», где 925 че-
ловек прихода попросили «передать 
его на поруки». Однако к мнению лю-

дей не прислушались и священника 
осудили. Ему было предъявлено по-
истине парадоксальное обвинение: 
собирание монет чтобы «дезоргани-
зовать правильное денежное обра-
щение». «Вещдоками» при этом стали 
15 рублей мелочью, которые нашли у 
него при обыске. После семилетнего 
заточения священник вернулся до-
мой, и хотя его семья жила в боль-
шой бедности, отец Михаил никого 
не посвятил в существование клада, 
и сам не прикоснулся к нему, считая, 
что эти деньги принадлежат церкви. 
Можно предположить, что он наме-
ревался истратить эти средства на ре-
монт и украшение храма, но этого не 
случилось, и сейчас этот клад хранит-
ся в «Золотой кладовой», еще раз на-
поминая о бренности всего земного.

… Оглядывая современную исто-
рию Пскова, можно сказать, что 
многие археологические артефакты 
были погублены. Например, после 
войны, когда рыли в центре города 
котлован под здание педагогическо-
го института, охранные раскопки не 
проводились, а это территория быв-
шего торга, которая могла преподнес-
ти немало сюрпризов. Также был за-
гублен богатейший культурный слой 
под холмом, на котором стоит сей-
час псковское позорище – киноте-
атр «Октябрь», построенный в 50-х 
годах прошлого века. На его месте 
в средние века находился княжий и 
пушечный дворы, но при строитель-
стве «памятника атеизму» об этом 
как-то « забыли». Немало бед при-
несла и война, но вместе с тем до 
наших дней сохранились маршру-
ты древних торговых путей, такие 
старинные города, как Старый Из-
борск, погосты Камно, Выбуты (все 
это предместья Пскова) и др., кото-
рые, как убеждены археологи, по-
прежнему хранят тайны, которые 
еще предстоит открыть.
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Справка

В фондах Псковского музея-заповедника хранятся более 600 тыс. 

экспонатов. В «Золотой кладовой» находится более 40 тыс. пред-

метов из драгоценных металлов. Из-за небольшой площади экспо-

зиции вниманию посетителей представлены 214 уникальных арте-

фактов.

ФЁДОР МИХАЙЛОВИЧ ПЛЮШКИН С СЫНОМ СЕРГЕЕМ ФЁДОРОВИЧЕМ В МУЗЕЕ
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1 июня (21 мая по ст. ст.) 1725 — 
указом императрицы Екатерины I 
учрежден орден Святого Алексан-
дра Невского – третий по счету ут-
вержденный орден, ставший по 
своей значимости вторым высшим 
орденом Российской империи.

2 июня 2000 — возвращаясь из 
Тамбова в Москву на борту собст-
венного вертолета, погиб в авиака-
тастрофе известный хирург-окулист 
Святослав Фёдоров: его вертолет 
разбился у Братцево близ МКАД.

3 июня 2006 — в Багдаде исламские 
экстремисты похитили пятерых рос-
сийских дипломатов и сотрудников 
спецслужб, затем убили их.

4 июня 1989 — на перегоне Аша – 
Улу-Телек (Челябинская область) 
при прохождении пассажирских 
поездов «Новосибирск – Адлер» и 
«Адлер – Новосибирск» произошел 
мощный взрыв облака легких угле-
водородов (газобензиновая смесь), 
скопившихся в низине после аварии 
трубопровода. Погибло от 575 до 
645 человек, еще более 600 было 
ранено. Трагедия считается круп-
нейшей железнодорожной ката-
строфой в истории России.

5 июня (25 мая по ст. ст.) 1762 — 
с целью эмиссии ассигнаций указом 
Петра III учрежден первый в исто-
рии России Государственный банк.

6 июня (26 мая по ст. ст.) 1799 — 
220 лет назад в Немецкой слободе 
Москвы родился великий русский 
поэт Александр Сергеевич Пушкин.

7 июня 1099 — 920 лет назад в ходе 
1-го Крестового похода началась 
осада Иерусалима войском кресто-
носцев, возглавляемое Готфридом 
Бульонским, Раймундом Тулузским 
и Робертом Нормандским.

8 июня 1918 — в Самаре, взятой че-
хословацкими легионерами, обра-
зован Комитет членов Учредитель-
ного собрания (Комуч), первое в 
России антибольшевистское прави-
тельство.

КАЛЕНДАРЬ  СОБЫТИЙ

Вночь на 15 июня 1940 года спец-
группы пограничных войск НКВД 

СССР совершили целую серию напа-
дений на несколько латышских по-
граничных постов в округе Абрене. 
Наибольшую известность получило 
советское нападение на 2-й кордон 
1-й роты 3-го Абренского батальона 
в Масленках. «В ночь на 15 июня с.г. 
совершено нападение на 2-й и 3-й 
охранные посты III Абренского ба-
тальона, – говорилось в документах 
латвийского официального рассле-
дования, – на 2-м посту в Маслен-
ках возникла перестрелка между на-
падавшими и пограничниками, в ход 
пошли также ручные гранаты. В схват-
ке убиты 4 человека. […] Перерезаны 
телефонные провода от 2-го поста в 
тыл. …Напавшие увели погранични-
ков, находившихся на 2-м посту, и 
других пограничников, пришедших 
им на помощь, а также гражданских 
лиц – членов семей пограничников и 
жителей окрестных домов. […] Всего 
со 2-го поста и его окрестностей были 
уведены 5 пограничников и 11 гра-
жданских лиц. […] Выяснилось, что с 
3-го поста и его окрестностей уведе-
ны 5 пограничников и 16 граждан-
ских лиц. Всего со 2-го и 3-го поста 
и их окрестностей уведены 10 погра-
ничников и 27 гражданских лиц».

В ту ночь на 2-м кордоне – он рас-
полагался в 10 метрах от погранич-
ной реки Лудза – находились шесть 
латвийских пограничников и семьи 
двоих из них. В 2.30 ночи патруль-
ный Янис Мацитис засек нарушите-
лей границы, окликнул их и получил 
в ответ автоматную очередь. К тому 
времени нападавшие уже окружили 
здания и стали забрасывать их гра-
натами. Четверо латвийских погра-
ничников попытались отстреливать-
ся из винтовок, но количественный и 
огневой перевес был на стороне на-
падавших. Спустя считанные минуты 
три латышских пограничника были 
убиты, погибла также жена началь-
ника кордона Хермине Пуриня, а ее 
14-летний сын Волдемарс был смер-
тельно ранен – 16 июня он скончался 
в больнице. Ранены были также трое 
детей и жена другого пограничника. 
По той же схеме другое спецподраз-
деление советских пограничников 
атаковало уже 3-й кордон 1-ой роты 
3-го батальона Абрене в Шмайли, но 
здесь хотя бы обошлось без жертв.

Как гласят уже советские документы, 
которые в своем исследовании приво-
дит доктор исторических наук, Миха-
ил Мельтюхов, «14 июня начальником 
10-го пограничного отряда тов. Инеч-
киным был получен приказ командира 
28[-го] стрелкового корпуса, в опера-
тивном подчинении которого с 12 июня 
с.г. находится данный пограничный от-
ряд, – о занятии к 3 часам 15 июня ис-
ходного положения частями корпуса и 
пограничным отрядом. На основании 
этого приказа начальник пограничного 
отряда тов. Инечкин приказал вывести 
истребительные группы пограничников 
на заданное направление вблизи гра-
ницы, одновременно указав о том, что-
бы все командиры ожидали особого 
приказа о начале действий. В 3 часа 30 
минут 15 июня начальник истребитель-
ной группы от 14 заставы 10[-го] погра-
нотряда лейтенант Комиссаров само-
вольно перешел советско-латвийскую 
границу, разгромил и сжег латвийский 

кордон Масленки и, захватив пять по-
гранстражников, 6 мужчин, 5 женщин 
и одного ребенка, вернулся на нашу 
территорию. На участке этой же заставы 
начальник 2-й истребительной груп-
пы политрук Бейко, услышав стрельбу 
и взрывы гранат, [решил, что действия 
начались, но он опоздал] также пере-
шел границу в Латвию и произвел напа-
дение на латвийский кордон Бланты и, 
захватив [без применения оружия] од-
ного сержанта, четырех погранстраж-
ников[ 5 мужчин, 8 женщин, 4] детей, 
вернулся на нашу территорию. [Млад-
ший лейтенант Бусленко с помощни-
ком нач[альни]ка заставы № 11 так же 
перешли самовольно границу, но, не 
слыша действий соседей, возврати-
лись незамеченными. Предваритель-
ным расследованием установлено, что 
все они знали, что без особого прика-
за госграницу переходить нельзя.] Лей-
тенант Комиссаров и политрук Бейко с 
границы сняты и конвоируются, по рас-
поряжению начальника штаба войск 
округа т. Ракутина, – в штаб пограно-
тряда. Расследование ведет начальник 
штаба войск округа тов. Ракутин. Захва-
ченные на латвийских кордонах нахо-
дятся на нашей территории». В июле 
1940 года захваченных латвийских по-
граничников и мирных граждан верну-
ли, но не всех: хозяин хутора Дмитрий 
Маслов, которого той ночью вместе с 
семьей тоже увели в СССР, остался в за-
ключении, в 1942 году его расстреляли.

Схожие инциденты той же ночью 
произошли и на советско-литовской 
границе, только в этом случае напа-
дения на погранзаставы – уже литов-
ские – совершили не пограничники, а 
красноармейцы стрелковой дивизии. 
Как пишет Михаил Мельтюхов, «ко-
мандир 5-й роты 657-го стрелково-
го полка 185-й стрелковой дивизии 
Арзамасов, не дождавшись сигнала 
о переходе границы, самовольно пе-
решел с ротой границу и взял в плен 
2 литовских пограничников, кото-
рые были сданы начальнику погран-
отряда. Вероятно, в ходе этого рейда 
в 3.40 утра 15 июня была захвачена 
литовская застава около деревни Ута 
и убит ее начальник старший поли-
цейский А. Бараускас». Начальник 
отдела разведки штаба 185-й стрел-
ковой дивизии старший лейтенант 
Кондаков «направил 40 человек раз-
ведчиков на погранзаставу, не пре-
дупредив их о сигналах. В результате 
команда разведчиков во главе с лей-
тенантом Козловым также самоволь-
но перешла границу и взяла в плен 
одного литовского солдата». Как по-
лагает исследователь, в данном слу-

чае речь скорее всего идет о событи-
ях, произошедших около 4 часов утра 
в районе Эйшишкес у деревни Мил-
видай: там красноармейцы, вторг-
нувшись на литовскую территорию, 
арестовали и увели с собой литовско-
го полицейского Й. Алекнавичуса.

Если пограничники и понесли нака-
зания за свои действия, то явно сим-
волические. По крайней мере, судь-
ба одного из них известна: политрук 
10-го погранотряда войск НКВД Пётр 
Олиферович (по другим документам 
– Олефирович) Бейко в ноябре 1945 
года – старший лейтенант, агита-
тор 74-го полка 34-й дивизии войск 
НКВД по охране железных дорог, слу-
жит в Казани, куда переведен после 
ранения, тогда же представлен к ор-
дену Отечественной войны 2-й сте-
пени (а в 1985 году награжден еще 
одним орденом – тоже Отечествен-
ной войны 2-й степени). Так ведь и 
случившееся трудно списать на само-
деятельность или эксцесс исполните-
ля. В июне 1940 года с точки зрения 
советского руководства сложилась 
ситуация, крайне благоприятная для 
установления полного контроля над 
Литвой, Латвией и Эстонией. И вот, 
в ночь на 15 июня 1940 года, огром-
ная советская группировка – свыше 
541 тыс. человек – завершила раз-
вертывание и вышла на исходные ру-
бежи, изготовившись к вторжению. 
Еще раньше погранвойска НКВД по-
лучили приказ обеспечить переход 
границы частями Красной Армии, 
для чего предусматривалось созда-
ние ударных и истребительных групп, 
в задачу которых, пишет Мельтюхов, 
«входило ведение разведки и реко-
гносцировки, выбор места перехо-
да границы, подготовка переправ и 
плавсредств, а после начала боевых 
действий – уничтожение штабов и 
подразделений пограничной службы 
противника». Перед общим перехо-
дом госграницы, как гласил приказ, 
в частности, командующего войска-
ми ЛВО, погранчастям НКВД следо-
вало совместно с подразделениями 
Красной Армии «внезапным и сме-
лым налетом захватить и уничтожить 
эстонские и латвийские погранкор-
доны…». Правда, в ту же ночь на 15 
июня «концепция поменялась»: пра-
вительства трех Прибалтийских стран 
приняли советский ультиматум и раз-
вернутые у их границ советские вой-
ска не получили приказ на проведе-
ние наступательной операции. Но, 
как водится, не до всех исполнителей 
довели отмену приказа о «внезапном 
и смелом налете»…

ФОТОГРАФИЯ РУИН СГОРЕВШЕГО ЗДАНИЯ 2-ГО КОРДОНА 1-ОЙ РОТЫ 3-ГО БАТАЛЬОНА 
АБРЕНЕ. 1941. ОПУБЛИКОВАНА В ГАЗЕТЕ «ТЕВИЯ»

ПОРТРЕТ ИМПЕРАТОРА ПЕТРА III. 
ХУДОЖНИК АЛЕКСЕЙ АНТРОПОВ. 1762
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КАЛЕНДАРЬ  СОБЫТИЙ
9 июня 1945 — Указом Президиума 
Верховного Совета СССР учрежде-
ны медали «За взятие Будапешта», 
«За взятие Кёнигсберга», «За взятие 
Вены» и «За взятие Берлина». Дру-
гим указом в тот же день учреждены 
медали «За освобождение Белгра-
да», «За освобождение Варшавы», 
«За освобождение Праги».

10 июня 1941 — Главнокомандую-
щий сухопутными войсками Герма-
нии генерал-фельдмаршал Вальтер 
фон Браухич своим распоряжением 
утвердил 22 июня днем «Д» – днем 
начала операции «Барбаросса», а 
3 часа 30 минут этого дня – време-
нем начала наступления сухопутны-
ми войсками и перелета авиации 
через границу.

11 июня 1996 — в вагоне поезда 
московского метро, следовавше-
го от станции «Тульская» в сторо-
ну станции «Нагатинская» произо-
шел взрыв самодельного взрывного 
устройства, в результате которого 
погибли 4 человека и 16 получили 
ранения. Организаторы и исполни-
тели теракта не найдены.

12 июня 1924 — Политбюро ЦК 
РКП(б) приняло постановление «О 
национальном размежевании рес-
публик Средней Азии». Было реше-
но вместо Туркестанской Советской 
Республики (Туркестанской АССР) 
образовать республики по нацио-
нальному признаку, попутно ликви-
дировав также Бухарскую и Хорезм-
скую ССР.

13 (1 по ст. ст.) июня 1858 — пред-
ставитель России Евфимий Путятин 
и представитель Китая подписали в 
Тяньцзине русско-китайский трактат, 
значительно расширивший полити-
ческие и торговые права России в Китае.

14 июня 1940 — германские вой-
ска без боя вошли в Париж, покину-
тый французским правительством и 
объявленный «вольным городом».

15 (3 по ст. ст.) июня 1830 — в Се-
вастополе вспыхнул т.н. чумной 
бунт, спровоцированный карантин-
ными мерами против вспышки хо-
леры, которую поначалу приняли за 
эпидемию чумы.

6 июня 1919 года приказом пред-
седателя РВСР Льва Троцкого был 

создан Чрезвычайный военный рево-
люционный трибунал для выжигания 
«язвы махновщины». Сам же Нестор 
Махно объявлен Троцким вне закона 
«за развал фронта», то есть, подлежа-
щим немедленному уничтожению. Еще 
раньше, 4 июня, издан приказ того же 
РВСР о ликвидации войск Махно: всем 
советским военным властям и форми-
рованиям предписывалось железной 
рукой навести «революционный по-
рядок», применяя ко всем махновцам 
исключительно расстрел. Этому пред-
шествовала пафосная статья «Мах-
новщина», опубликованная Троцким 
2 июня 1919 года в своей поездной 
газетке «В пути»: «Есть Советская Ве-
ликороссия, есть Советская Украина. 
А рядом с ними существует одно мало 
известное государство: это Гуляй-Поле. 
Там правит штаб некоего Махно. Спер-
ва у него был партизанский отряд, по-
том бригада, затем, кажется, дивизия, 
а теперь все это перекраивается чуть 
ли не в особую повстанческую армию. 
Против кого же восстают махновские 
повстанцы? …Махно и его ближай-
шие единомышленники почитают себя 
анархистами и на этом основании «от-
рицают» государственную власть. Ста-
ло быть, они являются врагами Совет-
ской власти? Очевидно, ибо Советская 
власть есть государственная власть ра-
бочих и трудовых крестьян. …Контрре-
волюционеры всех мастей ненавидят 
коммунистическую партию. Такое же 
чувство питают к коммунистам и мах-
новцы… …махновцы ничем не отлича-
ются от григорьевцев. …«Армия» Мах-
но – это худший вид партизанщины… 
Никакого намека на порядок и дисцип-
лину в этой «армии» не найти. Ника-
кой организации снабжения. Продо-
вольствие, обмундирование, боевые 
припасы захватываются, где попало, 
расходуются, как попало. Сражается 
эта «армия» тоже по вдохновению. Ни-
каких приказов она не выполняет. От-
дельные группы наступают, когда могут, 
то есть, когда нет серьезного сопротив-
ления, при первом крепком толчке не-
приятеля бросаются врассыпную, сда-
вая малочисленному врагу станции, 
города и военное имущество… Коман-
диры, назначенные центральной Со-
ветской властью, поставлены волей 
трудовых миллионов. Махновские же 
командиры отражают интересы ни-
чтожной анархической кучки, опираю-
щейся на кулака и темноту. …Поскобли 
махновца, найдешь григорьевца. А 
чаще всего и скоблить не нужно: огол-
телый, лающий на коммунистов ку-
лак или мелкий спекулянт откровенно 
торчит наружу…». Резюме: «Нет, с этим 
анархо-кулацким развратом пора кон-
чить, кончить твердо, раз и навсегда. 
Так, чтобы никому больше повадно не 
было». В считанные дни эту установоч-
ную статью перепечатали все основные 
советские газеты.

Сам же Махно, ещё и понятия не 
имевший ни об опусе Троцкого, ни о 
том, что объявлен врагом советской 
власти, и что уже подписаны приказы 
о его ликвидации, как раз в это время 
из последних сил продолжает сдержи-
вать натиск деникинских частей. К на-
чалу июня 1919 года ситуация на укра-
инских фронтах для советских войск 
просто катастрофична. 2 июня 1919 
года командующий Украинским фрон-
том Владимир Антонов-Овсеенко со-
общал наркомвоенмору Советской 

Украины Николаю Подвойскому, что 
красные «13-я, 8-я и 10-я армии почти 
уничтожены. …Потеряна не только ли-
ния Маныча, но бой идет на р. Аксай в 
130 верстах к югу-востоку от Царицы-
на и в 150 от Торговой… Астрахань под 
угрозой. Царицын в клещах… Совет-
ская власть на всем юге под вопросом». 
Столь же отчаянны и рапорты других 
красных военачальников: «Положение 
в Донбассе стало катастрофическое: 
тринадцатой армии больше не сущест-
вует, часть восьмой перешла, часть раз-
бежалась. …Девятая армия бежит…».

«Расстроив части Махно и отбро-
сив их к югу и западу, – писал в сво-
их «Записках о гражданской войне» 
Антонов-Овсеенко, – Шкуро вос-
пользовался образовавшимся про-
рывом… ударил …вошел в тыл частям 
Южфронта». По сути, только мах-
новцы тогда и держали весь фронт, 
с беспредельным ожесточением сра-
жаясь чуть не за каждый клочок зем-
ли, за каждое село, никто, кроме них, 
белое наступление не сдерживал. 
Так ведь и отступать им было неку-
да: тут их хаты, тут их семьи. Потери 
махновцев огромны и патронов уже 
нет. А нет их потому, что большеви-
ки прекратили снабжать ими Махно. 
Из донесения Махно: «Отсутствие на-
лаженной и срочной доставки патро-
нов заставило оставить многие пози-
ции и приостановить наступление. …
части совершенно не имеют патро-
нов и, продвинувшись вперед, нахо-
дятся в угрожающем положении на 
случай серьезных контрнаступлений 
противника. Мы свой долг исполни-
ли, но высшие органы задерживают 
питание армии патронами. Просим 
устранить это и регулярно в достаточ-
ном количестве высылать патронов, 
и мы не только полностью выполним 
задание, но сделаем больше того». 
Как задним числом писал Антонов-
Овсеенко, «Махно… мог быть вели-
колепно использован нами …[махнов-
цы] дрались с казаками превосходно 
и нет сомнения еще долго б отстаи-
вали свой район, если б у них были 
патроны (к итальянским винтовкам, 
которыми многие из них были воору-
жены, патрон им не дали, хотя они и 
были переданы 2-й армии)…».

Итак, патроны для итальянских вин-
товок, которыми и была оснащена 
большая часть махновцев, оказыва-
ется, у большевистского командова-
ния имелись в достатке, но их вполне 
умышленно не выдали, сознательно 
обрекая части Махно на уничтоже-
ние! На сей счет у Антонова-Овсеен-
ко и объяснение имелось: «Реввоен-

совет 2-й армии отлично знает, что 
бригада Махно представляет из себя 
крестьянскую массу, пропитанную 
мелкобуржуазными лево-эсеровски-
ми, анархическими тенденциями, 
совершенно противоположными го-
сударственному коммунизму. Столк-
новение между махновщиной и ком-
мунизмом рано или поздно неиз-
бежно». Потому «еще при образова-
нии бригады Махно командармом 2 
были даны ей итальянские винтовки с 
тем расчетом, чтобы в случае надоб-
ности имелась возможность оставить 
их без патронов». С той же циничной 
откровенностью Антонов-Овсеенко 
повествует, как расчет делался на то, 
что когда большевистское командо-
вание начнет требовать более энер-
гичных действий со стороны Мах-
но, тот «начнет не исполнять боевые 
приказы, и дело очень быстро при-
дет к открытому разрыву между нами 
и Махно». Что тут же даст удобный 
повод ликвидировать этого повстан-
ческого вожака, предусмотритель-
но оставленного большевиками без 
патронов! Выходит, что большевики 
больше боялись махновцев, сдержи-
вавших белых, нежели собственно 
Деникина?!

Страх перед Махно, который и в мыс-
лях не собирался восставать против кра-
сных, буквально парализовал, разъел 
мозг большевистского командования. 
Как пишет Василий Голованов, автор 
лучшего на данный момент исследова-
ния о Махно, в действиях большевист-
ского руководства «определенно стал 
проступать какой-то маразм; это дей-
ствия группы тяжелых психопатов, ко-
торые… в течение десяти дней усердно 
боролись с несуществующим мятежом 
бригады Махно, сделали все, чтобы 
этот мятеж поднять – не подняли, раз-
валили фронт и чуть-чуть вменились в 
разум только тогда, когда белое насту-
пление стало угрожать им лично». Но и 
затем, уже «в обстановке надвигающей-
ся катастрофы… народный комиссар по 
военным делам не придумал себе луч-
шего дела, чем изничтожение некое-
го командира дивизии, войска которо-
го, оплеванные и оболганные с головы 
до ног, с яростью отчаяния продолжали 
драться с противником». Когда же ка-
тастрофа на фронте и полный провал 
большевистского командования стали 
очевидны, Махно оказался еще более 
востребован Троцким – в качестве коз-
ла отпущения: брать на себя ответствен-
ность за разгром председатель РВСР не 
собирался.

Подготовил 
Владимир ВОРОНОВ

«ПОСКОБЛИТЬ МАХНО»

НЕСТОР ИВАНОВИЧ МАХНО (В ЦЕНТРЕ) СО СВОИМ ШТАБОМ

ЕВФИМИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ ПУТЯТИН
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КАК ЭТО БЫЛО
В ИЮНЕ 1919-ГО 
 «О ПОРАЖЕНИЯХ СООБЩАТЬ 
 НЕ ВЕЛЕНО» 

Из записок историка Юрия Готье:
4 июня. «…Из общих известий – го-

ворят за верное, что Сибирское прави-
тельство признано; так ли это или не так, 
но сегодня арестованы все оставшиеся 
в Москве консульства, точнее, консуль-
ский персонал, так как все остававшиеся 
здесь пребывали уже в качестве частных 
лиц… Декрет о разрешении ездить по же-
лезным дорогам только с разрешения уже 
отозвался на хлебных ценах – они опять 
скакнули до 1200 рублей пуд».

5 июня. «Облава на консулов и ино-
странцев оказывается гораздо шире, чем 
можно было думать сначала: все нации 
подверглись одной и той же участи; оче-
видно, происходит что-то гораздо боль-
шее, нежели мы знаем…».

6 июня. «…Газеты сегодня вопят о дви-
жении на Вятку, а Нахамкис говорит о де-
санте в Архангельске. Московские обыва-
тели опять приободрились…».

12 июня. «…В Москве мое настроение 
сильно переменилось. Там все уверены в 
противоположном тому, что пишут боль-
шевики в «Известиях». Убеждение это 
основывается на множестве… слухов, иду-
щих в значительной части от самих пуга-
ющихся, озлобленных, ссорящихся ме-
жду собою большевиков. Упорно из раз-
ных мест идут сведения, что информация, 
даже в скудных сводках, будет все глуше 
и глуше. О поражениях сообщать не веле-
но. Из всех данных, которые удается со-
брать, видно, что наступление на РСФСР 
все-таки продолжается и что прифронто-
вая полоса вся объята восстаниями… Ста-
ла волноваться и Москва; виною этому 
невыдача хлеба… Уже в прошлое воскре-
сенье происходили демонстрации; они 
вновь будут сегодня: требования – хле-
ба, долой гражданскую войну, свободная 
торговля. Конечно, это вызовет репрес-
сии, которые еще больше выдвинут ВЧК 
на место Совета Народных Комиссаров. 
Говорят также, что идет отчаянная грыз-
ня между Троцким и начальником осо-
бого отдела ВЧК Кедровым, который хо-
чет занять место Троцкого. Слухи о том, 
что Троцкий с ума сошел, идут из кругов 
ВЧК; но он до сих пор отгрызается, хотя он 
болен на самом деле и страдает неврасте-
нией… Сегодняшняя сводка все-таки при-
личная: утеряны Новый Оскол, Царев, и 
регресс на западе».

15 июня. «…когда идешь по централь-
ной части Посада и видишь совдеповские 
горильи рожи, то испытываешь чувство 
какой-то гнилой отрыжки… ».

(Готье Ю.В. Мои заметки. М., 1997.)

Из дневника московского обывателя 
Никиты Окунева:

6 июня. «Колчак не сопротивляется в 
Уфимском направлении, но усиливается 
на путях к Вятке и уже взял Глазов.

Страшно всех интересует Сухаревка, а 
вместе с тем и развращает. Покупатели и 
продавцы по нужде, после нескольких по-
сещений Сухаревки, превращаются сами 
в спекулянтов, и идет какой-то дьяволь-
ский кавардак, круговой обман, взаим-
ное околпачивание, сознательное повы-
шение цен на жизнь. Подумайте только! 
Кусок пиленого сахара продается там по 3 
р. за шт., самая плохая папироска 1 р. шт., 
свежий огурец 15 р., соленый 5 р., ма-
ленькая шоколадинка с пуговицу от пид-
жака — 3 р., стакан воды, подслащенный 
сахарином, 2 р.

А на Конной что делается теперь: крес-
тьянская лошадь, правда, добрая, – что 
стоила раньше рублей полтораста, идет 
теперь за 30.000, корова, кажется, са-
мая плохонькая, и та ценится теперь не 
менее 15.000; и вот, когда уже трава по-
чти поспела, – сено стоит 275 р. за пуд, 
овес 500 р.

…Со вчерашнего дня, согласно с особым 
декретом, по всей России поездки по ж. д. 
дозволены только служебные или по до-
машним обстоятельствам самой перво-
степенной и удостоверенной важности».

8 июня. «…В последние месяцы разные 
совдепы выносят постановления о вскры-
тии Мощей, в присутствии духовенства и 
«верующих», и коль скоро где мощи ока-
зываются тленным прахом Угодников Бо-
жьих, всячески шумят об этом и даже 
делают кинематографические снимки, 
которые развозят по деревням, городам 
и войскам. Вот она веротерпимость-то и 
свобода совести! Это почище преподава-
ния атеизма».

10 июня. «…Стал дорожать хлеб, его на 
Сухаревке продавали вчера по 45 р. за 
фунт. Сахар дошел до 150 р. за ф., овес 
800 р. п., ржаная мука 1.600 р. п. Мясо 
говяжье 70 р. ф. Севрюга или осетрина 
140 р. ф. 

Сегодня вступил опять в новую долж-
ность по водному транспорту: заведую 

коммерческим отделом московского рай-
онного управления. Оклад 1.750 р.».

13 июня. «В Харькове объявлено осад-
ное положение. Троцкий сказал там, что 
потеря Петрограда не была бы для респуб-
лики так тяжка, как потеря Донецкого бас-
сейна, и все внимание сосредотачивается 
сейчас на Донецком фронте. Таким обра-
зом, сам «главковерх» признался, что 
наши дела на Петроградском и Донецком 
фронтах не очень утешительные.

В «Известиях» напечатана нота фин-
ляндского министра ин. дел Эрнроота Чи-
черину (от 7-го июня) по одному спорно-
му дипломатическому делу. В ней очень 
много «любезного» для нашего Совнарко-
ма: «Финляндское правительство еще раз 
громко протестует против безобразно-
го поведения русского советского прави-
тельства и считает, что русское правитель-
ство не имеет права обращаться от имени 
русских рабочих и крестьян. Правитель-

ство, которое разгоняет силою оружия Уч-
редительное собрание, и арестовывает 
и убивает граждан исключительно за их 
политические убеждения, и препятствует 
выпуску газет других политических пар-
тий, недостойно представлять истинную 
демократию. Правительство, в котором не 
представлен ни один разумный русский 
рабочий или крестьянин, является самой 
отвратительной деспотией, которая ко-
гда-либо существовала. Утомленное до-
говариваться с правительством, которое, 
по-видимому, возвело в принцип изме-
нять своему слову, финляндское прави-
тельство предупреждает российское со-
ветское правительство, что терпению его 
может наступить конец…».

15 июня. «Красные войска в Царицын-
ском районе отступают. Сарепта занята 
противником, а Царицын – накануне па-
дения.

Троцкий считает необходимым прямо и 
открыто сказать: «Харькову угрожает не-
посредственная опасность».

(Окунев Н.П. Дневник москвича, 1917 
– 1924: в 2 кн. Кн. 1. М., 1997.)

Из телеграммы командующего 
Кавказской армией генерала Петра 
Врангеля главнокомандующему Во-
оруженными Силами Юга России гене-
ралу Антону Деникину:

15 июня. «После трехнедельного тяже-
лого перехода, ведя непрерывные бои, 
армия подошла к Царицыну. Двухднев-
ные кровопролитные атаки разбились о 
технику, сильнейшую артиллерию и по-
давляющую численность врага. Учиты-
вая значение Царицына, противник про-
должает подвозить подкрепления. Честно 
смотря в глаза истине, вижу, что без мощ-
ной пехоты, артиллерии и технических 
средств взять Царицын не могу. …переход 
противника в наступление приведет к по-
тере обескровленной армией части захва-
ченного пространства. Армию упрекнуть 
не могу. За время операции некоторые 
полки дошли по составу до сотни. Убито 
и ранено пять начальников дивизий, три 
командира бригад, одиннадцать коман-
диров полков».

(Врангель П. Записки. Ноябрь 1916 г. – 
ноябрь 1920 г. Т. 1. Минск, 2002.)

Из дневников красного командира 
Филиппа Голикова:

2 июня. «…В эти дни решается судьба 
Глазова. Неприятель напирает изо всех 
сил и находится уже в трех верстах от го-
рода. Обстреливает станцию из орудий. 
Положение серьезное».

5 июня. «Позавчера Глазов пал. Все 
ближайшие к нам полки 29-й дивизии и 
Особой бригады поспешно отступают – 
как бы не попасть в кольцо. Белые от Гла-
зова переправились через Чепцу и стали 
заходить нам в тыл.

Вчерашний день у нас началась чуть 
ли не повальная паника. Пошли слухи 

ЗНАМЕНИТАЯ СУХАРЕВКА В ПОРУ СВОЕГО РАСЦВЕТА

АТАМАН ДУТОВ. 1918
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Uодин страшнее другого: Люм взят, Пу-
демский завод взят, легкая батарея за-
хвачена, хозимущество полка попало 
белым и т. п. …».

11 июня. «…Не везло нам с командира-
ми полка. В этом, я полагаю, главная при-
чина многих неудач. За два месяца смени-
лись три комполка. … Да и с комиссарами 
было не лучше. Они тоже сменялись три-
жды… Окажись во главе полка хорошие, 
опытные боевые руководители, многое 
сложилось бы иначе. …».

(Голиков Ф.И. Красные орлы (Из днев-
ников 1918–1920 г.г.). М., 1959.)

 «КРУГОМ ТОЛЬКО КУЧИ 
 НАДУТЫХ ЛЯГУШЕК, 
 ПИГМЕЕВ, ХАМЕЛЕОНИСТЫХ 
 ПУСТОБРЕХОВ» 

Из дневника генерал-лейтенанта 
барона Алексея фон Будберга:

2 июня. «Был у генерала Жанена; ве-
селый, жизнерадостный француз; счи-
тается главнокомандующим союзными 
войсками, но чехи его слушаются толь-
ко, когда это им удобно. По просьбе Жа-
нена высказал ему свои взгляды на сов-
ременное положение России и Сибири… 
Пытался ему растолковать, что прежде 
всего нужно, чтобы союзники признали 
образовавшуюся в Омске власть и под-
держали ее морально и матерьяльно; 
сейчас мы находимся в невероятно тя-
желом и сложном положении какого-то 
bâtard’а (бастарда. – Прим. ред.), и это 
дает возможность разражаться разны-
ми выпадами Семенову, Гайде и другим 
атаманам, допускает двусмысленное 
поведение японцев… Нам нужна проч-
ная, планомерная помощь вооружен-
ной силой, но никоим образом не для 
войны на фронте, а для оккупации важ-
нейших населенных пунктов и для уста-
новления там законного порядка и нор-
мальных условий жизни; сделать сами 
мы этого не в состоянии… Это нам надо 
временно до тех пор, пока не окрепнет 
закон и государственность и не устано-
вятся новые административные орга-
ны… Для этой цели нам нужны совер-
шенно нейтральные, беспристрастные 
и спокойные войска, способные сдер-
жать всякие антигосударственные поку-
шения, как слева, так и справа. Только 
под прикрытием сети союзных гарни-
зонов… возможно будет приняться за 
грандиозную работу воссоздания всего 
разрушенного в стране…».

4 июня. «Утром вернулся из Перми ад-
мирал; одновременно приехали Гайда и 
Дутов, а с востока прикатил смененный с 
должности командующего войсками При-
амурского округа казачий держиморда 
Иванов-Ринов; надо весьма опасаться, 
что эта политиканствующая троица устро-
ит здесь какой-нибудь кавардак. …

После совещания с Ноксом и Жаненом, 
адмирал решил сам ехать к Гайде, так как 
иных средств для разрешения инцидента 
не было; трагическое бессилие Верхов-
ной, по названию, власти и Верховного, 
по званию, командования, вынужденных 
советоваться с иностранцами и не имею-
щих реальных средств заставить выпол-
нить свою волю… 

Было решено идти напролом; взяли с 
собой весь конвой Верховного Правите-
ля, приказали изготовиться находящемуся 
в Екатеринбурге батальону охраны Ставки 
и двинулись на запад усмирять непокор-
ного Сибирского командарма из перебе-
жавших к нам фельдшеров австрийской 
армии. 

…После довольно длительных прере-
каний и обмена колкостями, Адмирал 
поставил Гайде ультиматум выехать из 
Перми, в течение двух часов… Через два 
часа Гайда экстренным поездом выехал в 
Омск, сдав командование армией… Гайда 
явился в Омск с отборным конвоем в 356 

человек и сейчас он самая реальная сила 
во всем Омске. …». 

7 июня. «Сегодня Омск праздновал го-
довщину дня освобождения от больше-
виков… После парада пришлось принять 
участие в комиссии по ордену Освобо-
ждения Сибири; весьма нелепая идея 
заниматься в такое время созданием ка-
ких-то орденов… Орден установлен, как 
единовременный, но имеет почему-то че-
тыре степени; первоначальная идея дать 
простую эмблему сибирских элементов 
белого снега и зеленой тайги исковерка-
на совершенно каким-то местным худож-
ником, родившим что-то весьма персид-
ское и котильонное. Читинский Гришка и 
его есаулы оказались художественнее в 
создании своего собственного Георгиев-
ского креста: они взяли обыкновенный 
белый Георгий и добавили к нему только 
черные каймы.

…с ужасом зрю, что власть дрябла, тя-
гуча, лишена реальности и деловито-
сти, фронт трещит, армии развалива-
ются, в тылу восстания, а на Дальнем 
Востоке неразрешенная атаманщина. 
Власть потеряла целый год, не сумела 
приобрести доверия, не сумела сде-
латься нужной и полезной, …ее автори-
тет неудержимо, почти что кувырком 
летит вниз. Сейчас нужны гиганты на-
верху и у главных рулей и плеяда доб-
росовестных и знающих исполнителей 
им в помощь… вместо этого вижу кру-
гом только кучи надутых лягушек Ом-
ского болота, пигмеев, хамелеонистых 
пустобрехов, пустопорожних выскочек 
разных переворотов, комплотов и по-
литически-коммерческих комбинаций; 
вижу гниль, плесень, лень, недобро-
совестность, интриги, взяточничество, 
грызню и торжество эгоизма, бесстыд-
но прикрытые великими и святыми ло-
зунгами…».

8 июня. «…На фронте никакого просве-
та и армии безудержно катятся на восток, 
потеряв, очевидно, способность остано-
виться, задержаться и начать оказывать 
сопротивление. …Красные, вопреки всем 
оптимистическим донесениям контрраз-
ведки, не выдыхаются и энергично нас 
преследуют. Скверно на душе; кругом бо-
лото, нравственное разложение и разжи-
жение и грязное политиканство; ведом-
ства грызутся друг с другом и занимаются 
взаимным ущемлением и подковыркой, а 
в пределах каждого ведомства идет своя 

внутренняя борьба, кипят свои домашние 
водовороты…».

10 июня. «На фронте плохо; в 6 диви-
зии 21 полк перебил офицеров и перешел 
к красным… истребление офицерства ста-
ло обычным финалом импровизирован-
ных и форсированных, под сгущенным 
давлением производимых формирова-
ний; …вся концентрированная ненависть 
солдатчины обращается на начальство и 
на офицеров…».

14 июня. «…Получено известие, что в 
Иркутске чехословаки арестовали часть 
своих офицеров и образовали комитеты. 
Опять нам придется расхлебывать всю эту 
ерунду, созданную союзниками, посадив-
шими нам в тыл эту разжиревшую и об-
ленившуюся шкурятину, занятую торгов-
лей и скапливанием денег и имущества и 
совершенно не желающую рисковать не 
только что жизнью, а даже спокойствием 
и удобствами своей жизни. …Чехи, про-
жив с нами год, от нас отошли; ничего не 
делая, относясь критически к нашим по-
рядкам, не умея и не желая понять всей 
сложности обстановки, они сейчас бли-
же к нашим левым партиям и скрыто вра-
ждебны существующему правительству. …
Они отлично учитывают свою силу и нашу 
слабость и всячески этим пользуются… На 
Урале и в Сибири они набрали огромней-
шие запасы всякого добра и боле всего 
озабочены его сохранением и вывозом. …
Сейчас чехи таскают за собой около 600 
груженных вагонов, очень тщательно ох-
раняемых… по данным контрразведки эти 
вагоны наполнены машинами, станками, 
ценными металлами, картинами, разной 
ценной мебелью и утварью и прочим до-
бром, собранном на Урале и в Сибири… 
…мы становимся для них все более и бо-
лее ненавистными, ибо из-за нас их дер-
жат здесь; ведь, и их выступление, и их 
задержка здесь не являются результата-
ми определенной идеи поддержки наше-
го движения и борьбы с большевизмом; 
они напали на большевиков и стали че-
рез них пробиваться только потому, что 
Троцкий приказал их задержать; они оста-
лись здесь только потому, что союзники не 
дают им пароходов и потому, что они за-
висят от союзников по части денег и снаб-
жения; рисковать и особенно трудиться 
ради нас они не желают, из-за нас воевать 
не будут…».

15 июня. «…Невеселое впечатление 
производят Омские улицы, кишащие 

праздной, веселящейся толпой; бродит 
масса офицеров, масса здоровенней-
шей молодежи, укрывающейся от фрон-
та по разным министерствам, управлени-
ям и учреждениям, работающим якобы 
на оборону; целые толпы таких жеребцов 
примазались к разным разведкам и осве-
домлениям. …».

(Барон А. Будберг. Дневник. 1919 год. 
// Архив русской революции. Т.XIV. Бер-
лин, 1924.)

 «ПРОЕКТ О РАСШИРЕНИИ 
 РАССТРЕЛА ПРИНЯТЬ» 

Из документов ВЧК
Из протокола № 4 заседания опе-

ративного штаба по проведению 
обысков.

6 июня. «Слушали: [пункт] 7. Массовые 
обыски.

Постановили: 7. Для проведения опе-
рации назначается тройка: тт. Манцев, 
Жуков и Дейч.

Тройка вырабатывает инструкцию для 
производящих обыски. (Никакие рекви-
зиции не допускаются.)

Тов. Манцеву поручить составить в рай-
онных и наших учреждениях подробные 
сведения о подозрительных адресатах.

Операция проводится в течение одной 
недели.

Председатель Ф. ДЗЕРЖИНСКИЙ».
(Ф. Дзержинский – председатель ВЧК – 

ОГПУ. 1917 – 1926. М., 2007.)

Из протокола заседания ЦК РКП(б) о 
расширении прав ВЧК

15 июня. «Слушали: [пункт] 6. Проект 
декрета о расширении права расстрела, 
внесенный т. Дзержинским.

Постановили: 6. Принять декрет за 
основу, выбросив лишь расстрел за под-
делку документов и соединив в общей 
формулировке в одном пункте участие 
в заговорах и в контрреволюционных 
организациях. Юридическую обработ-
ку проекта поручить т. Стучке, назначив 
ему 2-дневный срок. После этого декрет 
внести в Президиум ВЦИК».

(В.И. Ленин и ВЧК: Сб. документов 
(1917–1922 гг.). М., 1987.)

Авторские орфография 
и пунктуация сохранены.

Подготовил Владимир ВОРОНОВ

СОТРУДНИКИ ШТАБА СИБИРСКОЙ АРМИИ (СЛЕВА НАПРАВО В НИЖНЕМ РЯДУ: ГАЙДА, КОЛЧАК, БОГОСЛОВСКИЙ), ЕКАТЕРИНБУРГ. 1919
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ВИВИАН КЛЭР рассказ 

–П
оймите меня 
п р а в и л ь н о , 
детектив, я со-
чла это стран-
ным. Уверяю 

вас, я долго сомневалась, прежде 
чем прийти и заговорить с вами об 
этом. 

– И что же заставило вас прийти? 
– Кое-какие изменения, ведь я 

очень хорошо знаю этот отель.
Гарри уселся в кресло. Что за 

утро! Не для того же он поступил на 
службу в полицию, чтобы выслу-
шивать бред каких-то там божьих 
одуванчиков с улицы. Но эта зая-
вилась прямо в участок. Если бы он 
был охранником у входа, он, на-
верняка, был бы недоволен, но ка-
тегория «старая перечница» – это 
не его обязанность. Она выгляде-
ла прямо как персонаж из произ-
ведений Агаты Кристи. Эдакая мисс 
Марпл, которая только что пересек-
ла Ла-Манш для проведения лет-
него отдыха. Скорее из Эскота, чем 
из Сент-Мэри-Мида, в шляпке цве-
та хорошо приготовленного лосо-
ся, какие только англичанки могут 
по-прежнему выставлять напоказ, с 
зонтиком, прикрывающим головку, 
увенчанную атласной розой.

– Садитесь, прошу вас...
«Мисс Марпл» присела на край 

стула, словно воробушек, готовый 
улететь в любую минуту. У нее был 
светлый цвет лица, утонченность, 
свойственная возрасту, когда жен-
щинам из приличного общества уже 
не нужно загорать. Ее кружевная 
блузка была застегнута вплоть до 
последней пуговицы, воротник ак-
куратно отглажен. Костюм, длинная 
юбка и пиджак с лацканами, кото-
рый она, видимо, носила в течение 
уже нескольких десятилетий. Ткань 
хорошего качества, однако уже 
тронутая теми годами, что «мисс 
Марпл» не снимала его. 

– Итак, начнем с самого начала. 
Не могли бы вы назвать мне ваше 
имя, фамилию, адрес и дату рожде-
ния...

Механический тон Гарри смутил 
его собеседницу.

– О! Это, может быть, и не мое 
дело, но я пришла поговорить с 
вами о том, что я считаю ненор-
мальным. Впрочем, я не хочу вас 
беспокоить, – сказала она, вставая. 

«Такая вполне способна подать 
жалобу! – подумал Гарри. – Тебе не 
нужно винить себя. Ты в двух ша-
гах от долгожданного продвижения 
по службе, и ты не упустишь это по 

прихоти какой-то старой грымзы. 
Точно! Похоже, она не замужем – с 
ее-то такой обаятельной внешнос-
тью. Или, если она и была заму-
жем, то давно похоронила мужчину, 
за которого когда-то сподобилась 
выйти».

– Не волнуйтесь, пожалуйста. Это 
мы и делаем при любых показани-
ях, – объяснил Гарри, почесывая за-
тылок. 

– Аделаида делла Пиадин, – ска-
зала она без малейшего акцента на 
гласных звуках. – Мой отец, граф 
делла Пиадин, был так взволнован 
фактом моего рождения, что ошиб-
ся, регистрируя меня в мэрии. Или, 
может быть, он захотел, чтобы я та-
ким образом выделялась...

Гарри изобразил вымученную 
улыбку. Выделялась? Довольно нео-
бычно. И как долго его будет отвле-
кать эта самая Аделаида? Что могла 
ему рассказать нежданная дочурка 
графа... Сколько ей вообще лет? Вся 
в морщинах – это о ней. Но она со-
хранила во взгляде живость ребен-
ка, ту самую, что так шла настоящей 
мисс Марпл с ее необычайной про-
ницательностью и наблюдательнос-
тью, необходимой для того, чтобы 
сделать потрясающее финальное 
открытие. Та отличалась уникальной 
памятью, и порой от ее пророческих 
предсказаний бегали мурашки по 
коже. Тут все дело в остроте и цеп-
кости взгляда. Он так много трени-
ровался во время занятий в поли-
цейской школе и на стажировках. 
Различать мельчайшие признаки, 
которые могли бы поставить чело-
века на преступный путь.

– А вас как зовут? 
Теперь настала очередь Гарри быть 

сбитым с толку. Кто вел допрос? Она 
или он? Завеса досады навалилась 
на него. Но сейчас не время было ее 
доставать. Его могли снимать на ви-
део без его ведома – в этом новом 
участке, в который его только что пе-
ревели. 

– Гарри, Гарри Дюшмен, – просто 
ответил он.

Он был французом по рождению 
и по происхождению, на что, впро-
чем, его имя совершенно не указы-
вало. Его отец точно не волновал-
ся, регистрируя его. Он мечтал дать 
сыну имя известного полицейского. 
Гарри – это звучало отлично, в этом 
было что-то американское. Да-да, 
именно американское, особенно 
если роль исполнял бы талантли-
вый актер. Отец поступил в полицию 
в качестве простого хранителя пра-

вопорядка и поднялся на несколько 
ступеней после многих лет выматы-
вающей грязной работы по управ-
лению дорожным движением и 
обеспечению безопасности демон-
страций. Он хотел, чтобы его сын 
получил более прямой доступ к ко-
мандным должностям. Инспектор, 
потом комиссар, потом дивизион-
ный комиссар... Карьера, о которой 
можно было только мечтать! И Гар-
ри уже был инспектором, и желание 
стать комиссаром буквально клоко-
тало в нем. Чтобы дать ему допол-
нительные шансы, отец добавил ему 
еще имя Жюль – это от Мегрэ Жор-
жа Сименона, а также Робер – в па-
мять о комиссаре Бруссаре, основа-
теле знаменитой бригады розыска и 
быстрого реагирования (эта бригада 
была создана в 1964 году на фоне 
роста вооруженного насилия на па-
рижских улицах: ограбления бан-
ков, захваты заложников, похище-
ния людей – Париж не видел такого 
со времен Второй мировой).

– Я родилась 16 января 1936 года 
в Тулузе, где обычно и проживаю, 
улица Роз, дом двадцать два. Мо-
жем ли мы теперь перейти к фак-
там? 

Аделаида делла Пиадин неожи-
данно вернула Гарри в его убогий 
новый кабинет. Его коробки еще не 
были распакованы. Они стояли вдоль 
остекленных стен, отделявших его от 
остального помещения. Если бы ему 
удалось выбить для себя закрытое 
место, важное для сохранения тай-
ны телефонных разговоров, он бы 
не чувствовал себя, как под постоян-
ным наблюдением. Члены его коман-
ды забывали постучать в дверь перед 
входом, прежде чем сообщить ему 
какую-то информацию, его посто-
янно клевали со всех сторон, словно 
птицу в клетке. 

– Я внимательно слушаю вас...
– Так вот, я ежегодно приезжаю в 

сентябре месяце в отель «Эксельси-
ор». Это идеальное время, когда уже 
прошел всплеск безумных школьных 
каникул. Нет больше шума в коридо-
рах, и чайки вновь возвращаются на 
пляжи. Много птиц вертится на бере-
гу, и мне это так нравится. Молочный 
туман покрывает бухту на рассвете, 
а к вечеру море приобретает потря-
сающие багровые оттенки. Персонал 
отеля всегда заботится о давних кли-
ентах, вроде меня.

Пальцы Гарри застыли на клавиа-
туре. Теперь старая карга изобража-
ла перед ним туристического гида-
экскурсовода.

– Значит, все в порядке. И я не 
вижу, где тут проблема.

– Проблема в кофе. 
– Ах, вот как! Кофе...
Гарри наклонился к Аделаиде дел-

ла Пиадин, разрываясь между отча-
янием и раздражением. «В следую-
щий раз, – подумал он, – я проведу 
специальное совещание для поли-
цейских первой линии. Они должны 
научиться разбираться, сортировать, 
с первого взгляда проводить грани-
цу между просто нервными типами, 
нуждающимися в утешении, и ре-
альными преступлениями, достой-
ными внимания». 

– Да! Бармен в этом году не умеет 
готовить кофе, я имею в виду насто-
ящий эспрессо. 

– И что из этого? 
Гарри поднял брови и уставился 

на Аделаиду. 
– Молодой человек! Это недо-

стойно отеля «Эксельсиор». 
«Молодой человек? – мысленно 

возмутился он. – Старая хрычовка 
называет меня молодым человеком! 
Пять лет обучения и шесть лет в про-
фессии. Она перебарщивает – эта 
Аделаида с ее обезвоженным лицом 
трески. Конечно, я не ношу галстуки 
и костюмы. Может, это и беспокоит 
старушенцию?»

Гарри вежливо кивнул ей, чтобы 
она продолжала.

– Все бармены до сих пор делали 
безупречный кофе. Вы знаете... Ко-
фе-машина должна быть четко от-
регулирована. При правильной тем-
пературе и под высоким давлением 
вода должна проходить через мел-
ко молотый кофе, но этого недоста-
точно. Не следует забывать о уплот-
нении зерен мелкого помола, чтобы 
добиться успеха в эспрессо, не го-
воря уже о том, что надо не забыть 
предварительно нагреть чашку и 
плотно прижать ручку перед тем, как 
польется горячая вода. 

«Она дает мне урок бариста, ра-
ботающего за барной стойкой! Черт 
побери, я трачу свое время. Успо-
койся, Гарри! Успокойся!» 

– И что за кощунство совершил 
новый бармен? 

– Я наблюдала за ним. Он умина-
ет кофе-порошок быстро-быстро, 
он не прижимает ручку достаточно 
плотно, и часть воды течет по краям. 
Это совершенно неприемлемо для 
подобного уровня заведений!

– Может быть, это просто стажер? 
– Если бы он был стажером, его 

должен был бы сопровождать про-
фессиональный бармен. 
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– Мадам дел-
ла Пиадин, я все 
равно не могу и не 
стану задерживать 
бармена всего лишь 
за неправильно при-
готовленный эспрессо!

– Конечно же, нет! – 
возразила Аделаида. – 
Это лишь один довод, но 
есть и другие.

«Это экзамен, – сказал 
сам себе Гарри. – Меня 
проверяют где-то там на-
верху. И на чем? На какой-
то кофейной гуще… Если мне 
удастся сохранить спокой-
ствие, несмотря на измышле-
ния бабульки, значит – я на пути 
к продвижению по службе. Тер-
пение, Гарри, терпение!»

– А какие еще другие доводы? 
– Вы знаете, в гостиницах подоб-

ного класса клиентам предоставля-
ют фирменные изделия в ванных 
комнатах. 

Нет, Гарри не знал. Он не имел 
привычки посещать такие отели. 
Обычно он проводил отпуск в кем-
пинге и там всегда сам приносил с 
собой мыло и полотенце. Аделаида 
почувствовала, что ей следовало бы 
предоставить более подробную ин-
формацию.

– «Эксельсиор» предлагает сво-
им клиентам изысканные изделия и 
аромо-терапевтические смеси. Гель 
для душа, мыло, шампунь, конди-
ционер, крем для бритья для муж-
чин, лосьон после бритья, увлаж-
няющее и питательное молочко для 
тела. В моей комнате я обнаружила 
только флакон шампуня. Я сообщи-
ла об этом на стойке регистрации, и 
там мне гарантировали, что гамма 
будет дополнена. Когда я выходила, 
были выставлены еще флаконы, но 
это был все тот же шампунь! 

–  Какой вывод вы из этого дела-
ете? 

– Что лицо, ответственное за убор-
ку номеров, поменялось и не было 

с о о т -
ветствующим 

образом обучено. Это 
удивительно для «Эксельсио-

ра»! 
– Но в этих отелях работает так 

много иностранцев… 
– Только не в «Эксельсиоре»! Или, 

по крайней мере, там их обучают и 
убеждаются, что они хорошо пони-
мают по-французски. 

Раздражение стучало в висках 
Гарри. «Вот он – результат многих 
лет вязания и вышивания крести-
ком. Это размягчает мозг! Хотя мисс 
Марпл у Агаты Кристи тоже вяза-
ла... Или она добавляет в свой кофе 
не сахар, а кокаин...»

– Это все? – спросил он, торопясь 
закончить это дело. 

– Нет! Имеется также пылесос, 
оставленный в коридоре в середи-
не дня.

Пылесос подарил Гарри немного 
надежды. 

– Мадам делла Пиадин, прежде 
чем обращаться в полицию, вам 
следовало бы сообщить об этом ди-
ректору «Эксельсиора».

– Я думала об этом, но директор в 
отъезде на несколько дней. 

Аделаида покачала голо-
вой, стараясь не побеспо-
коить розу, сидевшую на 
ее шляпке.

– Мне показалось, что 
правильно будет прийти 
и предупредить вас. 

Поскольку все ар-
гументы уже были 
исчерпаны, пришло 
время сделать за-
ключение. 

– Вы все сде-
лали правиль-
но, мадам. Бла-
годарю вас за 
бдительность. 

Я принял к све-
дению переданную 

вашу информацию. Сейчас я 
распечатаю ваши показания, и вы 
сможете их подписать. 

– Вижу, вы мне не верите, – ска-
зала Аделаида, бросив на Гарри 
ясный взгляд. – Происходит что-то 
странное, как будто другие люди 
постепенно овладевают привычны-
ми местами. Я вас предупредила…

Гарри больше не сердился на нее. 
Он убедил сам себя, что это все бред 
выжившей жертвы доцифровой 
эпохи, которой больше нечего де-
лать, кроме как отслеживать чашки 
кофе и бутылочки с шампунем. Если 
добавить к этому страх, который на-
растает по поводу наплыва мигран-
тов, которые заполонили страну, она 
видит вокруг себя одни только заго-
воры.

– Далеко не все иностранцы – 
преступники. Вы можете подписать 
свои показания, мадам. Вот здесь.

Аделаида делла Пиадин взя-
ла ручку, которую Гарри неохотно 
протянул ей. Она склонилась к до-
кументу, и атласная роза ее голов-
ного убора словно закрылась. Она 
подписала протокол и встала. Гар-
ри открыл ей дверь застекленной 
камеры, служившей ему кабине-
том. Потом он откинулся на спинку 
кресла и тяжело вздохнул. Впустую 

потраченное утро. Право слово, ра-
бота полицейского – это совсем не 
то, о чем он мечтал. Где они – эти 
классические погони из фильмов, 
которые переполняли его детские 
мечты? Он хотел бы противостоять 
чему-то более кровавому. Он хо-
тел действий, жестоких, но о мно-
гом говорящих фактов, а не этих 
ничтожных намеков непонятно на 
что от отжившей свое туристки-
маньячки. И надо же было, чтобы 
это случилось именно с ним, ко-
гда другие расследовали самые се-
рьезные случаи – те, за которые 
можно было ожидать награду… 

– Гарри! Гарри! Нам тут пришло 
сообщение о захвате заложника.

Его коллега толкнул дверь кабине-
та, грубо вырвав Гарри из его неве-
селых размышлений.

– У тебя больше нет информации? 
От кого пришло сообщение? 

– От одного клиента из отеля. В 
заложники взят крупный промыш-
ленник. Его куда-то увезли, и охра-
на отеля даже не успела вмешаться. 

– Там что – все однорукие в этом 
отеле? 

– Нет, похитители каким-то обра-
зом сумели просочиться в штат ра-
ботников. 

– Что значит – просочиться?
– Они незаметно заняли несколь-

ко ключевых постов, нейтрализо-
вав настоящий персонал и перео-
девшись в гостиничную униформу. 
Они действовали нагло и уверен-
но. Они обо всем знали, они ждали 
и при этом ничего не боялись. За-
хватив прибывшую в отель жертву, 
они оставили бумагу с требованием 
многомиллионного выкупа. 

– Черт побери! Это может иметь 
нежелательный резонанс. Надо 
срочно собрать всех имеющихся в 
наличии людей. У тебя есть адрес? 

– Да! Это отель на пляже… «Эк-
сельсиор»... 

Перевод с французского 
Сергея НЕЧАЕВА
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заработавшие 
в начале 2019 

года, оказались 
эффективными, 

читайте в материале 
«Совершенно 

секретно»

Судьба легендарного xранителя 
Музея-заповедника «Михайловское»

16+

с. 10–11

с. 20–21

ЗАПИСКИ ИНСАЙДЕРА-5. ЗИМНИЙ ОТДЫХ
Обзор самых популярных горнолыжных направлений 

 В этом 
году рынок 
недвижимости 
ждет много 
новшеств. 
Как извлечь 
выгоду из этих 
перемен… 

 

ЕЖЕДНЕВНО СВЕЖИЕ НОВОСТИ НА САЙТЕ SOVSEKRETNO.RU

НЕЗРИМЫЙ ПОКРОВИТЕЛЬ…»

Перепечатка материалов, 
их использование в любой форме, в т.ч. 

ДИСТРИБЬЮТОРАМИ ГАЗЕТЫ 
«СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО» 

год

КРОВАВАЯ БОЙНЯ
В РУССКОЙ МИССИИ

КОНЕЦ ЭПОХИ СМОТРЯЩИХ?
М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я   Г А З Е Т А   Р А С С Л Е Д О В А Н И Й

читайте 
в материале 
«Совершенно 
секретно»

16+

с. 22–23 с. 14–15

СИЛОВИКАМ ЯМАЛА ВСЕ ВРЕМЯ ДЕНЕГ МАЛОСИЛОВИКАМ ЯМАЛА ВСЕ ВРЕМЯ ДЕНЕГ МАЛО
пострадал от действий своего подчиненного

Беспрецедентный 

международных 

террористический 
акт, оставшийся 
без последствий 

ЕЖЕДНЕВНО СВЕЖИЕ НОВОСТИ НА САЙТЕ SOVSEKRETNO.RU

ПОКУПАТЬ ИЛИ 
ПРОДАВАТЬ?

ЧТО НЕ ТАК С НОВЫМ ГОДОМ В РОССИИ?
29.01–11.02.2019  #2 (418)                             М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я   Г А З Е Т А   Р А С С Л Е Д О В А Н И Й

с. 8–9

с.  18–19

Далеко не все 
изменения 

в законодательстве, 
заработавшие 
в начале 2019 

года, оказались 
эффективными, 

читайте в материале 
«Совершенно 

секретно»

Судьба легендарного xранителя 
Музея-заповедника «Михайловское»с. 10–11

с. 20–21

ЗАПИСКИ ИНСАЙДЕРА-5. ЗИМНИЙ ОТДЫХЗАПИСКИ ИНСАЙДЕРА-5. ЗИМНИЙ ОТДЫХЗАПИСКИ ИНСАЙДЕРА-5. ЗИМНИЙ ОТДЫХ
Обзор самых популярных горнолыжных направлений Обзор самых популярных горнолыжных направлений Обзор самых популярных горнолыжных направлений 

 В этом 
году рынок 
недвижимости 
ждет много 
новшеств. 
Как извлечь 
выгоду из этих 
перемен… 

ЕЖЕДНЕВНО СВЕЖИЕ НОВОСТИ НА САЙТЕ SOVSEKRETNO.RU

НЕЗРИМЫЙ ПОКРОВИТЕЛЬ…»

«ДОБИТ ШТЫКОМ В ШЕЮ...»

ЛИШНИЕ ТРИ ПРОЦЕНТА

26.02–11.03.2019  #4 (420)                             М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я   Г А З Е Т А   Р А С С Л Е Д О В А Н И Й

с. 4–5

с.  10-11

Почему тарифы ЖКХ растут быстрее обещанного? Ответ найдете в материале «Совершенно секретно»

Юридические конторы на «один раз» или развод клиентов на деньги

16+

с. 22–23

с. 14–15

БЕЗ ДИАГНОЗА

Как редкие врачебные ошибки становятся буднями отечественной медицины

50 лет назад состоялась агрессия Китая против Советского Союза 
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М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я   Г А З Е Т А   Р А С С Л Е Д О В А Н И Й

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я   Г А З Е Т А   Р А С С Л Е Д О В А Н И Й

ЕЖЕДНЕВНО СВЕЖИЕ НОВОСТИ НА САЙТЕ SOVSEKRETNO.RU

«МЫШЕЛОВКА» ДЛЯ ДОВЕРЧИВЫХ


